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1103 Voorzitterschap: de heer Tristan Roberti, voorzitter. Présidence : M. Tristan Roberti, président.

1105

VRAAG OM UITLEG VAN MEVROUW CIELTJE VAN
ACHTER

DEMANDE D'EXPLICATIONS DE MME CIELTJE VAN
ACHTER

1105 aan de heer Alain Maron, minister van de Brusselse
Hoofdstedelijke Regering, belast met Klimaattransitie,
Leefmilieu, Energie en Participatieve Democratie,

à M. Alain Maron, ministre du Gouvernement de la Région
de Bruxelles-Capitale chargé de la Transition climatique,
de l'Environnement, de l'Énergie et de la Démocratie
participative,

1105 betreffende de impact van de Europese natuurherstelwet. concernant les effets de la législation européenne sur la
restauration de la nature.

1107 Mevrouw Cieltje Van Achter (N-VA).- Op 22 juni 2022 heeft
de Europese Commissie haar voorstel voor een natuurherstelwet
aangenomen, dat in 2020 voor het eerst werd aangekondigd als
onderdeel van de EU-biodiversiteitsstrategie voor 2030 in het
kader van de Europese Green Deal.

Het voorstel van de Commissie bevat onder meer wettelijk
bindende EU-streefcijfers voor natuurherstel en een verbod op
de verdere beschadiging van habitats binnen en buiten de Natura
 2000-doelstellingen. Mijn vraag is enigszins achterhaald omdat
er sinds de indiening wel een en ander is gebeurd, maar ik stel
ze toch zonder aanpassingen. Ik neem aan dat u in uw antwoord
de recentste informatie geeft.

De Vlaamse regering heeft al in december 2022 een integraal
studievoorbehoud over het ontwerp voor een natuurherstelwet
gemaakt en met het oog op haar positiebepaling een consultant en
een advocatenkantoor opgedragen de effecten op onder andere
landbouw, industrie, hernieuwbare energie en woningbouw
te analyseren. In Nederland leidde een ambtelijke studie tot
conclusies die vergelijkbaar waren met het Vlaamse onderzoek.

Het gaat dan over de impact van de
regelgeving op vergunningsprocedures voor landbouw,
industrie, infrastructuurwerken, stedenbouw, hernieuwbare
energieprojecten enzovoort, met name in dichtbevolkte en
verstedelijkte regio’s zoals Brussel. Het Vlaams Gewest heeft de
studies in april 2023 doorgestuurd naar de andere gewesten.

Ik wil duidelijk zeggen dat de N-VA niet tegen natuurherstel is
aangezien het van cruciaal belang is, zowel om overstromingen
te voorkomen als om de leefomgeving van alle Brusselaars te
verbeteren.

In Vlaanderen werkt men volop aan natuurherstel met de Blue
Deal, het klimaatadaptieplan, de bosuitbreiding en het herstel
van heel wat valleigebieden. Daarnaast moet je je echter afvragen
in welke mate de natuurhersteldoelstellingen die Europa wilde
opleggen, samen met de verschillende hernieuwbare energie- en
klimaatmitigatiedoelstellingen, realistisch én realiseerbaar zijn,
zonder het economische weefsel te schaden.

Mme Cieltje Van Achter (N-VA) (en néerlandais).- En juin
2022, la Commission européenne a adopté sa proposition de
règlement sur la restauration de la nature. La même année,
le gouvernement flamand a commandé une étude sur les effets
de la réglementation y afférente sur l’agriculture, l’industrie,
l’urbanisme, les projets d’énergies renouvelables, etc., en
particulier dans les régions densément peuplées et urbanisées
telles que Bruxelles.

Même si la N-VA n’est pas opposée à la restauration de la
nature, qui est cruciale pour prévenir les inondations, mais
aussi pour améliorer le cadre de vie des Bruxellois, il convient
néanmoins de se demander dans quelle mesure les objectifs de
restauration de la nature que l’Europe a voulu imposer, ainsi que
les différents objectifs en matière d’atténuation du changement
climatique, sont réalistes et réalisables, et quelles sont leurs
répercussions sur le tissu économique.
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1109 Uiteraard hebben we allemaal de actualiteit en de
Europese onderhandelingen gevolgd. We weten dus dat het
oorspronkelijke voorstel van de Europese Commissie behoorlijk
werd aangepast naar aanleiding van de onderhandelingen met de
Raad van de Europese Unie en het Europees Parlement.

Wat is het standpunt van het Brussels Hoofdstedelijk Gewest
over de Europese natuurherstelwet? Heeft de regering al een
effectenbeoordeling uitgevoerd? Zo nee, waarom niet?

Wat is de potentiële impact van de natuurherstelwet op
het verlenen van vergunningen voor industrie, woningbouw,
hernieuwbare energie en wegeninfrastructuur in de hoofdstad?

Bevestigt u dat het Brussels Gewest de doelstellingen uit de
habitat- en vogelrichtlijn niet haalt? Zo ja, wat zijn de gevolgen
daarvan? Kan Europa geldboetes opleggen?

Welke natuurherstelmaatregelen heeft de Brusselse regering tot
dusver al genomen?

Quelle est la position de la Région de Bruxelles-Capitale sur
le règlement européen sur la protection de la nature ? Le
gouvernement a-t-il déjà réalisé une étude d'incidences ?

Quels sont les effets potentiels de ce texte législatif sur l'octroi
de permis pour l'industrie, le logement ou l'énergie renouvelable
à Bruxelles ?

Quelles mesures de restauration de la nature le gouvernement
bruxellois a-t-il déjà prises ?

1111 De heer Alain Maron, minister.- Het Brussels Gewest heeft
altijd het wetsvoorstel over natuurherstel gesteund. Het gaat om
een heel belangrijke maatregel van de Europese Green Deal,
die is bedoeld om zowel het verlies aan biodiversiteit als de
klimaatverandering aan te pakken.

Het resultaat van de plenaire stemming in het Europees
Parlement op 12 juli 2023 moet worden toegejuicht. Het maakt
de weg vrij voor de goedkeuring van een verordening voor het
einde van de Europese zittingsperiode. De Raad, het Europees
Parlement en de Europese Commissie zijn momenteel aan het
onderhandelen.

Ik wil niet vooruitlopen op de definitieve versie van
de wetgevingstekst, maar de voorgestelde verordening
biedt een wettelijke en noodzakelijke basis voor de
natuurhersteldoelstellingen, met name door een termijn vast
te stellen waarbinnen de Europese ecosystemen en de
daarmee samenhangende biodiversiteit in een goede staat
van instandhouding moeten worden gebracht. Habitatherstel
is essentieel voor de uitvoering van de Europese
biodiversiteitsstrategie en het mondiale biodiversiteitskader, dat
werd aangenomen tijdens de 15e Conferentie van de Partijen
(COP15) en dat door België wordt gesteund.

Het is ook cruciaal om de nationale en regionale doelstellingen
inzake klimaatadaptatie te halen.

M. Alain Maron, ministre (en néerlandais).- La Région
bruxelloise a toujours soutenu le projet de loi sur la restauration
de la nature, qu'elle considère comme essentiel. Le résultat du
vote du texte au Parlement européen doit être salué et ouvre la
voie à l'adoption d'un règlement avant la fin de la législature
européenne.

La proposition de règlement constitue une base légale
indispensable aux objectifs de restauration de la nature ainsi
qu'un outil crucial pour atteindre les objectifs nationaux et
régionaux en matière d'adaptation au changement climatique.

1113 (verder in het Frans)

Het is een goede zaak dat er voor het eerst in een
Europese wettekst doelstellingen voor stedelijke ecosystemen
zijn opgenomen. Dat is zeer bevorderlijk om ecosysteemdiensten
van stedelijke groene ruimten in het nationale, gewestelijke en
gemeentelijke beleid aan bod te laten komen.

(poursuivant en français)

Il s'agit d'un contexte spécifique et la Région se félicite du fait
qu'un texte législatif européen prévoie pour la première fois des
objectifs concrets pour les écosystèmes urbains. Cette base légale
constitue un levier majeur pour ancrer les nombreux services
écosystémiques fournis par les espaces verts en milieu urbain
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De regering liet geen externe impactanalyse uitvoeren,
maar nam wel deel aan het voorbereidende overleg
tussen verschillende entiteiten, waarbij het Coördinatiecomité
Internationaal Milieubeleid bemiddelde.

Voorts onderhield Leefmilieu Brussel nauwe contacten met
deskundigen van het Brussels Instituut voor Statistiek en
Analyse en perspective.brussels over de effecten van de
wettelijke bepalingen voor het gewest. Dat overleg droeg bij
aan de totstandkoming van het Belgische standpunt inzake
stedelijke ecosystemen, wat in het bijzonder het Brussels Gewest
aanbelangt.

Het Vlaams Gewest herbergt veel meer types habitats
en stuurt het expertennetwerk van het Coördinatiecomité
Internationaal Milieubeleid aan, wat verklaart waarom het om
een impactanalyse vroeg.

U vroeg naar de mogelijke gevolgen voor de toekenning van
vergunningen voor industrie, huisvesting, hernieuwbare energie
of weginfrastructuur.

dans les politiques et les plans de développement nationaux,
régionaux et locaux.

Le gouvernement bruxellois n'a pas demandé d'analyse d'impact
externe, mais durant les présidences tchèque et suédoise, la
Région a participé aux échanges entre entités, par l'entremise
du Comité de coordination de la politique internationale de
l’environnement (CCPIE), en préparation des groupes de travail
du Conseil.

En complément de l'étude d'impact de la Commission
européenne publiée à l'occasion de la proposition de règlement,
intégrant notamment un volet lié aux besoins de financement,
Bruxelles Environnement a entretenu des contacts étroits avec
les experts de l'Institut bruxellois de statistique et d'analyse et
de perspective.brussels pour examiner les effets des dispositions
réglementaires pour la Région.

Cette concertation à l'échelle bruxelloise a permis de contribuer
à la position belge, principalement pour ce qui relève des
dispositions sur les écosystèmes urbains, pour lesquels la Région
est évidemment particulièrement concernée.

La Région flamande accueille sur son territoire un nombre
beaucoup plus élevé de types d'habitats, tant terrestres que
marins, et se charge du pilotage du réseau d'experts du CCPIE,
chargé de ce dossier. Ceci explique donc pourquoi la Flandre est
à l'origine de la demande d'une évaluation d'impact.

Vous m'interrogez sur l'impact potentiel de l'actuel projet de
protection de la nature sur l'octroi de permis pour l'industrie,
le logement, l'énergie renouvelable ou encore l'infrastructure
routière dans la capitale.

1115 (verder in het Nederlands)

U mag niet vergeten dat de voorgestelde verordening rond
natuurherstel nog niet definitief is. De mogelijke uitzonderingen
op het principe van habitatbehoud bieden perspectief om in die
sleutelsectoren vergunningen te verkrijgen. Uitzonderingen zijn
bijvoorbeeld mogelijk voor projecten van groot openbaar belang
waarvoor geen minder schadelijk alternatief voorhanden is. In
het huidige voorstel worden bijvoorbeeld veel projecten inzake
hernieuwbare energie expliciet vermeld als aangelegenheden van
groot openbaar belang.

Voorts geldt het beginsel al sinds gebieden in 2003 een Natura
 2000-label hebben gekregen. Buiten het Natura 2000-netwerk
is de toepassing minder streng, aangezien de voorgestelde
verordening daar geen passende beoordeling vereist voor
projecten van groot openbaar belang of compensatie voor
projecten die tot achteruitgang zouden leiden.

(poursuivant en néerlandais)

Rappelons que la proposition de règlement relative à la
restauration de la nature n'est pas définitive. Des exceptions
sont possibles, notamment pour les projets d'intérêt public pour
lesquels il n'existe pas d'autre solution moins dommageable.

En outre, le principe s'applique déjà depuis que les sites ont reçu
le label Natura 2000, en 2003.

1117 (verder in het Frans) (poursuivant en français)

En outre, la proposition de règlement prévoit d'autoriser
explicitement la prise en considération des spécificités
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Bovendien staat in het voorstel dat er met specifieke kenmerken
van het grondgebied rekening kan worden gehouden, in het
bijzonder in het kader van de nationale herstelplannen.

Uiteraard kunnen herstelmaatregelen samengaan met het
behoud van economische activiteit. Vaak zijn ze daar zelfs
essentieel voor. Volgens de Europese Commissie zou elke
geïnvesteerde euro naar schatting 8 euro opleveren. Daarom
investeren veel lidstaten massaal in natuurherstel.

In België en Brussel worden heel wat habitats en soorten nog
onvoldoende beschermd om het verlies aan biodiversiteit te
stoppen. Daarom verbond de regering zich ertoe om de Europese
richtlijnen inzake natuurbehoud toe te passen en steunt ze het
Europese wetsvoorstel over natuurherstel.

Brussel komt de Europese verplichtingen zo goed mogelijk
na en dat levert een duidelijke verbetering op voor
verscheidene habitats en soorten. Als de Europese regelgeving
wordt goedgekeurd, zullen de daaruit voortvloeiende
natuurherstelmaatregelen de acties van het gewest nog
versterken, zodat Brussel zijn doelstellingen inzake het behoud
van habitats en soorten kan halen.

territoriales régionales et locales des États membres, notamment
dans le cadre des plans de restauration nationaux.

Il reste à insister sur le fait que les mesures de restauration
peuvent évidemment aller de pair avec le maintien durable
d'activités économiques et, dans de nombreux cas, ces mesures
sont d'ailleurs essentielles à la productivité et à la résilience
desdites activités. En ce sens, la Commission européenne estime
que pour chaque euro investi dans la restauration de la nature,
un retour sur investissement de 8 euros peut être attendu,
raison pour laquelle de nombreux États investissent massivement
et stratégiquement dans la restauration de la nature. Celle-ci
présente en effet des avantages économiques considérables,
même s'ils sont à moyen ou long terme.

En ce qui concerne les objectifs fixés dans les directives
« Habitats » et « Oiseaux », je vous confirme qu'à l'échelle
belge - y compris à Bruxelles -, de nombreux habitats et
espèces n'ont pas encore atteint l'état de conservation favorable
nécessaire pour enrayer la perte de biodiversité. C'est pourquoi
le gouvernement s'est fermement engagé à mettre en œuvre les
directives européennes relatives à la conservation de la nature,
par l'adoption des plans de gestion Natura 2000. C'est également
la raison pour laquelle la Région soutient, depuis sa publication,
la proposition de règlement européen sur la restauration de la
nature.

Avec la désignation des sites Natura 2000 à Bruxelles et les
objectifs et mesures associés, la Région met tout en œuvre
pour respecter les obligations européennes et, dès lors, éviter
des sanctions. Grâce aux efforts déjà déployés sur le terrain,
nous constatons des améliorations significatives pour plusieurs
habitats cibles tels que les forêts, mais aussi pour plusieurs
espèces cibles telles que le lucane cerf-volant ainsi que des
espèces d'oiseaux liées aux forêts anciennes.

L'adoption du règlement européen et des mesures de restauration
de la nature qui en découleraient contribueraient bien
évidemment à renforcer nos actions pour atteindre les objectifs
d'état de conservation favorable des habitats et des espèces
d'intérêt communautaire.

1119 (verder in het Nederlands)

Leefmilieu Brussel en andere instanties die verantwoordelijk zijn
voor het ruimtelijke beheer, werken actief aan het herstel van
ecosystemen. De eerdergenoemde Natura 2000-doelstellingen
en -beheersplannen zijn belangrijke referenties voor de
planning en de uitvoering van natuurbeheer, ontwikkelings- en
herstelmaatregelen. Ook buiten die beschermde gebieden wordt
bij het ontwerp en de ontwikkeling van stedelijke groene ruimten
veel aandacht besteed aan de ondersteuning en bescherming van
de biodiversiteit.

Ik geef een overzicht van een aantal processen en programma's
waarin de inspanningen duidelijk tot uiting komen.

(poursuivant en néerlandais)

Bruxelles Environnement et d'autres organismes responsables
de l'aménagement du territoire travaillent activement à la
restauration des écosystèmes. À cet égard, ils accordent une
attention considérable à la protection de la biodiversité dans la
conception et le développement des espaces verts urbains.
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1121 (verder in het Frans)

Het gaat om het herstel van waterlopen en plassen, het ontwerp
en beheer van openbare groene ruimten, de ontwikkeling
en uitvoering van beheersplannen voor biodiversiteit, en de
ontwikkeling en uitvoering van gewestelijke initiatieven voor
ecologische verbindingen, zoals ecotunnels en ecoducten.

Naast Leefmilieu Brussel werken nog andere overheidsdiensten
aan natuurherstel. Die initiatieven vloeien vaak voort uit
de acties uit het Natuurplan. Het gaat bijvoorbeeld om de
ontwikkeling van ecologische bermen in samenwerking met
Brussel Mobiliteit.

Ten slotte zijn er partnerschappen voor ecologisch beheer met
Brusselse socialehuisvestingsmaatschappijen voor het herstel
van de biodiversiteit rond sociale woongebouwen.

(poursuivant en français)

- le maillage bleu, qui comprend la restauration écologique de
cours d'eau et de plans d'eau (Tenreuken, Sobieski, Max-sur-
Senne, etc.) ;

- la conception et la gestion écologique d'espaces verts publics
(Kauwberg, hippodrome de Boitsfort, parc Tournay-Solvay,
etc.) ;

- le développement et la mise en œuvre de plans de gestion de
la biodiversité ;

- le développement et la mise en œuvre d'initiatives régionales de
reconnexion écologique telles que les écotunnels et les écoducs
de la forêt de Soignes et du bois du Laerbeek, traitant de l'impact
de l'éclairage artificiel sur la biodiversité par le développement
d'une trame noire.

Outre Bruxelles Environnement, d'autres administrations
foncières et organismes publics œuvrent également à la
restauration de la nature. Ces initiatives découlent souvent des
actions de notre plan nature. Un exemple en est la conception et la
gestion écologique des accotements et des talus, en collaboration
avec Bruxelles Mobilité qui a fortement changé sa politique à cet
égard, mais aussi avec Infrabel qui mène des travaux intenses sur
ces différents aspects.

Enfin, des partenariats de gestion écologique ont été mis en place
avec les sociétés bruxelloises de logement social en vue de la
restauration de la biodiversité aux abords des tours et barres de
logements sociaux. Des projets très concrets sont mis en œuvre
par un certain nombre de sociétés immobilières de service public.
Bien sûr, ce ne sont là que quelques exemples.

1123 Mevrouw Cieltje Van Achter (N-VA).- Aangezien de huidige
habitatdoelstellingen al niet worden gehaald, vraag ik me af of
het wel realistisch is om te denken dat we de extra doelstellingen
kunnen halen die Europa ons zal opleggen. Er is nog veel werk
aan de winkel. U zegt dat er uitzonderingen mogelijk zijn, maar
we zitten nog niet echt op het juiste pad.

Zal de verordening enkel gelden voor Natura 2000-gebieden
of zal ze ook een impact hebben op de ontwikkeling van een
aantal grote terreinen in Brussel, zoals het Josaphatterrein en
Schaarbeek-Vorming, waar nieuwe natuur is ontstaan?

Mme Cieltje Van Achter (N-VA) (en néerlandais).- Pourrons-
nous atteindre les objectifs supplémentaires imposés par
l'Europe ? Nous ne sommes pas encore sur la bonne voie.

Le règlement ne s'appliquera-t-il qu'aux sites Natura 2000 ou
aura-t-il également une incidence sur le développement de
certains grands sites bruxellois ?

1125 De heer Alain Maron, minister (in het Frans).- Ik vind het
moeilijk om die vraag te beantwoorden, aangezien de tekst
nog niet definitief vastligt. In elk geval moet natuurherstel
op het volledige Brusselse grondgebied worden uitgevoerd.
Daarbij gaat bijzondere aandacht uit naar ongerepte zones.
Ik weet echter niet of de wet gevolgen zal hebben voor het
Josaphatterrein.

M. Alain Maron, ministre.- Il m'est difficile de répondre à cette
question dans la mesure où le texte n'a pas encore abouti. Nous
verrons in fine quel est son contenu. Précisons que la loi de la
restauration de la nature s'impose d'abord pour restaurer la nature
et cette restauration doit s'opérer sur l'ensemble du territoire
régional et de ses quartiers. Il y aura une attention particulière
sur les zones qui, pour le moment, sont encore non artificialisées.
Je pense à la friche Josaphat, mais le débat est en cours et les
positions des uns et des autres sont claires. Cette loi aura-t-elle
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De wet verbiedt niet elke mogelijke ingreep in ongerepte
zones, maar stuurt aan op een algemene inspanning om andere
oplossingen te vinden.

De tekst die momenteel wordt besproken is overigens minder
ambitieus dan de oorspronkelijke versie.

- Het incident is gesloten.

un impact direct sur ce dossier ? Il m'est impossible de le dire à
ce stade.

Cette loi n'interdit pas toute forme d'artificialisation. Il s'agit d'un
effort global partout et le pouvoir public a toujours la faculté de
démontrer l'intérêt supérieur ou l'absence d'autre solution pour
justifier, le cas échéant, une artificialisation.

Le texte, actuellement en débat lors des trilogues à l'échelon
européen, est moins ambitieux que la version initiale du texte de
la Commission européenne.

- L'incident est clos.

1129

VRAAG OM UITLEG VAN DE HEER PEPIJN KENNIS DEMANDE D'EXPLICATIONS DE M. PEPIJN KENNIS
1129 aan de heer Alain Maron, minister van de Brusselse

Hoofdstedelijke Regering, belast met Klimaattransitie,
Leefmilieu, Energie en Participatieve Democratie,

à M. Alain Maron, ministre du Gouvernement de la Région
de Bruxelles-Capitale chargé de la Transition climatique,
de l'Environnement, de l'Énergie et de la Démocratie
participative,

1129 betreffende de duurzaamheid van de Burgerraad voor het
Klimaat.

concernant la durabilité de l'Assemblée citoyenne pour le
climat.

1131 De heer Pepijn Kennis (Agora).- Zoals u weet, zit
participatieve democratie in het DNA van Agora. De huidige
meerderheid laat zich evenmin onbetuigd. Zo werden er in drie
Brusselse parlementen gemengde overlegcommissies opgericht,
werd er bij perspective.brussels een participatiedienst ingesteld
en werd er een Burgerraad voor het Klimaat in het leven
geroepen. Tot slot is er een voorstel van ordonnantie tot instelling
van een volksraadpleging ingediend, dat we hier in het parlement
hopelijk binnenkort zullen onderzoeken na advies van de Raad
van State.

In januari 2023 zei u in de commissie voor het Leefmilieu dat
de Burgerraad voor het Klimaat een unieke innovatie was, die
ondertussen een permanent karakter heeft gekregen.

M. Pepijn Kennis (Agora) (en néerlandais).- La démocratie
participative est dans l'ADN d'Agora et la majorité actuelle n'est
pas en reste non plus dans ce domaine. Ainsi, notamment, des
commissions de concertation mixtes ont été créées dans trois
parlements bruxellois et une Assemblée citoyenne pour le climat
a été mise sur pied.

1133 (verder in het Frans)

In februari herinnerde u eraan dat de wettelijke grondslag van
de Burgerraad voor het Klimaat op drie pijlers rust:

- de Klimaatordonnantie, waarin het principe van deelname van
burgers aan het klimaatbeleid is vastgelegd;

- het voorontwerp van Gewestelijk Lucht-Klimaat-Energieplan,
waarin de oprichting van een permanente burgerraad voor het
klimaat wordt aangekondigd;

- de aanpassing van het Brussels Wetboek van Lucht, Klimaat
en Energiebeheersing om er de Burgerraad voor het Klimaat
als officiële instelling in op te nemen. Zo zal de raad onder
meer betrokken worden bij de actualisering van de gewestelijke

(poursuivant en français)

En février, vous avez rappelé dans cette même commission la
base légale de l'Assemblée citoyenne pour le climat, que l'on
pourrait qualifier de tripolaire :

- l'ordonnance « Climat » du 25 juin 2021, qui fixe les objectifs
climatiques régionaux à moyen et long termes, intègre une
gouvernance climatique régionale et prévoit d'associer les
citoyens aux réponses à apporter aux enjeux climatiques. Elle
assoit donc le principe de la participation citoyenne ;

- l'avant-projet de plan air-climat-énergie, approuvé en première
lecture en mai 2022, puis en troisième et dernière lecture en
avril 2023 et présenté en juin suivant au Parlement, acte, dans un
chapitre relatif à l'adhésion de l'ensemble des Bruxellois, qu'une
assemblée citoyenne permanente pour le climat verra le jour ;
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bijdrage aan de nationale strategie voor de vermindering van de
uitstoot van broeikasgassen tegen 2050.

Tenzij ik me vergis, staat noch op de pagina van de Burgerraad
voor het Klimaat op de website van Leefmilieu Brussel, noch op
het participatieplatform van die raad de rechtsgrondslag of het
reglement van de raad. Dat vergemakkelijkt de burgerdeelname
niet.

Nu het einde van de regeerperiode nadert, lijkt het me
nuttig om een balans op te maken over het permanente
karakter van de burgerraad en om de banden te verduidelijken
tussen de burgerraad en de dienst voor Participatie van
perspective.brussels.

- des modifications du Code bruxellois de l'air, du climat et
de la maîtrise de l'énergie, approuvées en première lecture
en décembre 2022, permettent entre autres d'institutionnaliser
l'Assemblée citoyenne pour le climat en Région bruxelloise.
Cette institution sera chargée de participer, pour le volet citoyen,
à l'actualisation de la contribution de la Région de Bruxelles-
Capitale à la stratégie nationale 2050 de réduction des émissions
de gaz à effet de serre au fur et à mesure des cycles. Cette
contribution est aussi une obligation européenne.

Aujourd'hui, sauf erreur de ma part, ni la page de l'Assemblée
citoyenne pour le climat sur le site de Bruxelles Environnement,
ni le site de la plateforme participative de ladite assemblée
ne donnent accès à la base légale instituant celle-ci ou à son
règlement. Cela ne facilite pas la participation des citoyens
engagés dans ce processus.

Alors que l'Assemblée citoyenne pour le climat prépare son
prochain cycle et que la fin de la législature approche, il
semble nécessaire de faire le point aujourd'hui sur le processus
permettant d'asseoir légalement le caractère permanent de cette
assemblée, mais aussi de clarifier les liens qu'elle entretient avec
le Service de la participation au sein de perspective.brussels.

Vous avez en effet déclaré à plusieurs reprises que cette
assemblée était permanente et institutionnalisée, mais je voudrais
vous poser quelques questions à ce sujet.

1135 (verder in het Nederlands)

Voordat de burgerraad werd opgericht, hadden Brupartners en
de Raad voor het Leefmilieu van het Brussels Hoofdstedelijk
Gewest op eigen initiatief verslagen ingediend met een aantal
punten van kritiek. Voor eind januari zou u de gesprekken met
die partners voortzetten. Wat hebben die gesprekken opgeleverd
in verband met de Burgerraad voor het Klimaat?

Kreeg u tijdens het openbaar onderzoek naar het voorontwerp
van het Gewestelijk Lucht-Klimaat-Energieplan specifieke
feedback over de burgerraad? Wat hield die in en hoe hebt u die
verwerkt?

Het was de bedoeling dat de participatiedienst de uitdagingen
zou identificeren, de behoeften en obstakels zou diagnosticeren
en de middelen zou bepalen die nodig zijn om een
participatiebeleid in het Brussels Gewest in te voeren.
Is dat rapport nu beschikbaar? Is de link tussen de
participatiemechanismen binnen de verschillende parlementen
(Brussels Parlement, Verenigde Vergadering en PFB) enerzijds
en de Burgerraad voor het Klimaat anderzijds, een van de
geïdentificeerde uitdagingen?

Het voorontwerp van ordonnantie tot wijziging van de
ordonnantie van 2 mei 2013 houdende het Brussels Wetboek van
Lucht, Klimaat en Energiebeheersing, beoogt de oprichting van
de Burgerraad voor het Klimaat. Het werd op 15 december 2022

(poursuivant en néerlandais)

Où en sont les discussions avec vos partenaires sur l'Assemblée
citoyenne pour le climat ?

Lors de l'enquête publique sur l'avant-projet de plan air-climat-
énergie, avez-vous reçu des commentaires spécifiques sur cette
initiative ?

L'articulation entre les mécanismes de participation au sein du
Parlement bruxellois, de l'Assemblée réunie et du Parlement
francophone bruxellois, d'une part, et l'Assemblée citoyenne
pour le climat, d'autre part, fait-elle partie des défis recensés ?

Quand soumettrez-vous au Parlement l'avant-projet
d'ordonnance devant donner lieu à la constitution de l'Assemblée
citoyenne pour le climat ?

Avez-vous finalisé le règlement intérieur de l'Assemblée
citoyenne pour le climat ? Dans l'affirmative, pourquoi n'est-il
pas disponible en ligne ?

Le budget estimé pour les trois premières années de l'assemblée
citoyenne s'élève à un peu moins de 500.000 euros. Quelles sont
les perspectives budgétaires à l'issue de ce premier cycle ?
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in eerste lezing goedgekeurd. Wanneer zult u die tekst aan het
parlement voorleggen?

Op 27 oktober 2022 hebt u aan de regering de richtlijnen
overhandigd voor een reglement van orde voor de Burgerraad
voor het Klimaat. Hebt u dat reglement afgerond? Zo ja, waarom
is het niet online beschikbaar? Zo niet, op welke basis organiseert
Leefmilieu Brussel dan de werkzaamheden van de burgerraad?

Het geraamde budget voor de eerste drie jaar van de burgerraad
bedraagt iets minder dan 500.000 euro. Dat bedrag is bedoeld
voor de loting, werving, facilitering, organisatie en onkosten
voor de deelnemers. Kunt u ons een update geven over de
begrotingsvooruitzichten van de burgerraad na de eerste cyclus?

1137 De heer Jonathan de Patoul (DéFI) (in het Frans).-
Burgerparticipatieprocessen zijn vrij nieuw in onze assemblee.
Het is dan ook interessant om ze te evalueren en zo nodig te
verbeteren.

Zijn er deelnemers uit het project gestapt? Waarom?

Hoe representatief zijn de gekozen thema's? Waren er daarover
meningsverschillen?

Hoe zit het met de opvolging van de aanbevelingen? Hoe
wordt beoordeeld of de doelstellingen zijn bereikt? Heeft het
proces burgers in staat gesteld om aanbevelingen te doen
waar de overheid niet aan gedacht zou hebben? Welke impact
hebben die aanbevelingen gehad op het vervolg van het proces
en op de werking van de Brusselse democratie? Wordt de
financiering van de door burgers voorgestelde maatregelen met
hen besproken?

Tot slot heb ik vragen bij de taalkundige verdeling van
80%-20%. Als je een participatieproces opzet dat bedoeld is om
alle Brusselaars te vertegenwoordigen, moet je zo dicht mogelijk
bij de Brusselse realiteit blijven. Het is daarom ongepast om de
taalquota's toe te passen die in het parlement gelden.

M. Jonathan de Patoul (DéFI).- Ces processus étant assez
nouveaux au sein de notre assemblée, leur mise en place se fait
progressivement. Il est donc intéressant de pouvoir les évaluer
afin, si nécessaire, de les améliorer.

J'aimerais revenir sur quelques points concernant la dernière
assemblée, dans l'optique des suivantes.

Durant le dernier exercice, des personnes ont-elles quitté le projet
en cours de route ? Dans l'affirmative, connaît-on les raisons de
leur départ ?

Je m'interroge également sur la représentativité des thématiques
choisies. Des personnes avaient-elles des avis tout à fait
contraires ? Certes, la question climatique au sens large
est fortement partagée, mais elle ne l'est peut-être pas
nécessairement par tous et tout le monde n'a peut-être pas le
même avis sur ce qu'il y a lieu de faire. Y a-t-il eu des débats
contradictoires au cours de l'assemblée ?

S'agissant du suivi des recommandations, comment évalue-t-
on la réussite de l'atteinte des objectifs du projet ? La mise en
place du processus a-t-elle permis l'élaboration, par les citoyens,
de recommandations auxquelles on n'aurait pas pensé et qui
permettent de faire évoluer la situation ?

En outre, quel est l'impact de ces recommandations sur la
suite du processus, sur le fonctionnement de notre démocratie
bruxelloise ?

La question du financement des mesures proposées par les
citoyens, quant à elle, est-elle abordée avec ces derniers ? Ou se
contente-t-on de leur demander de faire des recommandations
pour se rendre ensuite compte qu'elles ne sont pas finançables ?
Il s'agit de choix politiques, mais il est intéressant que le citoyen
y soit confronté lorsqu'il réfléchit sur la question du climat au
sens large.

Enfin, je m'interroge sur la répartition linguistique 80 % - 20 %.
Dès lors que l'on met en place un processus se voulant participatif
et devant représenter l'ensemble des Bruxellois, il faut coller
au maximum aux réalités bruxelloises. Il n'est donc pas indiqué
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d'appliquer les quotas linguistiques qui prévalent au Parlement,
qui constituent par ailleurs un autre débat.

1139 De heer Alain Maron, minister (in het Frans).- De burgerraad
werd opgericht omdat de burger het gevoel heeft steeds verder
van het beleid af te staan. Het is slechts een van de middelen die
moeten helpen om het beleid en de burger opnieuw dichter bij
elkaar te brengen.

Het is belangrijk dat de bevolking zich achter de maatregelen
en beslissingen van de beleidsmakers schaart. Binnen de
burgerraad denkt een aanzienlijk aantal burgers mee na over
bepaalde thema's. Op die manier krijgen ze een beter inzicht en
kunnen ze zich meer vinden in het beleid.

De uitgelote burgers in de panels worden niet door lobbygroepen
benaderd en zijn nergens toe verplicht. Anders dan politici
hoeven zij zich geen zorgen te maken over verkiezingsresultaten
of externe druk.

M. Alain Maron, ministre.- Je souhaite rappeler les raisons qui
ont motivé le lancement de cette assemblée citoyenne, qui était
prévue dans l'accord de majorité 2019-2024 auquel vous avez
d'ailleurs souscrit.

De toute évidence, les citoyens sont de plus en plus éloignés de la
classe politique. Il est donc du devoir des décideurs politiques de
mettre en place un certain nombre de méthodes et de mécanismes
qui visent à réduire cette distance. Ce type de dispositif n'est
qu'une modalité parmi tant d'autres permettant de rapprocher les
citoyennes et les citoyens de la décision politique. Il ne s'agit pas
d'un gadget, mais bien de répondre à des enjeux démocratiques
fondamentaux, et ce, par différentes méthodes.

Ensuite, il importe de susciter l'adhésion des citoyens aux
mesures et décisions qui sont prises par le pouvoir politique.
Dans ce cas-ci, des citoyens en nombre relativement important,
surtout au fur et à mesure des sessions, réfléchissent à des
thématiques précises, les appréhendent et les prennent en charge,
par-delà leurs différences d'appréciation. En outre, cela permet
d'augmenter les niveaux de compréhension, et donc d'adhésion
à des politiques générales.

Il faut mentionner que les citoyens qui sont tirés au sort et se
retrouvent dans ces panels ne sont soumis ni aux lobbies, ni
à aucune contrainte, contrairement aux décideurs politiques. A
priori, les assemblées citoyennes tirées au sort échappent à cet
écueil. Les citoyens sont présents, avec leur vision propre de
l'intérêt général, sans préoccupation de réélection et sans être
soumis à une quelconque pression externe. Seul un éventuel
lobbyiste qui serait tiré au sort pourrait être soumis à ce type de
pression, mais une telle situation serait le fruit du hasard et tout
à fait marginale.

1141 (verder in het Nederlands)

Het permanente karakter van de Burgerraad voor het Klimaat
is een belangrijk onderdeel van de vernieuwing die wij wilden
bereiken op het gebied van participatie.

(poursuivant en néerlandais)

Le caractère permanent de l'assemblée est un élément essentiel
de notre objectif en matière de participation.

1143 (verder in het Frans)

Er worden bijdragen gevraagd van verscheidene openbare
instellingen, zoals het parlement, en adviesorganen, zoals
Brupartners en de Raad voor het Leefmilieu van het
Brussels Hoofdstedelijk Gewest. Nadat zij een initiatiefnota
opgesteld hadden, hebben we samen antwoorden gezocht
op de laatste vragen, onder andere over complementariteit
en het concurrentieverbod tussen bemiddelende instanties en
burgerassemblees.

De Raad voor het Leefmilieu van het Brussels Hoofdstedelijk
Gewest wenste het werk van de burgerraad te observeren om een

(poursuivant en français)

Je me réjouis que cette question puisse être abordée ici, étant
donné qu'elle l'est habituellement au sein de la commission
chargée des Affaires générales.

D'après l'architecture du projet, des contributions sont
demandées à différents acteurs publics - dont le Parlement -
et instances consultatives - dont Brupartners et le Conseil de
l'environnement de la Région de Bruxelles-Capitale - dans
le cadre de la mise à l'agenda. À la suite de leur avis
d'initiative auquel vous faites référence, Monsieur Kennis,
et après avoir répondu en détail, j'ai eu le plaisir de les
recevoir afin de poursuivre les discussions et clarifier les
dernières interrogations qui subsistaient, notamment en ce qui
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beeld te krijgen van de verwachte bijdragen. Daarnaast stelde
de raad te bespreken thema's voor.

concerne la complémentarité, la non-concurrence entre les corps
intermédiaires institués et les assemblées citoyennes en général.

Le Conseil de l'environnement de la Région de Bruxelles-
Capitale a ensuite exprimé le souhait d'observer le travail de
l'assemblée afin de mieux comprendre quelles contributions
apporter. Il a également - et surtout - contribué à la phase de
la mise à l'agenda pour le deuxième cycle en formulant des
suggestions de thématiques à aborder.

1145 (verder in het Nederlands)

In de fase van het openbaar onderzoek voor het Gewestelijk
Lucht-Klimaat-Energieplan (GLKE) verwijst de Raad voor het
Leefmilieu van het Brussels Hoofdstedelijk Gewest (RLBHG)
naar zijn advies over de Burgerraad voor het Klimaat. Daarin
stelt de raad dat de samenstelling en de representativiteit van het
project in zijn huidige vorm en zijn plaats tussen de bestaande
instellingen nog enigszins vaag is.

De besprekingen met de Raad voor het Leefmilieu worden
voortgezet om de bezorgdheden beter in kaart te brengen. De
visienota van de participatiedienst is beschikbaar op de website
van perspective.brussels. In die nota wordt niet ingegaan op de
Burgerraad voor het Klimaat. Dat komt in de eerste plaats omdat
die nota dateert van voor de oprichting van de burgerraad.

Er komen echter heel wat kwesties aan bod die nuttig zijn
voor de Burgerraad voor het Klimaat, zoals de noodzaak om
de doelstellingen van projectparticipatie te specificeren; de
haalbaarheid van de processen en de inclusie van doelgroepen
te verbeteren; de communicatie, samenhang en communicatie
tussen de betrokkenen uit te bouwen, of de toegewezen
technische en financiële middelen en het personeel uit te breiden.

(poursuivant en néerlandais)

Au stade de l'enquête publique du plan régional air-climat-
énergie, le Conseil de l'environnement de la Région de Bruxelles-
Capitale renvoie à son avis sur l'Assemblée citoyenne pour le
climat.

La note d'orientation du service de participation est disponible
sur le site de perspective.brussels. Dans cette note, il n'est pas
question de l'Assemblée citoyenne pour le climat, mais bien
de nombreuses questions utiles pour l'assemblée, telles que la
nécessité de préciser les objectifs de la participation au projet,
d'améliorer l'inclusion des groupes cibles et de renforcer la
communication.

1147 (verder in het Frans)

In de Klimaatordonnantie is opgenomen dat bijdragen van
burgers richtinggevend zijn in het klimaatbeleid. Het Brussels
Gewest zal dan ook collectieve burgeracties erkennen en
faciliteren. Zelf werk ik een nieuwe bepaling uit om de
burgerraad via het Brussels Wetboek van Lucht, Klimaat en
Energiebeheersing te verankeren.

Ik verwacht dat de regering de wijziging in november 2023 in
derde lezing goedkeurt, waarna het dossier naar het parlement
gaat. In afwachting van een definitieve goedkeuring werkt
Leefmilieu Brussel op basis van een mandaat van de regering.

De burgers die in de burgerraad zitten, ontvingen het reglement
bij het begin van de eerste cyclus. Het moet in de eerste plaats
de werking voor de burgers verduidelijken.

(poursuivant en français)

Par ailleurs, la référente du Service de la participation a accepté
d'être membre du comité d'accompagnement de l'assemblée pour
suivre de près son évolution et apporter son expertise.

L'article 6 de l'ordonnance « Climat » dispose que la politique
climatique et sa mise en œuvre sont notamment guidées par
le principe de contribution citoyenne. Selon ce principe, la
Région bruxelloise reconnaît et facilite l'apport de l'action
collective citoyenne pour développer et gérer certaines
ressources communes, et contribuer ainsi à répondre aux enjeux
environnementaux, en particulier climatiques.

Au titre de ministre chargé de la Transition climatique et de
la Démocratie participative, je m'emploie donc à intégrer dans
l'ordonnance « Climat » la dimension de participation citoyenne,
notamment à travers l'avant-projet d'ordonnance insérant dans le
livre 1 du Code bruxellois de l'air, du climat et de la maîtrise de
l'énergie (Cobrace) une nouvelle disposition qui institutionnalise
l'assemblée.
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L’avant-projet de modification du Cobrace a été adopté en
deuxième lecture le 13 juillet dernier et est soumis à l’avis
du Conseil d’État. Son adoption en troisième lecture par le
gouvernement aura probablement lieu en novembre 2023, avant
que le dossier ne soit transmis au Parlement. Dans l’attente
de l’adoption du Cobrace, Bruxelles Environnement et ses
prestataires agissent, comme d’habitude, sur la base du mandat
du gouvernement.

Les participants à l’assemblée citoyenne ont reçu le règlement
d’ordre intérieur au début du premier cycle, règlement qui est
disponible en ligne. Sa mise en œuvre est prise en charge par le
secrétariat de l’assemblée, assuré par Bruxelles Environnement,
et garantie par le comité d’accompagnement. Pour rappel, ce
dernier est composé d’experts en innovation démocratique, en
climat et en inclusion des publics éloignés, d’un spécialiste
de la thématique du cycle en cours, d’un citoyen participant,
du secrétariat de l’assemblée, du prestataire facilitateur et de
la référente du Service de la participation. Ce règlement est
principalement destiné à clarifier le fonctionnement pour les
citoyens.

1149 (verder in het Nederlands)

De kosten van de eerste cyclus overschreden het geplande budget
voor de eerste drie cycli met een derde, aangezien alles voor het
eerst moest worden ontwikkeld: procedures, nieuwe contacten en
netwerken, standaarddocumenten enzovoort. De volgende twee
cycli zullen dus in principe minder kosten, maar het is vooral
belangrijk dat die cycli hetzelfde kwaliteitsniveau hebben als de
eerste.

Op lange termijn zou het goed zijn om het budget in zijn geheel
te evalueren, zodat de nodige middelen kunnen worden ingezet
om in te spelen op de uitdagingen die tijdens de eerste drie cycli
werden vastgesteld.

(poursuivant en néerlandais)

Le coût du premier cycle a dépassé d'un tiers le budget prévu
pour les trois premiers cycles, mais les deux prochains cycles
devraient coûter moins cher.

À long terme, il serait bon d'évaluer le budget dans son ensemble
afin de déployer les ressources nécessaires pour répondre aux
défis recensés au cours des trois premiers cycles.

1151 (verder in het Frans)

Tussen de loting en de start van het proces haakt 16% van
de leden af. Vaak gaat het om personen die zich niet kunnen
vrijmaken voor de vergaderingen van de burgerraad. Zodra de
cyclus van start is gegaan, valt nog eens 7% af. Aangezien
de vergaderingen in het weekend plaatsvinden, mogen we bij
de 93% die de cyclus wel volledig doorloopt van een groot
engagement spreken.

Uiteraard zijn niet alle leden van de burgerraad dezelfde
mening toegedaan. Sommigen staan zeer argwanend tegenover
de politiek, anderen menen dat de klimaatproblematiek te veel
ruimte krijgt in het maatschappelijke debat. Het is echter
belangrijk dat alle groepen en meningen aan bod komen.
Daarvoor zijn dan ook de nodige mechanismen ingebouwd.

We beslisten om geen cijfergegevens uit te werken voor de zestig
aanbevelingen die de burgerraad zal doen. Wel zal de regering

(poursuivant en français)

Les abandons en cours de processus du premier cycle s'élèvent
à 16 % entre le tirage au sort et le début du processus. Ils sont
souvent liés à des problèmes d'agenda : il s'agit de personnes qui
sont tirées au sort parmi les 100 derniers et qui, finalement, ne se
rendent pas à l'assemblée citoyenne ou ne participent pas à ses
travaux, essentiellement pour des raisons d'indisponibilité. Une
fois le cycle entamé, il y a une perte de 7 %, ce qui signifie que 93
 % des personnes qui entament le cycle le suivent jusqu'au bout.
C'est un engagement important puisque les réunions ont lieu le
week-end.

Bien sûr, les participants ne sont pas tous d'accord. Jeudi
dernier, dans le cadre d'un premier retour, j'ai rencontré un
certain nombre de membres de l'assemblée. Certains tenaient
des propos d'ultra méfiance vis-à-vis du monde politique, quand
ce n'était pas de l'antipolitisme à l'égard de la démocratie
représentative. D'autres personnes, même si elles ne peuvent
pas être qualifiées de climatosceptiques, estiment que les
enjeux climatiques tiennent une trop grande place dans le
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in haar definitieve antwoorden toelichten waarom de voorstellen
al dan niet financieel haalbaar zijn.

Het secretariaat van de burgerraad evalueert via een enquête
bij de deelnemers en feedback van de deskundigen of
de doelstellingen gehaald zijn. Na de eerste cyclus krijgt
een nog betere sociaal-culturele vertegenwoordiging binnen
de burgerraad prioriteit. De 20/80-verhouding werd door
deskundigen naar voren geschoven. Ik begrijp dat DéFI er niet
voor te vinden is, maar dat is de verhouding die bij het begin
werd vastgelegd.

débat sociétal. Il y a donc des participants qui pensent ainsi,
comme il y en a dans la société. Ceci dit, il s'agit d'un point
d'attention d'assurer la représentativité, surtout socioculturelle.
De nombreux mécanismes sont ainsi mis en place pour garantir
cette dernière.

Nous avons décidé de ne pas chiffrer les recommandations. Il
s'agira d'un travail énorme pour les administrations puisque 60
recommandations seront émises. En revanche, le gouvernement,
dans ses réponses définitives, va inévitablement aborder le
caractère finançable des propositions, avec les manières d'y
arriver concrètement ou les raisons pour lesquelles ce n'est pas
possible. Ces aspects relèvent évidemment de l'aspect budgétaire
et du rapport coût-bénéfice général des propositions.

Quant à l'atteinte des objectifs, le secrétariat de l'assemblée
l'évalue grâce à une enquête auprès des participants et par le biais
des retours des consultants professionnels de la participation.
À l'issue du premier cycle, notre priorité sera d'améliorer
la représentativité socioculturelle de l'assemblée, même si
cette dernière constituait déjà un point d'attention lors de la
constitution du groupe du premier cycle. Nous nous soucions
d'avoir des participants jeunes, voire très jeunes ainsi que des
personnes issues des publics les plus fragilisés. Même s'il y a
une représentation socioéconomique au sein des 100 personnes
tirées au sort à la fin, c'est un point d'attention qui reste et restera
présent tout au long du processus. Le 20/80 est un ratio préconisé
par les experts dont ceux du G1000 et qui a fait l'objet d'une
attention politique. Je comprends que l'on n'en veuille pas au
sein du groupe DéFI mais c'est l'équilibre qui a été trouvé dès
le départ.

1153 De heer Pepijn Kennis (Agora) (in het Frans).- Heel wat
burgers hebben het gevoel dat het beleid ver van hen af staat.
Als beleidsmakers merken we dat niet altijd, omdat we vooral
in aanraking komen met personen die wel vertrouwen hebben
in de politiek. De maatregelen die u besprak, bieden burgers de
mogelijkheid om vertrouwder te worden met het beleid. Daartoe
is een goede samenwerking met de bemiddelende instanties
nodig.

U benadrukte meermaals het belang van een permanente
Burgerraad voor het Klimaat. Als ik het goed begrepen heb, vindt
de derde lezing van het voorontwerp van ordonnantie in januari
2024 plaats.

M. Pepijn Kennis (Agora).- Merci, Monsieur le Ministre, pour
cette réponse assez complète qui permet de replacer le cadre. Il
est important de rappeler que, souvent, les citoyens se sentent très
éloignés des politiques. Nous ne nous en rendons pas toujours
compte, car nous rencontrons plutôt des personnes qui ont
confiance. Toutefois, comme vous le dites, si l'on procède à un
tirage au sort ou si l'on rencontre des citoyens dans la rue, nous
nous rendrons davantage compte à quel point nombre d'entre
eux se méfient de la politique. Ces dispositifs, s'ils ont un réel
impact et s'ils sont réellement institutionnalisés, peuvent aider
les citoyens à se réapproprier la politique.

Pour ce faire, il faut bien collaborer avec les corps intermédiaires,
qu'il s'agisse de Brupartners ou du Conseil de l'environnement
de la Région de Bruxelles-Capitale, afin d'assurer le suivi et
l'accompagnement de l'organisation.

Concernant le mode de vision, vous rappelez qu'on ne parle pas
encore de l'Assemblée citoyenne pour le climat, qui n'existait pas
encore. Il serait tout de même intéressant de connaître l'avis de
la référente du Service de la participation. Si elle fait partie du
comité d'accompagnement, cela ne devrait pas être difficile.

Vous avez plusieurs fois répété qu'il était important de rendre
permanente cette Assemblée citoyenne pour le climat. Elle ne
l'est donc pas encore. Si j'ai bien compris, l'avant-projet étant
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actuellement examiné au Conseil d'État, la troisième lecture aura
lieu en janvier, si tout va bien.

1153 De heer Alain Maron, minister (in het Frans).- Nee, in de loop
van de komende weken. Het parlement krijgt de tekst tegen het
einde van het jaar.

M. Alain Maron, ministre.- Non, la troisième lecture au
gouvernement aura lieu dans les semaines qui viennent. Le texte
arrivera au Parlement bruxellois d'ici la fin de l'année.

1153 De heer Pepijn Kennis (Agora) (in het Frans).- Des te beter.
Hopelijk lukt het nog om voor het einde van de regeerperiode
een rapport klaar te krijgen.

Behoren de afhakers duidelijk tot een bepaalde
bevolkingsgroep? Zo ja, hoe wilt u voor toekomstige cycli
voorkomen dat personen uit die groepen afhaken?

M. Pepijn Kennis (Agora).- C'est mieux, mais cela reste tendu
par rapport à la fin de la législature. J'espère que nous y
parviendrons.

Concernant les désistements, qui sont bien entendu des choses
qui arrivent, j'aimerais toutefois comprendre leur lien avec la
représentativité sociologique. Vous parlez d'un désistement de
16 % au début de l'Assemblée citoyenne pour le climat et d'un
désistement de 7 % pendant le cycle. Vous évoquez aussi que la
représentativité sociologique était importante en début de cycle.
Les désistements évoqués correspondent-il, d'une manière ou
d'une autre, à un ou des groupes sociologiques déterminés ? Si
oui, comment comptez-vous procéder, lors des prochains cycles,
pour éviter ce type de désistement et retenir les profils ayant
tendance à se désister ? C'est effectivement un point important.

1159 De heer Jonathan de Patoul (DéFI) (in het Frans).- Het
verheugt mij dat u inspanningen levert om de burger weer
vertrouwen in de democratie en het parlementaire werk te geven.

Ik begrijp dat de financiering van de burgerraad en andere
maatregelen moeilijk is, maar we moeten naar de burger
luisteren. Als we de voorstellen van de burgerraad door een
gebrek aan middelen afvoeren, stimuleren we het wantrouwen.

M. Jonathan de Patoul (DéFI).- Je suis d'accord avec
vous : ce sont des enjeux démocratiques fondamentaux. Il
faut dépoussiérer la démocratie, mieux intégrer les citoyens
et réenchanter le travail parlementaire. Je suis ravi que nous
abordions ces questions et fassions notre travail.

J'entends bien que le financement est compliqué, tant pour
l'Assemblée citoyenne pour le climat que pour les autres mesures
proposées. Mais si nous n'abordons pas cette question, nous ne
respecterons pas l'avis des citoyens. Nous créerons même plus de
méfiance en refusant leurs propositions au prétexte d'un manque
de moyens. Je crains que nous, politiques, nous réfugiions parfois
derrière cet argument, même si, effectivement, il n'y a plus
beaucoup d'argent. La réflexion sur le financement est donc
importante.

1159 De heer Alain Maron, minister (in het Frans).- De deelnemers
krijgen wel een opleiding over de begroting, waarbij ook de
knelpunten worden toegelicht.

In voorstellen van parlementsleden staat ook lang niet altijd
wat de gevolgen voor de begroting zullen zijn. Als burgers
dergelijke cijfers in hun teksten moeten opnemen, moeten de
parlementsleden dat voortaan ook doen.

(Opmerkingen)

Onder de afhakers valt geen specifiek profiel te onderscheiden.
Om toch met honderd deelnemers te kunnen starten en een zo
groot mogelijke sociale mix te krijgen, zouden we bijkomende
personen kunnen benaderen.

M. Alain Maron, ministre.- Les participants sont quand même
accompagnés et formés aux enjeux budgétaires. Dans ce contexte
général, des éléments sont donnés, dont certaines contraintes :
budgétaires, légales, territoriales, etc. Les questions de faisabilité
peuvent donc être abordées.

Quand les parlementaires déposent des propositions de
résolution ou même d'ordonnance, celles-ci n'intègrent pas
toujours, tant s'en faut, les conséquences budgétaires de ces
textes. Si cela s'impose aux citoyens tirés au sort, cela devrait être
le cas également pour les députés... et les ministres ! Mais nous,
nous élaborons un budget et vous le faisons approuver. C'était
une boutade, mais nous ne pouvons exiger des citoyens ce que
nous ne demandons pas aux parlementaires.

(Remarques)

Nous travaillons avec eux, mais ils sont informés du cadre.
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Concernant la représentativité, il n'y a pas un profil particulier qui
n'intégrerait pas ou quitterait le processus en cours de route. Nous
sommes en train de réfléchir au cas des personnes tirées au sort
qui se désistent avant même le début du cycle. Nous pourrions
peut-être appeler d'autres personnes pour bien commencer à 100,
afin de maximiser la mixité socioculturelle. Il y a donc des
adaptations en cours de route.

Le travail sur le Code bruxellois de l'air, du climat et de la
maîtrise de l'énergie (Cobrace) va aussi permettre de travailler
plus finement sur les éléments de tirage au sort.

1163 De heer Pepijn Kennis (Agora) (in het Frans).- Burgers
moeten inderdaad meer bij de besluitvorming betrokken worden.
Het is belangrijk dat het kader en de context daarbij correct
omschreven worden, zodat de voorstellen realistisch zijn en een
gepaste follow-up verzekerd is. Die is nodig om te voorkomen dat
we het tegenoverstelde bereiken van wat we voor ogen hadden.

- Het incident is gesloten.

M. Pepijn Kennis (Agora).- Je rejoins M. de Patoul car il est en
effet primordial de raccrocher les citoyens à la prise de décisions
politiques. À cet effet, il convient de définir correctement le cadre
et le contexte afin que les propositions qu'ils formulent et les
décisions soient ancrées dans la réalité, mais aussi d'assurer un
suivi adéquat des décisions prises.

Je suis conscient de la difficulté d'organiser actuellement
des assemblées contraignantes, mais il est possible - par
le biais notamment d'engagements gouvernementaux - de se
rapprocher d'un suivi approprié des propositions formulées par
les assemblées citoyennes, à défaut de quoi l'effet produit sera
l'inverse du résultat escompté, l'idée étant bien entendu d'éviter
les clivages.

- L'incident est clos.

1169

VRAAG OM UITLEG VAN DE HEER GAËTAN VAN
GOIDSENHOVEN

DEMANDE D'EXPLICATIONS DE M. GAËTAN VAN
GOIDSENHOVEN

1169 aan de heer Alain Maron, minister van de Brusselse
Hoofdstedelijke Regering, belast met Klimaattransitie,
Leefmilieu, Energie en Participatieve Democratie,

à M. Alain Maron, ministre du Gouvernement de la Région
de Bruxelles-Capitale chargé de la Transition climatique,
de l'Environnement, de l'Énergie et de la Démocratie
participative,

1169 betreffende de vorderingen van het Archisolsproject voor de
opsporing van verontreinigde bodems.

concernant les avancées du projet Archisols concernant
l'identification des sols pollués.

1171 De heer Gaëtan Van Goidsenhoven (MR) (in het Frans).-
Archisols, een project dat gefinancierd wordt door Innoviris,
heeft tot doel het gebruik van de bodem te verbeteren door
een betere kennis ervan te verwerven. Bodemvervuiling is in
stedelijke gebieden een groter probleem dan uit de beschikbare
gegevens blijkt, met alle problemen van dien als een grond een
nieuwe bestemming krijgt.

In het Brussels Gewest is de sanering van vervuilde gronden
in een ordonnantie uit 2017 vastgelegd. Verder zijn er
een aantal aanvullende besluiten waarin risicoactiviteiten,
de sanerings- en interventienormen en de vereisten voor
het verkennend bodemonderzoek en saneringsprojecten zijn
opgenomen. Archivarissen stellen echter vast dat de inventaris
tot een gevoel van onrechtvaardigheid leidt, zeker in verband
met de eerste categorie, die goed is voor 80% van het territorium

M. Gaëtan Van Goidsenhoven (MR).- Archisols, projet
financé par Innoviris, vise l’amélioration des usages des terres
par la connaissance des sols. La pollution des sols en zone
urbaine est en effet bien plus généralisée que ne le laissent
entendre les outils à la disposition des citoyens et des acteurs
de terrain. Lors d’un changement d’affectation, le couperet
tombe, souvent au moment où toutes les décisions ont déjà été
planifiées : on découvre que le sol est pollué. S’ensuit une série
de déconvenues, de risques et de coûts pour les acteurs.

À Bruxelles, la gestion et la dépollution des sols sont
définies par une ordonnance datant de juin 2017, complétée
par plusieurs arrêtés définissant les activités à risque, les
normes d'assainissement et d'intervention, ainsi que les
exigences pour l'évaluation de l'état des sols et les projets de
dépollution. Cependant, les archivistes constatent régulièrement
que l'inventaire actuel crée un sentiment d'injustice et de
désarroi, notamment en ce qui concerne la première catégorie
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dat er niet in is opgenomen. Volgens Archisols zijn de industriële
activiteiten uit het verleden vermoedelijk onderschat.

De belangrijkste bron van gegevens is een aantal archieven
met vergunningen voor bedrijven die vervuilende en
risicoactiviteiten uitoefenen. De archieven van voor 1920
ontbreken echter, terwijl dat een periode van sterke industriële
activiteit was. Archisols wil die gegevens aanvullen. Het project
zou daardoor tot een betere kennis over de bodemkwaliteit
leiden.

Als gevolg van de PFAS-crisis maakt de overheid werk van een
betere opleiding voor het gebruik van relevante bronnen met
bodemgegevens en de uitwisseling van goede praktijken. Voorts
moet er ook een beroep gedaan worden op crowdsourcing voor
de aanvulling van de bodemdatabanken.

qui représente 80 % du territoire non inclus dans l'inventaire.
Les recherches menées par Archisols montrent que l'activité
industrielle passée a très probablement été sous-estimée
en raison d'enquêtes historiques menées pour des périodes
postérieures à 1920.

La principale source de cette base de données spatiales est une
collection d'archives d'autorisations d'entreprises insalubres et
dangereuses récupérées par l'Institut bruxellois pour la gestion de
l'environnement. Cependant, de nombreuses archives antérieures
aux années 1920, qui couvrent la période de forte activité
industrielle à Bruxelles, ne sont pas incluses dans l'inventaire
actuel. Dans le cadre du projet Archisols, il est prévu de verser
les données collectées pour enrichir l'inventaire existant. Ainsi,
la poursuite du projet permettrait de mieux connaître la qualité
des sols, une donnée essentielle pour la planification de projets
immobiliers, urbanistiques ou d'espaces publics.

La crise environnementale actuelle liée aux substances per-
et polyfluoroalkylées (PFAS) incite les administrations à
renforcer la formation des experts dans l'utilisation de
sources documentaires pertinentes pour l'étude des sols,
ainsi qu'à encourager l'échange et la diffusion des bonnes
pratiques. Il est également important de faire appel à la
production participative (« crowdsourcing ») pour contourner
les contraintes financières auxquelles les pouvoirs publics sont
confrontés pour l'alimentation des bases de données numériques
historiques sur les sols.

1173 Op die manier kunnen we de burger betrekken bij de
gegevensverzameling en het bodembeheer en -gebruik. Kortom,
Archisols wil de archieven uitpluizen om informatie over de
bodemkwaliteit in Brussel beter in kaart te brengen en zo de
stedenbouwkundige planning efficiënter te maken.

Welke acties werden genomen om historische gegevens in de
inventaris op te nemen? Welke maatregelen bestudeert u om de
ontbrekende informatie in de inventaris aan te vullen? Welke
lessen trekt de regering uit de PFAS-crisis?

Is er vooruitgang geboekt sinds het project van start ging? Wat
zijn de eerste bevindingen van Archisols over mogelijk vervuilde
gronden die nog niet in de inventaris van de bodemtoestand
waren opgenomen?

Welke maatregelen overweegt u om de informatie van Archisols
te gebruiken bij beslissingen over bestemmingswijzigingen en
stedenbouwkundige projecten? Wordt bij de hervorming van
het Gewestelijk Bestemmingsplan rekening gehouden met die
informatie?

Cette approche permet de mobiliser un grand nombre de
personnes pour collecter des informations et impliquer les
citoyens dans la gestion et l'utilisation des sols. En somme, le
projet Archisols cherche à exploiter les connaissances enfouies
dans les archives pour mieux comprendre la qualité des sols à
Bruxelles. En intégrant ces données inexploitées, il permettrait
une planification urbaine plus efficace, favoriserait des pratiques
durables et impliquerait les citoyens dans la gestion des sols.

Quelles actions concrètes sont-elles à l’étude pour renforcer
l'intégration des données historiques sur la pollution des
sols dans l'inventaire existant, en utilisant les informations
disponibles dans les archives ?

Quelles mesures sont-elles étudiées pour répondre aux
préoccupations concernant l'inventaire actuel, notamment vis-à-
vis de la catégorisation des terres non répertoriées et le manque
d'informations sur les activités industrielles d’avant les années
1920 ? Comment le gouvernement intègre-t-il les enseignements
tirés de la crise environnementale actuelle liée aux PFAS dans
les politiques de gestion des sols à Bruxelles, notamment en ce
qui concerne la détection et la gestion des polluants dans les sols
urbains ?

Pourriez-vous nous dresser un état des lieux du projet en lui-
même ? Quelles avancées ont-elles été réalisées depuis son
lancement ? Quels sont les résultats préliminaires du projet
Archisols concernant la découverte de zones potentiellement
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polluées qui n'étaient pas répertoriées dans l'inventaire actuel des
sols ?

Quelles mesures sont-elles à l’étude pour promouvoir
l'utilisation des connaissances fournies par le projet Archisols
dans les processus de décision relatifs aux changements
d'affectation des sols et les projets d'aménagement urbain ?

Enfin, comment toutes ces informations s’intègrent-elles dans
le processus actuel de révision du plan régional d'affectation du
sol ?

1175 Mevrouw Marie Nagy (DéFI) (in het Frans).- Het
onderzoeksgebied van Archisols beperkt zich voorlopig tot
Anderlecht, Ukkel en Sint-Lambrechts-Woluwe. Om een aantal
uitdagingen op het vlak van milieu en voeding het hoofd te
bieden, moeten we nagaan welke bodems vervuild zijn ten
gevolge van het industriële verleden van Brussel.

De bodemvervuiling is slechts deels in kaart gebracht, want voor
meer dan 80% van het grondgebied ontbreekt informatie. De
samenwerking tussen het Rijksarchief, de Brusselse instellingen
en gemeenten stemt ons daarom tevreden.

Wat vindt u van het project van Archisols? Heeft het al
vooruitgang geboekt? Zal de informatie die Archisols inwint,
bijdragen aan het Brussels milieubeleid?

Mme Marie Nagy (DéFI).- Archisols, projet financé par
Innoviris, vise une amélioration de l'usage des terres par
la connaissance des sols. Son terrain d'investigation actuel
couvre trois communes de l'agglomération bruxelloise, à savoir
Anderlecht, Uccle et Woluwe-Saint-Lambert, associées au
développement de ce beau projet.

Afin de répondre à une série d'enjeux environnementaux
(verdurisation de la ville comme moyen de lutte contre le
réchauffement climatique) et alimentaires (encouragement de
l'agriculture urbaine via le projet Good Food), il importe de se
pencher sur le passé industriel de Bruxelles et de procéder à
l'identification de ses sols, en vue, notamment, de déterminer s'ils
portent des traces de pollution.

En matière de pollution des sols, les outils à la disposition des
citoyens et des acteurs de terrain tels que la carte de l'état du
sol de Bruxelles Environnement sont incomplets, l'information
étant manquante pour plus de 80 % du territoire bruxellois. On
peut dès lors se réjouir d'une action entre une institution fédérale
comme les Archives de l'État et les institutions bruxelloises via
Innoviris et les communes bruxelloises. Il s'agit d'un bel exemple
de synergie entre les différents niveaux de pouvoir permettant
une meilleure connaissance de la situation du sol en Région de
Bruxelles-Capitale.

Quelle est votre appréciation du projet Archisols ?

Quels sont l'état d'avancement et les différents éléments de ce
projet ?

À l'avenir, comment les études et les informations produites par
Archisols seront-elles intégrées dans les différents plans et lignes
de force en matière d'environnement à Bruxelles ?

1177 De heer Alain Maron, minister (in het Frans).- Bodemsanering
is van groot belang voor de volksgezondheid en de biodiversiteit.
We moeten inderdaad meer economische, administratieve en
gearchiveerde gegevens kruisen om de inventaris van de
bodemtoestand aan te vullen. Dat is precies de opzet van
Archisols.

Sinds de wijziging van de archiefwetgeving in 2009 zijn er meer
gegevens aan het Rijksarchief overgedragen. Die vormen een

M. Alain Maron, ministre.- L'assainissement des sols de toutes
leurs pollutions anciennes ou récentes est un enjeu crucial tant
pour la santé immédiate des habitants que pour la biodiversité ou
pour les potentialités de cultures nourricières.

Je vous rejoins sur la nécessité d’intensifier le croisement
des données économiques, administratives et archivistiques
pour compléter l’inventaire des sols élaboré par Bruxelles
Environnement. C’est précisément l’objectif du projet Archisols
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nieuwe bron voor onderzoek naar historische grondvervuiling,
waardoor we de gegevensbank kunnen aanvullen.

Elke bron die vervuiling aan het licht kan brengen, helpt
bij de interpretatie van gevallen die bestudeerd worden
door adviesbureaus. Helaas is het onmogelijk om voormalige
industriële terreinen of activiteiten te achterhalen met de
gegevens die nu beschikbaar zijn.

Archisols heeft de eerste acht maanden met twee vrijwilligers
gewerkt die de inventaris moesten aanvullen met adressen,
activiteiten en informatie die kan helpen bij het historisch
onderzoek dat aan een bodemonderzoek voorafgaat.

Er is begonnen met het uitpluizen van de gegevens van
Anderlecht, Ukkel en Sint-Lambrechts-Woluwe in de archieven
van de voormalige provincie Brabant.

(Archives des Sols), projet financé par Innoviris dans le cadre du
programme européen Co-création.

Depuis les changements de législation en matière archivistique,
en 2009, de nouvelles données ont été transférées aux Archives
de l’État. Autant de nouvelles sources pour l’étude de
l’historicité des sols. La recherche d’informations, aux niveaux
fédéral et local, permet de compléter qualitativement la base
de données actuelle. Les principaux écueils de ces archives,
notamment cadastrales, restent cependant leur technicité et leur
volume.

Toute source permettant d’identifier les pollutions et d’expliquer
leur diffusion aide à l’interprétation des cas concrets étudiés
par les bureaux d’études. Malheureusement, les inventaires à
la disposition des archivistes ne permettent pas d’identifier les
lieux ou les activités industrielles anciennes. En effet, les noms
des entreprises n’y sont pas repris, les adresses sont rares et les
numéros de parcelles ne sont pas mentionnés. Sans oublier que
les adresses, voire les délimitations des communes, varient au
cours du temps.

Archisols a travaillé les huit premiers mois avec deux bénévoles
chargés de compléter les inventaires (adresse et activités) et
de remplir des grilles de dépouillement qui mentionnent toutes
les informations pouvant aider dans le cadre des recherches
historiques préalables aux études de sol.

Le dépouillement des archives du gouvernement provincial du
Brabant pour les trois communes cibles, à savoir Anderlecht,
Uccle et Woluwe-Saint-Lambert, a été largement entamé : plus
de 2.000 dossiers ont été dépouillés, dont un quart a été numérisé.
Une méthodologie de travail a été mise en place par l’équipe
Archisols avec la collaboration de Bruxelles Environnement.

1179 De aandacht werd daarbij gevestigd op indirecte bronnen,
zoals foto's, documenten en herinneringen van burgers. De
geschiedkundige kringen en buurtcomités van de drie gemeenten
werken hieraan graag mee.

De gemeenten boden de onderzoekers de mogelijkheid om na
te gaan of de archieven kunnen helpen bij het onderzoek
op verschillende vlakken: stedenbouw, de verspreiding van
vervuilende stoffen in de bodem, vergroening, enzovoort.

Door een ruimere periode en een groter gebied te bestuderen,
voorkomt Archisols problemen in verband met wijzigingen in het
kadaster en de verspreiding van vervuilende stoffen.

Er bestaan grosso modo twee manieren van bodemsanering.
Op korte termijn heeft afgraven de voorkeur. De andere
mogelijkheid is fytoremediatie, of sanering door middel van
planten, maar die vergt jaren.

Het is zeker dat in het Gewestelijk Bestemmingsplan rekening
zal worden gehouden met de gegevens over potentiële

Le travail réalisé a mis en évidence les sources indirectes
d’information, provenant des citoyens, sur d’anciens sites
industriels. Photographies, documents et souvenirs sont autant
de pistes pour mieux comprendre les quartiers. Les cercles
d’histoire locaux et les comités de quartier des trois communes
concernées ont été mobilisés. Ils collaborent volontiers à la
collecte de toute information liée à leur quartier et apprécient de
voir leurs collections de documents sauvegardées.

Chaque commune a pris le temps d’offrir à la recherche un
panel de lieux très large permettant de tester la mobilisation des
archives dans des pans de recherche très variés : aménagement
urbain, migration de la pollution des sols en sous-sols,
verdurisation, etc.

La méthodologie d’Archisols, qui consiste à travailler sur des
périmètres plus larges et avec plusieurs sources d’informations
pertinentes - plaintes de voisinages, voies hydrauliques,
urbanisme, archives privées -, permet d’éviter les problèmes
liés aux modifications du cadastre et à la dissémination des
pollutions grâce à une vision temporelle et géographique plus
large. L’apport de la mémoire citoyenne permet par ailleurs de
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bodemverontreiniging, maar het is nog te vroeg om mee te delen
op welke manier.

combler le manque d’information sur l’usage précis de l’intérieur
des bâtiments.

Cette méthode à double échelle, géographique et temporelle,
très large et très précise dans le temps et l’espace, contribue
plus largement à une meilleure compréhension des sols dans
une optique d’amélioration des usages et d’aide à la décision en
matière d’aménagement du territoire.

En simplifiant fortement, il existe deux grands types d’action
pour traiter les pollutions de sol. Sur des temps courts, la
suppression des sols pollués par excavation et traitement ou
l’encapsulage sont privilégiés. Ces techniques sont chères et
donc souvent liées à des projets immobiliers ou d’infrastructure
dont la réalisation est urgente. L’autre type d’action, fondée sur
la nature, est la phytoremédiation, à savoir la dépollution par les
plantes. Cette technique est peu coûteuse, mais elle implique la
mise en jachère des terrains pendant de nombreuses années.

Il est trop tôt pour dire comment le plan régional d'affectation
du sol (PRAS) tiendra compte de ces données sur les
pollutions potentielles du sol. Le ministre-président, chargé
de l’Aménagement du territoire, soumettra au gouvernement
une note de cadrage dans les prochaines semaines. Il est
cependant certain que ces données, ainsi que d’autres relatives
à la qualité des sols, comme la stratégie Good Soil, à
la biodiversité, comme la carte d’évaluation biologique, au
renforcement des zones naturelles - c'est la réponse bruxelloise
au « pledge européen » -, au maillage vert régional et au réseau
hydrographique alimenteront l’élaboration de ce PRAS, lequel
devra contribuer à relever le défi des changements climatiques
en cours.

1181 De resultaten van het onderzoek blijven de intellectuele
eigendom van de onderzoekers, maar Innoviris stelt een website
ter beschikking waarop ze hun informatie delen. Meer informatie
vindt u op www.cocreate.brussels/nl/projet/archisols-2.

En ce qui concerne la diffusion des résultats de recherche,
ceux-ci restent la propriété intellectuelle des porteurs de projets,
mais Innoviris met à disposition un site internet sur lequel les
chercheurs peuvent partager toutes les informations liées à leur
projet. Pour de plus amples informations à ce sujet, je vous
renvoie au site www.cocreate.brussels/projet/archisols.

1183 De heer Gaëtan Van Goidsenhoven (MR) (in het Frans).-
Het kruisen van gegevens is inderdaad opgevoerd, maar het is
niet eenvoudig en gebeurt door vrijwilligers. Hoewel er al veel
werk is verricht, moet er ook nog veel gebeuren. Ik hoop dat er
vooruitgang wordt geboekt.

We zullen later nagaan of in het Gewestelijk Bestemmingsplan
rekening werd gehouden met die informatie.

M. Gaëtan Van Goidsenhoven (MR).- Le croisement des
données a effectivement été intensifié. Je constate l'ampleur du
travail réalisé, mais aussi sa difficulté. Ce n'est pas une mince
affaire que de mener une opération de ce genre avec le soutien de
bénévoles, compte tenu du volume de travail et de sa technicité.
Ce travail doit être encouragé et soutenu, eu égard aux enjeux
environnementaux et aux citoyens qui se trouvent confrontés à
des situations imprévisibles lorsqu'ils veulent mener à bien un
tel projet.

Il semble toutefois qu'il reste encore beaucoup de pain sur
la planche. J'espère que nous pourrons aller de l'avant, car
l'enjeu est important. Vous dites qu'il est trop tôt pour savoir
comment les informations en question seront intégrées dans
le plan régional d'affectation du sol. Nous en jugerons au vu
de l'intégration de toute une série de données que vous avez
rappelées.
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1185 Mevrouw Marie Nagy (DéFI) (in het Frans).- In een
dichtbevolkt gebied als het Brussels Gewest zijn dergelijke
gegevens noodzakelijk om percelen efficiënt te saneren en
gebruiken. Het project verdient dan ook onze aandacht.

Ik had gehoopt op een duidelijker antwoord over de stand van
zaken en de geplande acties.

Voorts is het opmerkelijk dat de gemeenten, Leefmilieu Brussel,
het Brussels Hoofdstedelijk Gewest en het Rijksarchief hiervoor
enthousiast samenwerken.

- Het incident is gesloten.

Mme Marie Nagy (DéFI).- Le territoire de la Région de
Bruxelles-Capitale étant très densément urbanisé, on ne peut
se permettre de manquer l'activation des parcelles. Pour le dire
autrement, la décision d'activer une parcelle avec un projet
doit nécessairement tenir compte de l'état du sol, afin d'assurer
que des sols sains accueillent des activités requérant des sols
sains, mais pour éviter aussi des dépollutions parfois longues,
coûteuses, voire inefficaces, lorsque l'affectation du sol ne les
rend pas nécessaires.

Ce projet mérite donc notre attention, ainsi que celle d'Innoviris.
J'aurais aimé une réponse un peu plus précise quant à l'état des
lieux et ce qu'il est prévu de faire.

Cette démarche réunit autour d'elle, avec enthousiasme,
les communes, Bruxelles Environnement et la Région de
Bruxelles-Capitale et les Archives de l'État. C'est suffisamment
remarquable pour être souligné.

- L'incident est clos.

1189

MONDELINGE VRAAG VAN DE HEER MARC
LOEWENSTEIN

QUESTION ORALE DE M. MARC LOEWENSTEIN

1189 aan de heer Alain Maron, minister van de Brusselse
Hoofdstedelijke Regering, belast met Klimaattransitie,
Leefmilieu, Energie en Participatieve Democratie,

à M. Alain Maron, ministre du Gouvernement de la Région
de Bruxelles-Capitale chargé de la Transition climatique,
de l'Environnement, de l'Énergie et de la Démocratie
participative,

1189 betreffende de uitbreiding van het aantal LEZ-vrijstellingen
om gezondheidsredenen.

concernant l'extension des dérogations à la LEZ pour raisons
de santé.

1191 De heer Marc Loewenstein (DéFI) (in het Frans).- Voor
sommige mensen die medische zorg in een ziekenhuis nodig
hebben, is vervoer met de auto vaak de enige oplossing.

Op een vorige vraag hebt u geantwoord dat er voor hen
alternatieven zouden komen, zoals een ruimere toepassing van
de Brussel'Air-premie of de toekenning van een dagpas. Zelf
gaf ik als voorbeeld de stad Londen, waar ziekenhuispatiënten
een vrijstelling kunnen krijgen als hun dokter hen te ziek, zwak
of gehandicapt acht om het openbaar vervoer te nemen. Het
reglement van de lage-emissiezone (LEZ) moet de toegang tot
gezondheidszorg garanderen.

Verder betreurde ik de dubbele voorwaarde van verhoogde
tegemoetkoming en parkeerkaart voor het verkrijgen van een
LEZ-vrijstelling voor personen met een handicap. Ondertussen
heb ik in de pers het goede nieuws vernomen dat de regering van
plan is de inkomensvoorwaarde te laten vallen.

Bevestigt u dat de regering de inkomensvoorwaarde zal laten
vallen voor gehandicapten die een parkeerkaart hebben voor
hun niet-aangepaste voertuig? Welke andere vrijstellingen zijn
er opgenomen in het nieuwe LEZ-besluit?

M. Marc Loewenstein (DéFI).- Le 1er mars dernier, je vous
interrogeais sur la garantie d’accès aux soins de santé au regard
de la zone de basses émissions (LEZ). Je rappelais que certaines
pathologies rendent très difficiles l’utilisation des transports en
commun pour une série de patients ayant besoin de soins en
milieu hospitalier. L’utilisation de la voiture reste donc leur
solution principale, pour eux-mêmes ou pour les proches les
accompagnant.

Vous me répondiez alors que des solutions alternatives existaient
ou avaient été mises en place, notamment avec l’élargissement
de la prime Bruxell’air ou encore la possibilité de recours au pass
d'une journée, proposé au prix de 35 euros et limité à maximum
24 par an et par véhicule. J’évoquais alors, en réplique, l’exemple
londonien qui prévoit une exonération de la charge de congestion
et de la LEZ londonienne pour certains patients. Ainsi, à Londres,
le patient d’un hôpital bénéficie de cette exonération s’il obtient
une attestation de son médecin, lors d’une consultation ou d’une
hospitalisation, certifiant qu’il est considéré comme trop malade,
trop faible ou trop handicapé pour prendre les transports publics.
Je précisais alors qu’il était important que les règles de la LEZ
garantissent l’accès aux soins de santé des patients.

Par ailleurs, je regrettais le fait que ne pouvaient obtenir une
dérogation à la LEZ que les personnes en situation de handicap
bénéficiant à la fois de la carte de stationnement pour personnes
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Wordt er overwogen om de patiënten die niet met het openbaar
vervoer naar het ziekenhuis kunnen komen, vrij te stellen?

handicapées et de l'intervention majorée. Alors que je vous
demandais de faire sauter la condition de revenus, et donc
d'intervention majorée, j’ai eu l’agréable surprise de lire dans la
presse du 14 juin que le gouvernement prévoyait de supprimer
cette condition. Il s'agirait d'une excellente nouvelle.

Me confirmez-vous que le gouvernement prévoit de faire sauter
la condition de revenus pour les détenteurs d’une carte de
stationnement pour personnes handicapées circulant dans un
véhicule non adapté - les véhicules adaptés étant déjà exonérés ?
Quelles autres nouvelles dérogations sont-elles prévues dans le
nouvel arrêté « LEZ » ?

Enfin, est-il envisagé de faciliter également la vie des patients
trop malades, faibles ou handicapés pour se rendre à l’hôpital en
transport public, à l’instar de l’exonération appliquée à Londres ?

1193 De heer Alain Maron, minister (in het Frans).- Luchtvervuiling
treft kwetsbare personen zoals ouderen, kinderen en zieken
bijzonder hard.

Ambitieuze maatregelen tegen luchtvervuiling komen de
volksgezondheid ten goede. Ook moeten we de normen van de
Wereldgezondheidsorganisatie proberen te behalen. De lage-
emissiezone (LEZ) is ons antwoord hierop en werpt nu al
vruchten af. De uitstoot van drie luchtverontreinigende stoffen
is gedaald.

Omdat we wensen dat de transitie rechtvaardig verloopt,
hebben we een reeks begeleidende maatregelen voor kwetsbare
doelgroepen ingevoerd.

Er zijn verschillende soorten vrijstellingen voor voertuigen van
personen met een beperkte mobiliteit (PBM) die zijn aangepast
en waarvan de eigenaar een PMB-parkeerkaart heeft, voor
voertuigen waarvan de eigenaar zowel een PMB-parkeerkaart
als een verhoogde tegemoetkoming heeft, en voor voertuigen met
een ingebouwde lift voor rolstoelen.

M. Alain Maron, ministre.- Comme je l'ai déjà répété, la lutte
contre la pollution de l’air est une mesure importante, dans notre
capitale. L'Agence européenne pour l'environnement estime que
cette pollution est à l’origine de plus de 9.000 décès prématurés
par an dans notre pays, et frappe en particulier les villes
denses comme Bruxelles, où ce type de décès surviennent donc
davantage. En outre, cette pollution s’attaque principalement
aux personnes les plus vulnérables de la société, comme les
personnes âgées, les enfants et les personnes malades.

Améliorer la santé des habitants ainsi que des visiteurs de
notre ville passe donc inévitablement par la mise en place
de mesures ambitieuses pour lutter contre la pollution de
l’air. Il faut également tenter d'atteindre progressivement les
normes de l'Organisation mondiale de la santé, qui relèvent
de la santé publique et sont largement documentées. C’est
l’objectif poursuivi par la zone de basses émissions (LEZ),
qui fait d'ailleurs ses preuves. De récentes analyses réalisées
par Bruxelles Environnement démontrent l’amélioration des
performances du parc automobile observée depuis la création de
la LEZ. Les émissions de trois polluants atmosphériques ont ainsi
été réduites : les oxydes d'azote (NOx) ont diminué de 21 %, les
particules fines de 26 % et le carbone noir de 59 %.

À côté de cela, il est crucial de nous assurer que cette transition se
fait de manière juste. C’est la raison pour laquelle nous avons fait
adopter, dès l’entame de la législature, une feuille de route claire
contenant une série de mesures d’accompagnement ciblant une
série de publics plus vulnérables, dont les personnes à mobilité
réduite (PMR).

C’est dans ce cadre qu’une série de dérogations ont déjà été
adoptées, portant sur :

- les véhicules spécifiquement adaptés au transport de personnes
handicapées et dont le titulaire de la plaque d’immatriculation
ou une personne domiciliée à la même adresse que ce dernier est
titulaire d’une carte de stationnement PMR ;

- les véhicules dont le titulaire de la plaque d'immatriculation ou
une personne domiciliée à la même adresse est titulaire d'une
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carte de stationnement PMR et ayant droit à une intervention
majorée ;

- les véhicules équipés d'un système intégré au véhicule, et qui
est destiné à l'embarquement d'une personne en fauteuil roulant,
c'est-à-dire les véhicules adaptés.

1195 Die vrijstellingen komen boven op andere maatregelen; zoals
de verhoging van het aantal dagpassen, de verbetering van de
toegankelijkheid van de ziekenhuizen en de afstemming van de
Brussel'Air-premie op het inkomen.

Recent heb ik aan de regering voorgesteld om alle houders
van een PBM-parkeerkaart en een ouder van een kind met een
handicap met officiële verblijfplaats bij de andere ouder vrij te
stellen. Die maatregelen worden binnenkort van kracht.

De aanpak verschilt van die in Londen, waar mensen met een
specifieke ziekte een terugbetaling van het dagtarief kunnen
krijgen op voorstel van hun ziekenhuis. Leefmilieu Brussel vindt
dat systeem zeer complex en duur en acht het risico op ongelijke
behandeling te groot. Daarom kozen wij voor een aanpak met
gerichte vrijstellingen en begeleidende maatregelen.

Comme déjà indiqué, ces dérogations s’ajoutent à de
nombreuses autres mesures prises ces derniers mois, telles que
l’augmentation du nombre de pass journaliers, la création d’un
park and ride, notamment à l’UZ Brussel, le renforcement de
l’accessibilité des hôpitaux situés en bordure de la Région -
 Érasme, Saint-Luc et UZ Brussel - ainsi que le renforcement
de la prime Bruxell’air - dont le montant est modulé sur les
revenus des bénéficiaires, les PMR bénéficiant automatiquement
du montant maximum.

En 2022, nous avons par ailleurs chargé le groupe de travail
LEZ d’analyser l’élargissement de la dérogation à l’ensemble des
personnes titulaires de la carte de stationnement PMR. Sur cette
base, j’ai récemment proposé au gouvernement d’introduire une
telle dérogation. Il me semblait en effet pertinent de renforcer
l’accompagnement dont bénéficie ce groupe de personnes,
souvent malades.

Dans cette proposition de décision est également prévue une
nouvelle dérogation pour un parent d’un enfant handicapé
domicilié à l’adresse de l’autre parent, comme cela est envisagé
en Région flamande. Ces deux mesures ont récemment été
adoptées par le gouvernement en première lecture et devraient
entrer en vigueur d’ici peu. Elles amélioreront sensiblement le
quotidien de très nombreuses personnes à mobilité réduite et
malades.

Cette approche est donc différente de la mesure choisie par la
ville de Londres, qui ne propose pas de telles dérogations, mais
qui a choisi de cibler certaines situations très spécifiques, à savoir
les personnes ayant un système immunitaire affaibli et le besoin
d’une thérapie ou d’interventions chirurgicales récurrentes. Ces
personnes ne bénéficient d’ailleurs pas d’une dérogation, mais
plutôt d’un remboursement du tarif journalier qui doit être
validé par les hôpitaux enregistrés dans ce programme de
remboursement. Ces institutions doivent donc interpréter, sur la
base des données médicales à leur disposition, si une personne
est éligible au remboursement.

À la suite des discussions avec Londres, Bruxelles
Environnement considère ce système est sensiblement plus
complexe et plus coûteux à mettre en œuvre et met en évidence
les risques d’inégalité de traitement que cela peut entraîner. En
raison de sa complexité, ce système est d’ailleurs peu utilisé
et est, en tout état de cause, moins flexible que l’approche que
nous adoptons à Bruxelles. Cette approche est constituée de
dérogations ciblées et de mesures d’accompagnement devant
permettre de mieux accompagner le public cible concerné.

1197 De heer Marc Loewenstein (DéFI) (in het Frans).- Ik betwist
de impact van de slechte luchtkwaliteit op de gezondheid van de

M. Marc Loewenstein (DéFI).- Mon propos ne visait
évidemment pas à contester l'impact de la mauvaise qualité
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Brusselaars niet, en net zo min stel ik de lage-emissiezone (LEZ)
ter discussie.

Ik ben blij dat er meer vrijstellingen komen.

Uit een rondvraag die ik deed bij de Brusselse ziekenhuizen,
blijkt dat zij documenten invullen voor vrijstellingen. De artsen
vinken op het getuigschrift aan dat hun patiënt niet in staat is om
het openbaar vervoer te gebruiken.

Het Londense systeem lijkt ingewikkelder dan het is. Ik verzoek u
dus om dat systeem verder te onderzoeken, omdat alle patiënten
toegang tot geneeskundige zorg moeten hebben, ook al gaan ze
naar een ziekenhuis zonder park-and-ride.

- Het incident is gesloten.

de l'air sur la santé des habitants, principalement en Région
bruxelloise. Il ne s'agit pas non plus de demander le détricotage
de la zone de basses émissions (LEZ) via une kyrielle de
dérogations. C'est la raison pour laquelle j'insistais sur les publics
les plus précarisés et les personnes en situation de handicap.

Je vous remercie pour votre clarification. Je suis heureux
d'entendre que la condition d'octroi de l'intervention majorée
dans les soins de santé sera levée. Il en va de même pour la
deuxième dérogation que vous avez proposée.

À Londres, il s'agit bien d'une attestation médicale qui établit
que le patient est trop malade, faible ou handicapé que pour
emprunter les transports en commun. Je me suis renseigné
auprès de médecins et de membres du personnel travaillant
au sein d'hôpitaux bruxellois. Ceux-ci me confirment qu'ils
remplissent déjà des documents de dérogation. J'ai ici une
sorte de certificat émanant du Centre hospitalier universitaire
Brugmann. Le médecin peut y cocher une case qui précise que le
patient doit recevoir des soins et qu'il est incapable d'utiliser les
transports en commun. L'attestation existe donc déjà bel et bien
en Région bruxelloise.

Si l'analyse que vous évoquez remettait en cause l'avis du
médecin, cela poserait des questions. Même si cela semble à
première vue compliqué, au vu de l'expérience londonienne, je
puis vous assurer que l'administration qui s'occupe de la LEZ à
Londres, que j'ai moi-même rencontrée, n'a jamais signalé que la
gestion de cette dérogation était compliquée.

Je vous invite à creuser la question car il est important de
permettre un accès aux soins à tous les patients. Il n'y a pas
que les hôpitaux Érasme, Saint-Luc et l'UZ Brussels, qui, vu
leur localisation, permettent aux frontaliers de se garer dans les
parkings de dissuasion sans être soumis à la LEZ. Il y a d'autres
hôpitaux de référence, où des soins périodiques sont prodigués
depuis longtemps par des équipes médicales qui connaissent bien
les dossiers de leurs patients. Il est donc très important d'aller
au-delà des premiers avis que vous avez reçus à propos de cette
question complémentaire.

- L'incident est clos.

1201

MONDELINGE VRAAG VAN MEVROUW AURÉLIE
CZEKALSKI

QUESTION ORALE DE MME AURÉLIE CZEKALSKI

1201 aan de heer Alain Maron, minister van de Brusselse
Hoofdstedelijke Regering, belast met Klimaattransitie,
Leefmilieu, Energie en Participatieve Democratie,

à M. Alain Maron, ministre du Gouvernement de la Région
de Bruxelles-Capitale chargé de la Transition climatique,
de l'Environnement, de l'Énergie et de la Démocratie
participative,

1201 betreffende de vergroening in het Brussels Gewest. concernant la végétalisation en Région bruxelloise.

1203 Mevrouw Aurélie Czekalski (MR) (in het Frans).- Over het
algemeen is Brussel een van de groenste hoofdsteden van
Europa, maar in bepaalde wijken is er te weinig groen en
laat de kwaliteit van de openbare ruimte te wensen over,
vooral in het centrum en in kansarme wijken. We moeten

Mme Aurélie Czekalski (MR).- Bien que Bruxelles soit
régulièrement citée comme l'une des capitales les plus vertes
d'Europe, certains lieux restent déficitaires en la matière et en
espaces publics de qualité. Il s'agit notamment des quartiers
centraux, denses et habités par des populations socialement
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dan ook blijven inzetten op vergroening. Daarom had ik een
voorstel van resolutie ingediend betreffende de vergroening van
overheidsgebouwen. Dat was overigens een van de prioriteiten
van de Burgerraad voor het Klimaat. De vergroening van
de stedelijke omgeving is goed voor de luchtkwaliteit, de
temperatuurregeling, het regenwaterbeheer en de biodiversiteit.
Tot slot is een groene stad eenvoudigweg mooier. De MR-fractie
pleit er dan ook voor om daken en gevels te vergroenen.

Het Brussels Gewest had zich ook tot doel gesteld dat elke
inwoner op minder dan 200 m van zijn woonplaats een publiek
toegankelijke groene zone zou moeten kunnen aantreffen. Heeft
het gewest die doelstelling gehaald? Wat is de stand van zaken?

Welk gevolg geeft de regering aan de verzoeken en
aanbevelingen van de Burgerraad voor het Klimaat?

Welke maatregelen heeft de regering genomen om gebouwen te
vergroenen sinds de desbetreffende resolutie werd aangenomen?

plus défavorisées. Il convient par conséquent de poursuivre et
d'encourager la végétalisation de nouveaux sites. La préservation
et le développement des espaces verts sont des enjeux majeurs
pour le développement d'un environnement sain, durable et
agréable en Région bruxelloise. De plus en plus de villes misent
sur la végétalisation pour lutter contre les îlots de chaleur, mais
ce n'est pas toujours facile à mettre en œuvre.

Dans ce cadre, j'avais déposé une proposition de résolution
concernant la végétalisation des bâtiments publics. L'Assemblée
citoyenne pour le climat en a d'ailleurs fait l'une de ses trois
priorités. Les villes étant de plus bétonnées et densifiées,
la végétalisation des espaces urbains présente de nombreux
avantages : outre l'amélioration de la qualité de l'air, elle régule
la température, gère les eaux de pluie, améliore l'esthétique et
protège l'environnement et la biodiversité.

Le groupe MR soutient la végétalisation des toitures et façades.
Dans ce contexte, elle présente de nombreux avantages sur
le plan environnemental, technique ou de la qualité de vie.
Rappelons que la Région s'est fixé comme objectif que chaque
habitant dispose d'un espace vert accessible à moins de 200
 m de son domicile, notamment en aménageant des espaces
végétalisés.

La Région a-t-elle atteint cet objectif ? Quel est le bilan en la
matière ?

L'Assemblée citoyenne pour le climat a fait de la végétalisation
l'une de ses priorités. Quel suivi sera-t-il donné à ses demandes
et recommandations ? Quelles mesures sont-elles prises par le
gouvernement pour y répondre ?

Depuis le vote de ma résolution, quelles mesures ont été prises
pour la végétalisation du parc immobilier régional existant
et futur et l'utilisation de biomatériaux par le gouvernement
bruxellois ? Quel suivi est accordé aux demandes reprises dans
ce texte ?

1205 De heer Alain Maron, minister (in het Frans).- In de
beleidsverklaring werd gewag gemaakt van groene zones binnen
tien minuten wandelafstand van elke bewoner, of ongeveer 750
 m. Groendaken en vergroende gevels kunnen overigens niet
beschouwd worden als toegankelijke groene ruimten.

In het Natuurplan worden gebieden waar er een tekort aan
openbare groene ruimten heerst, gedefinieerd als zones die
verder dan 200 m verwijderd liggen van een groene zone die
kleiner is dan 1 ha of 400 m van een grotere groene zone. Dankzij
betere plattegronden en meer basisgegevens is die definitie
veranderd. Uit de in 2022 herwerkte plattegrond van Leefmilieu
Brussel kunnen we opmaken dat 22% van de gewestelijke
bevolking in een gebied woont met een tekort aan openbare
groene ruimte.

Hoewel er de afgelopen jaren aanzienlijke inspanningen werden
geleverd om meer groene ruimten aan te leggen, blijft de hoge
Brusselse bevolkingsdichtheid een uitdaging vormen. Bovendien

M. Alain Maron, ministre.- La déclaration de politique
régionale parle d’espaces verts accessibles à moins de dix
minutes à pied, soit environ 750 mètres. La végétalisation des
toitures et des façades n'entre pas dans ce cadre, ne s'agissant
pas d'espaces verts accessibles proprement dit. Dans le plan «
 Nature », les « zones de carence en espaces verts accessibles au
public » sont, quant à elles, établies comme celles éloignées de
200 mètres d’espaces de moins d’un hectare et éloignées de 400
 mètres d’espaces de plus d’un hectare.

Pour répondre à votre première question, je dois préciser que la
méthodologie adoptée pour la définition des zones de carence
a évolué au cours du temps avec le perfectionnement des outils
cartographiques et des données de base. Dès lors, en nous fondant
sur la carte révisée par Bruxelles Environnement en 2022, nous
pouvons dire que la population située en zone de carence en
espaces verts accessibles au public s’élève à 267.000 personnes,
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zijn er ook buurten met weliswaar veel groen, maar weinig
publiek toegankelijke groene zones. Dat is bijvoorbeeld het geval
met sommige wijken in Ukkel of Sint-Pieters-Woluwe, waar veel
privétuinen zijn.

Het verheugt me dat vergroening een van de prioriteiten is van
de Burgerraad voor het Klimaat.

soit 22 % de la population régionale, sur la base des données de
2021 de Statbel.

Bien que des efforts notables en matière d’aménagement
d’espaces verts aient été consentis ces dernières années - je ne
citerai pas ici les parcs aménagés ou en cours de création -, le
défi que constitue la densité de la population bruxelloise reste de
taille. Par ailleurs, l'indice précité a ses limites, car une zone de
carence peut être située dans des quartiers très verts où la nature
est concentrée dans les jardins et abords d’immeubles, donc
privés, notamment dans certains quartiers d’Uccle, de Woluwe-
Saint-Pierre ou de Neerpede.

Je suis ravi de constater que l’Assemblée citoyenne pour le
climat a fait de la végétalisation l’une de ses priorités, ce qui
confirme certains résultats des ateliers délibératifs « Préparons
Bruxelles ».

1207 De administraties hebben het verslag met de aanbevelingen
bestudeerd en vorige week feedback gegeven. Volgens de
geplande procedure volgt er in april 2024 een uitgebreidere en
definitieve reactie.

Zowat overal in het gewest worden er vergroeningsprojecten
ontwikkeld. De voorbereiding van Good Living is nog niet
klaar, maar normaal gezien zal er bij nieuwe projecten rekening
gehouden moeten worden met de biodiversiteit, onder meer
op basis van de biotoopcoëfficiënt (BAF). Daarin worden nu
ook de gevels en dergelijke opgenomen. Uiteraard is het ook
de bedoeling om bij nieuwe projecten de verharding van de
ondergrond zo veel mogelijk te vermijden. Het verheugt me dat u
voorstander bent van de verplichting om bodems in de openbare
ruimte zo veel mogelijk doorlaatbaar te maken.

In de wijken met het grootste gebrek aan groene ruimte worden
er ondertussen al nieuwe parken aangelegd, bijvoorbeeld bij het
Weststation. Er loopt ook een project om de speelplaatsen van
een twintigtal scholen doorlaatbaar te maken.

Gisteren organiseerde Leefmilieu Brussel overigens nog een
conferentie over open ruimten. Daarnaast verleent het subsidies
voor vergroening aan gemeenten in het kader van de
projectoproep 'Klimaatactie' en aan groepen van burgers via de
projectoproep 'Vooruit met de wijk'.

Le rapport contenant les recommandations des citoyens a été
remis le 9 juin dernier et a été analysé par les administrations.
Un premier retour vers ceux-ci a été réalisé la semaine dernière.
Comme prévu dans le processus, un retour définitif plus complet
aura lieu en avril 2024. Bien que peut-être un peu plus
approfondi, le suivi est assez proche de celui des commissions
délibératives mixtes.

Le processus de végétalisation, voire de « renaturation » est en
train de se développer un peu partout. Au vu des nouveaux
articles du plan Good Living, en préparation, les projets
devraient prendre en compte la biodiversité via, notamment, le
coefficient de biotope par surface, le coefficient de potentiel
de biodiversité par surface, qui intègre à présent également les
façades et les surfaces verticales et la diversité des biotopes créés,
mais aussi, bien sûr, l’augmentation du taux de pleine terre dans
les projets. Je me félicite que vous souteniez l'obligation de «
 désartificialiser » les sols et de préserver les espaces de pleine
terre, y compris dans les espaces publics incluant la voirie, avec
les conséquences que cela entraîne puisque cet espace doit être
pris quelque part.

Au-delà de ce travail de fond sur le cadre réglementaire, de
nouveaux parcs sont en cours de développement dans des
quartiers réellement carencés et denses. Citons, entre autres, le
site de la gare de l’Ouest, à Molenbeek-Saint-Jean, ou le parc
de la Sennette. L’opération Ré-création vise, quant à elle, la «
 débétonisation » d'une vingtaine de cours d’école.

Toutes ces actions sont significatives. Les travaux commencent
bientôt. Bruxelles Environnement organisait justement hier une
conférence sur la question des espaces ouverts, avec tous les
acteurs et actrices de terrain et les administrations concernées.

Bruxelles Environnement propose également des subsides aux
communes pour la végétalisation via la thématique ville-nature
de l’appel à projets « Action climat » et soutient des groupes de
citoyens via l’appel à projets « Inspirons le quartier ».
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1209 In 2022 heb ik ook opnieuw premies voor groendaken
opgenomen in de Renolutionpremies. Leefmilieu Brussel gaat de
mogelijkheden na om premies te verstrekken voor de vergroening
van gevels.

Voorts ondersteunt het gewest verenigingen die zich
bezighouden met ontharding, waaronder Apis Bruoc Sella en
Less Béton.

Verscheidene overheidsinstellingen hebben ook modelclausules
opgesteld om vergroening aan bod te laten komen
in hun aanbestedingen. Ik denk bijvoorbeeld aan het
nieuwe voorbeeldbestek van de Brusselse Gewestelijke
Huisvestingsmaatschappij, dat onder meer in samenwerking met
de natuurfacilitator werd opgemaakt.

Die laatste ondersteunt ook citydev.brussels bij het versterken
van zijn vergroeningsdoelstellingen en de Haven van Brussel bij
de haalbaarheidsstudie over het vergroenen van de daken van
gebouwen en dergelijke.

Ten slotte verwijs ik naar de gids voor duurzame gebouwen,
die ook is gericht op vergroening van overheidsgebouwen.
Daarin wordt een uitgebreidere versie van de biotoopcoëfficiënt
gehanteerd, de BAF+.

J’ai aussi assuré, en 2022, la réintégration des primes pour
toitures végétalisées dans la réforme des primes Rénolution
et Bruxelles Environnement réfléchit à intégrer davantage la
végétalisation des façades dans le périmètre de cette prime.

La Région soutient par ailleurs les associations œuvrant dans
le cadre de la déminéralisation, telles qu'Apis Bruoc Sella,
Natagora ou, plus récemment, Less Béton. Cette dernière
association est très active aux côtés des collectifs citoyens pour
la débétonisation et la végétalisation dans de très nombreux
quartiers.

Plusieurs instances publiques ont également élaboré des clauses
types pour intégrer ces questions de végétalisation dans leurs
futurs marchés publics de conception. C'est le cas du nouveau
cahier des charges type de la Société du logement de la
Région de Bruxelles-Capitale, avec l'appui du service facilitateur
quartiers durables et des nombreux facilitateurs de Bruxelles
Environnement, dont le facilitateur nature.

Citydev.brussels est aussi accompagnée par le facilitateur nature
pour renforcer ses objectifs en la matière dans les plans et projets
d’aménagement relevant de sa responsabilité.

Quant au Port de Bruxelles, il bénéficie notamment d'un
accompagnement pour l’étude de faisabilité de la végétalisation
de ses toitures et pour les études techniques liées aux radeaux
végétalisés et aux berges lagunées.

Enfin, le référentiel de construction durable pour les bâtiments
publics intègre, lui aussi, cette préoccupation et la traduira
plus largement par l’insertion d’un coefficient de potentiel de
biodiversité par surface plus exhaustif.

Ces initiatives doivent être pérennisées et amplifiées dans
les prochaines années afin d'avoir l'impact le plus significatif
possible.

1211 Mevrouw Aurélie Czekalski (MR) (in het Frans).- Hoe staat
het overigens met de inrichting van koelte-eilanden in het
Brussels Gewest?

Ontvangt Leefmilieu Brussel veel premieaanvragen voor
groendaken?

In 2022 werden er 544 verschillende plantensoorten aangeplant
in het Brussels Gewest, wat minder is dan voorheen. Ik hoop dat
die daling van voorbijgaande aard is.

Waar mogelijk moet de bodem onthard worden, maar daarna
moet die bodem ook onderhouden worden. Hoog opschietend
onkruid oogt niet bepaald mooi.

Gezien de stijgende temperaturen denk ik echter net als u dat
vergroening een prioriteit moet zijn.

Mme Aurélie Czekalski (MR).- Le dépôt de ma question
datant quelque peu, j'y ajouterai mon interrogation sur la sortie
de votre coprésidente, il y a quelques semaines, au sujet des
îlots de fraîcheur. Pourriez-vous dresser un bref bilan de leur
déploiement au sein de notre Région ?

Vous avez également évoqué les primes de Bruxelles
Environnement concernant les toitures végétalisées. Les
demandes sont-elles nombreuses ?

Je souhaite, par ailleurs, réagir à des réponses que j'ai reçues
récemment au sujet des plantations effectuées en Région
bruxelloise par différents organismes (Bruxelles Environnement,
Bruxelles Mobilité, la STIB). Dans le cadre de vos compétences,
vous expliquez que 544 espèces ou cultivars différents ont été
plantés dans les espaces verts régionaux en 2022. J'espère que ce
petit essoufflement n'est que passager.

Je vous rejoins sur la désartificialisation ou débétonisation des
sols, lorsqu’elle est possible. L’entretien de ces endroits est une
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question importante : des mauvaises herbes atteignent parfois
deux ou trois mètres de haut, ce n’est pas toujours très esthétique.

Pour le reste, je me rallie à votre propos : avec l’augmentation
des températures annoncées pour les prochaines années, voire
dès à présent, il est essentiel de mettre la question de la
végétalisation en tête des priorités. Il y va de la qualité de vie,
tout simplement.

1213 De heer Alain Maron, minister (in het Frans).- Wat de koelte-
eilanden betreft, dient u het best een aparte vraag in.

Het overleg over Good Living verloopt moeizaam. Iedereen zegt
hier in de commissie dat het goed is om 10% van de openbare
ruimte voor te behouden voor natuur, maar dat betekent ook
minder ruimte voor verkeer en om te parkeren. Als het daarop
aankomt, verdwijnt de politieke consensus.

M. Alain Maron, ministre.- Je vous invite à m'adresser une
question précise au sujet des îlots de fraîcheur ou de la lutte
contre les îlots de chaleur.

Pour ce qui est des discussions sur le règlement régional
d'urbanisme, vous savez qu'elles sont compliquées, car, même
si réserver 10 % de l'espace public à la nature semble être une
bonne idée pour tous les membres de cette commission lors
de nos discussions, cela implique une diminution du nombre
de places de stationnement et une réduction de la circulation
automobile dans certains cas. Dès lors, dès que l'on veut
concrétiser la mesure, le consensus politique se modifie.

1213 Mevrouw Aurélie Czekalski (MR) (in het Frans).-
Ondergrondse parkings zijn ook mogelijk.

Mme Aurélie Czekalski (MR).- L'aménagement de parkings
souterrains est toujours une option.

1213 De heer Alain Maron, minister (in het Frans).- Dat hangt af
van de kostprijs en de haalbaarheid.

- Het incident is gesloten.

M. Alain Maron, ministre.- Nous en revenons alors aux
questions du coût, de la faisabilité, etc.

- L'incident est clos.

1221

MONDELINGE VRAAG VAN MEVROUW ISABELLE
EMMERY

QUESTION ORALE DE MME ISABELLE EMMERY

1221 aan de heer Alain Maron, minister van de Brusselse
Hoofdstedelijke Regering, belast met Klimaattransitie,
Leefmilieu, Energie en Participatieve Democratie,

à M. Alain Maron, ministre du Gouvernement de la Région
de Bruxelles-Capitale chargé de la Transition climatique,
de l'Environnement, de l'Énergie et de la Démocratie
participative,

1221 betreffende de inzameling van lachgaspatronen. concernant la collecte des cartouches de protoxyde d'azote.

1223 TOEGEVOEGDE MONDELINGE VRAAG VAN
MEVROUW AURÉLIE CZEKALSKI

QUESTION ORALE JOINTE DE MME AURÉLIE
CZEKALSKI

1223 betreffende de opvolging van de controversiële campagne
van Net Brussel over lachgaspatronen.

concernant le suivi de la campagne polémique de l'Agence
Bruxelles Propreté au sujet des bonbonnes de gaz hilarant.

1225 Mevrouw Isabelle Emmery (PS) (in het Frans).- Eerder dit
jaar liep er een campagne waarin de bevolking werd opgeroepen
om lachgaspatronen niet op straat te gooien, maar naar een
containerpark te brengen. Die campagne was controversieel,
maar ik wil het vandaag hebben over de grond van de kwestie:
het verontrustend gebruik van lachgas in Brussel.

Lachgas inhaleren leidt tot heel wat gezondheidsrisico's,
waarvan jongeren onvoldoende op de hoogte zijn. Het is
duidelijk dat u dat beseft, want u zette de campagne, die
menigeen choqueerde, stop.

Mme Isabelle Emmery (PS).- Lors d'une séance de questions
d'actualité avant les vacances d'été, nous avons eu un échange sur
la campagne relative au gaz hilarant, dont le message consistait
à inviter le public à apporter ses bonbonnes aux recyparks plutôt
que de les jeter en rue. Cette campagne a fait l'objet d'une
polémique. Étant donné que plusieurs semaines se sont écoulées
depuis lors, nous ne traiterons aujourd'hui plus ce sujet sous
l'angle de la polémique, qui est largement dépassée. Je reviendrai
toutefois sur le fond de la question.

Mon collègue Jamal Ikazban est revenu à la charge régulièrement
dans une autre assemblée, au Parlement francophone bruxellois,
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Lachgascapsules vormen op het vlak van afvalbeheer een
probleem. Sinds januari 2023 haalde Net Brussel 30 ton
capsules op. Soms zijn ze niet volledig leeg, waardoor ze in
de verbrandingsoven kunnen ontploffen en aanzienlijke schade
veroorzaken.

Is het niet aangewezen om een campagne te starten over de
risico's voor de gezondheid en het milieu?

sur la consommation très préoccupante de gaz hilarant à
Bruxelles. Elle présente en effet des risques importants pour les
consommateurs, pouvant aller jusqu'aux troubles neurologiques,
hématologiques, psychiatriques et cardiaques. Notre jeunesse
n'en est pas suffisamment informée. Il s'agit peut-être davantage
d'une question de santé publique que de salubrité publique. Vous
en êtes également conscient, étant donné que vous avez suspendu
cette campagne qui en a choqué plus d'un.

La consommation de cartouches de protoxyde d'azote crée
néanmoins des soucis au niveau du traitement des déchets,
ce qui concerne les compétences de cette commission. Cette
consommation a augmenté de façon dramatique ces derniers
mois. Depuis le mois de janvier, les équipes de Bruxelles
Propreté ont collecté pas moins de 30 tonnes de bonbonnes
jetées par terre, dans des poubelles ou dans des sacs blancs.
Nous comprenons aisément que cela pose un problème aux
équipes de Bruxelles Propreté. Des cartouches qui ne sont pas
entièrement vides se retrouvent parfois dans les fours, et risquent
d'endommager gravement l'incinérateur en explosant.

Je ne tiens pas à m'attarder sur la polémique liée à la campagne
précitée, car vous aviez suffisamment répondu à cet égard avant
les vacances, mais ne serait-il pas opportun de réaliser une
campagne sur les risques sanitaires et environnementaux liés à
cette pratique ?

1227 U bent bevoegd voor afvalbeheer en het welzijn van de
werknemers van Net Brussel.

Het afvalsorteercentrum Recyclis in Vorst zou in de
openlucht werken. Er zijn geen voorzorgen genomen voor
de opslagplaatsen voor afval uit openbare vuilnisbakken,
ondanks schade aan de verbrandingsoven door ontploffende
lachgascapsules. Een ander site zou slecht beheerd worden.

Klopt die informatie? Zo ja, welke maatregelen nam u om de
situatie te verbeteren? Op welke termijn?

De arbeidsomstandigheden van de medewerkers van Net Brussel
moeten verbeterd worden.

Vous n'êtes pas devant nous aujourd'hui au titre de membre du
Collège réuni et de celui de la Cocof chargé de la Santé, mais
bien en tant que ministre responsable notamment de la gestion
des déchets et du bien-être des travailleurs de Bruxelles Propreté.

Il me revient que le site de Recyclis à Forest fonctionne à
ciel ouvert. Aucune précaution n'a été prise pour les zones
de stockage des collectes des corbeilles de rue, malgré les
dégâts causés à l'incinérateur après l'explosion de bonbonnes
de protoxyde d'azote. Un autre site a été épinglé pour sa
mauvaise gestion. J'ai reçu cette information avant les vacances
et j'espère qu'elle n'est plus d'actualité. Nous pouvons imaginer
les nuisances, tant visuelles qu'olfactives, engendrées par pareille
situation.

Quant aux écoulements éventuels d'ordures vers les égouts, ils
sont susceptibles de produire une pollution, puisque nous ne
connaissons pas le contenu des corbeilles collectées.

Confirmez-vous cette information ? Dans l'affirmative, quelles
mesures avez-vous prises ou envisagez-vous de prendre pour y
remédier, et dans quel délai ?

Les conditions de travail des agents de Bruxelles Propreté ne
sont pas bonnes. Nous devons assumer nos responsabilités pour
le bien-être de nos travailleurs.

1229 Mevrouw Aurélie Czekalski (MR) (in het Frans).- In juni
2023 noemde u het lachgasgebruik een enorm probleem.
Sinds het begin van het jaar werd er ongeveer 12 ton
capsules in de openbare ruimte opgehaald. Ze ontploffen in de

Mme Aurélie Czekalski (MR).- Le vendredi 16 juin dernier,
j'ai déposé une question d’actualité sur la campagne polémique
de communication de Bruxelles Propreté au sujet des bonbonnes
de protoxyde d’azote. Vous avez indiqué dans votre réponse
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verbrandingsoven en veroorzaken veel schade. Om de risico's te
beperken moeten bepaalde afvalstromen vooraf een complexe en
dure behandeling doorlopen.

Lachgas is gevaarlijk voor de volksgezondheid en in het verkeer,
aangezien het ook gebruikt wordt door autobestuurders. Dat
kwam in de campagne van Net Brussel niet aan bod.

Welke maatregelen neemt Net Brussel om te verhinderen dat
capsules in de verbrandingsoven belanden?

Er is sprake van een federaal verbod op de invoer en verkoop
van dergelijke producten. Wat leverde overleg met de federale
regering op?

Overlegt u met Net Brussel over de communicatie van
het agentschap? Welke maatregelen neemt u om dergelijke
controversiële campagnes te voorkomen?

qu'il s’agissait d’une problématique de taille. En effet, depuis
début 2023, près de 6.000 bonbonnes - soit environ 12 tonnes -
ont été collectées dans l'espace public. Ces bonbonnes explosent
dans l'incinérateur et causent des dommages considérables. Un
prétraitement complexe et coûteux d'un certain nombre de flux
de déchets est alors nécessaire pour limiter les risques.

Il s’agit également d’un problème de santé publique et de
sécurité routière, étant donné que ces produits sont également
et malheureusement consommés au volant. Ces aspects ont
été totalement oubliés dans la campagne menée par Bruxelles
Propreté, qui se concentrait principalement sur le traitement des
déchets.

Quelles sont les mesures prises par Bruxelles Propreté pour
réduire le nombre de bonbonnes dans les déchets apportés à
l’incinérateur ?

Il est, par ailleurs, question d'une interdiction fédérale de
l'importation et de la vente de ce type de produits. Quels sont les
résultats du dialogue avec les autorités fédérales à ce sujet ? Sur
quelles mesures ce dialogue débouchera-t-il ?

Quelles collaborations et réunions entre votre cabinet et
Bruxelles Propreté traitent de toutes les communications de cette
dernière ? Quelles mesures prévoyez-vous pour que de telles
communications polémiques ne se reproduisent plus ?

1231 De heer Alain Maron, minister (in het Frans).-
Lachgascapsules tussen het huisvuil vormen inderdaad een
gevaar. Net Brussel ondernam heel wat acties om zo veel
mogelijk capsules uit het afval te halen om te voorkomen dat de
verbrandingsoven volledig moet worden stilgelegd.

Het agentschap voerde procedures in om de veiligheid van zijn
medewerkers bij de ophaling van de capsules te garanderen.
Daarnaast communiceerde het met al zijn medewerkers en met
de gemeenten over de gevaren; verspreidde het informatie in
appartementsgebouwen; werkte het rond bewustmaking bij de
federaties voor de horeca en het nachtleven; communiceerde
het met de burgemeesters en schepenen voor netheid; en voerde
het een bewustmakingscampagne via de sociale netwerken en in
risicozones.

Tegelijkertijd voeren vzw's risicobeperkende acties: opleidingen
voor eerstelijnszorgdiensten en bewustmakingsacties bij
gebruikers over de gezondheidsschade die geïnhaleerd lachgas
kan veroorzaken.

M. Alain Maron, ministre.- Comme vous le soulignez l'une et
l'autre, la prolifération des bonbonnes de protoxyde d’azote dans
les ordures ménagères collectées par l’Agence régionale pour
la propreté cause des dommages importants, voire extrêmement
importants, à l’unité d’incinération régionale. Pour capter un
maximum de bonbonnes de protoxyde d’azote à la source,
Bruxelles Propreté a dû entreprendre de nombreuses actions. En
effet, si on laisse faire et si rien n'est entrepris, il y a un risque
d'interruption complète de service pour l'incinérateur. Or, c'est un
risque que l'on ne peut pas prendre vu le nombre de tonnes - des
milliers ! - qui sont y traitées quotidiennement et pour lesquelles
nous n'avons pas réellement d'alternative. Voici ce qui est fait :

- mobilisation des équipes de collecte et des équipes de
nettoiement et mise en place de procédures spécifiques visant à
assurer la sécurité des agents lors de la collecte de ces bonbonnes
en accord avec le service interne de prévention et de protection
au travail ;

- communication à l'ensemble des travailleurs de terrain de
Bruxelles Propreté et aux communes, car les agents communaux
qui nettoient les rues sont souvent confrontés aux mêmes
problèmes ;

- communication dans les immeubles à appartements en
collaboration avec les syndics et les agences immobilières
sociales ;

- sensibilisation des fédérations horeca et du monde de la nuit ;
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- communication aux bourgmestres et échevins de la propreté,
notamment via le Conseil de coopération communes-Région
pour la propreté urbaine ;

- campagne de sensibilisation ciblant les usagers sur les réseaux
sociaux et un affichage dans les zones considérées comme à
risque.

En parallèle, des ASBL comme Transit, Infor Jeunes Bruxelles
ou Modus Vivendi mènent des actions de réduction des risques,
essentiellement des formations dispensées à des services de
première ligne comme les agents de prévention communaux et
des actions de sensibilisation des usagers pour les alerter sur les
dégâts que l’inhalation de ce produit peut occasionner sur leur
santé.

1233 Zodra ik te horen kreeg dat de bewustmakingscampagne geen
gezondheidswaarschuwing bevatte, heb ik ze doen stopzetten.

Volgens het samenwerkingsprotocol tussen het kabinet en de
administratie moeten externe communicatiecampagnes van Net
Brussel aan het kabinet worden voorgelegd. In dit geval is dat
niet gebeurd.

Dankzij de acties die Net Brussel en de gemeenten ondernemen
kunnen we de milieugevolgen en het risico op het stilvallen
van de vuilnisophaling en -verwerking beperken. Afvalstromen
waarin lachgaspatronen kunnen zitten, worden voorbehandeld.
Het gaat dan vooral om afval uit vuilnisbakken in buurten
waar veel lachgasbussen op straat belanden. Bij Recyclis wordt
overtollig afval uit een aantal van die vuilnisbakken opgeslagen
om de voorbehandeling te doen. Dat maakt de afvalverwerking
natuurlijk complexer en veel duurder.

La campagne de sensibilisation destinée au grand public lancée
par Bruxelles Propreté le 12 juin dernier n’a pas été validée en
amont par mon cabinet, comme le requiert pourtant la procédure
habituelle et formelle. Dès que j’ai été informé de l’absence de
mise en garde sur les risques sur la santé, j’ai donné l’instruction
d’interrompre la campagne et de ne la diffuser qu’une fois cette
mise en garde intégrée.

Le protocole de collaboration entre le cabinet et l’administration
stipule que les campagnes de communication externe de
Bruxelles Propreté doivent être concertées avec le cabinet. Des
réunions bimensuelles sont organisées à cet effet. Pour de
multiples raisons, cela n'a pas été le cas pour la campagne en
question.

Les diverses actions entreprises par Bruxelles Propreté et les
communes permettent de limiter l’impact environnemental et le
risque d’arrêt de toute la chaîne de collecte et de traitement des
déchets bruxellois. Ainsi, les flux des déchets identifiés comme
à haut risque de contenir des bonbonnes de gaz hilarant font
l'objet d'un prétraitement. Cela concerne notamment les flux en
provenance des corbeilles publiques dans les quartiers où l'on
trouve beaucoup de bonbonnes dans les rues. Faute de solutions
alternatives publiques ou privées, le site de Recyclis est en effet
mis à contribution et héberge le transbordement des déchets d'un
certain nombre de corbeilles et de flux identifiés comme à haut
risque afin de procéder au prétraitement des déchets et d'éviter
que des bonbonnes aboutissent à l'incinérateur.

La logistique qu’impose cet état de nécessité, survenu de manière
relativement brutale, est évidemment complexe, vu l'ampleur et
les tonnages concernés, et a dû être mise en place dans un délai
très court. Les coûts en sont également très élevés. Tout cela
a toutefois été organisé de manière à réduire le plus possible
les nuisances et l’impact de ces opérations, en application de
recommandations formulées par Bruxelles Environnement.

1235 Samen met Net Brussel bestudeert Recyclis de infrastructuur
en middelen die nodig zijn voor de voorbehandeling. Er loopt
een testfase en er zijn vergunningen aangevraagd. Een van de

Un flux permanent est assuré afin d’éviter tout dépôt durable, et
la situation est contrôlée en continu. Les équipes opérationnelles
de Recyclis garantissent la bonne exécution de ces opérations
et permettent ainsi le maintien des collectes des corbeilles
publiques. Suivies par Bruxelles Environnement, elles étudient
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volgende maanden zou er een bestendige oplossing uit de bus
moeten komen.

Het lachgasgebruik en de rondslingerende lachgasbussen zijn
verontrustend. Naast de lokale acties, vergt het probleem een
nationale aanpak.

Oorspronkelijk gold het verkoopverbod alleen voor
lachgaspatronen, waardoor er steeds meer lachgasbussen
werden gebruikt. Momenteel hebben we geen andere oplossing
dan een nationaal verbod op de verkoop, de aankoop, het
transport en de handel in lachgas dat niet voor medische,
technische of culinaire doeleinden is bestemd.

la mise en œuvre d’infrastructures et de moyens dédiés afin
d’assurer ce prétraitement critique. Une phase de test et des
demandes relatives aux permis sont en cours. Une solution
pérenne devrait être mise en œuvre dans les prochains mois.

La problématique de la consommation et de la prolifération
des bonbonnes de protoxyde d’azote en Région bruxelloise est
alarmante. Il s'en trouve partout de grosses, qui causent des
dégâts considérables. Au-delà des actions locales entreprises par
les acteurs bruxellois de la réduction des risques et de la gestion
des déchets, une approche globale à l’échelle de la Belgique est
nécessaire pour endiguer ce phénomène.

Initialement, l'interdiction de vente visait les cartouches, ce qui
a favorisé la prolifération des bonbonnes et les problèmes qui
y sont liés. À ce stade, nous n'envisageons pas d'autre solution
qu'une loi à l'échelle de la Belgique interdisant la vente, l'achat,
le transport et le commerce du protoxyde d'azote non destiné à
des fins médicales, techniques ou alimentaires.

1237 Ik heb mijn federale ambtgenoten meermaals op het probleem
gewezen. Volgens hen wordt er aan een verbod gewerkt. Ik hoop
dat dat op termijn het einde van de handel inluidt, want hij kost
het gewest miljoenen.

À plusieurs reprises, j'ai alerté mes homologues au niveau
fédéral. On me dit qu'ils travaillent à une loi interdisant la
vente, l’achat, le transport et le commerce du protoxyde d’azote.
J'espère que ce texte aboutira rapidement et que cette interdiction
sera suivie de mesures de contrôle pour que ce commerce
diminue et finisse par disparaître. Ces petits amusements de
quelques centaines ou milliers de personnes coûtent des millions
d'euros de fonds publics à la Région, car le prétraitement et les
mesures de prévention mises en place pour que l'incinérateur
continue à fonctionner sont très onéreux.

1239 Mevrouw Isabelle Emmery (PS) (in het Frans).- U zegt dat
de huidige infrastructuur en middelen worden ingezet voor de
voorbehandeling. De werkomstandigheden bij Recyclis zouden
echter door de opslag van lachgasbussen in het gedrang komen.
Wat houdt de voorbehandeling precies in?

Mme Isabelle Emmery (PS).- Au niveau de la prévention,
j’entends bien qu'un travail de sensibilisation est mené et que des
mesures ont été prises pour l'organisation des collectes.

Par contre, au niveau du prétraitement de ces flux importants
de poubelles publiques, que vous avez dû assurer dans un
délai extrêmement court grâce à Recyclis, vous parlez d'utiliser
l'infrastructure existante et les moyens dédiés. Or, il me revient
que les conditions de travail des travailleurs de Recyclis ne
seraient pas respectées, du fait de l'entreposage des bonbonnes.
En quoi consiste exactement le prétraitement ? Quels sont les
moyens dédiés ?

1241 De heer Alain Maron, minister (in het Frans).- Lachgasbussen
worden uit de afvalstroom gehaald, zodat ze niet in de
verbrandingsoven belanden.

De bussen op zich vormen geen risico, tenzij ze in de
verbrandingsoven ontploffen. Bij Recyclis worden ze niet verhit
en is er dus ook geen ontploffingsgevaar.

M. Alain Maron, ministre.- Il s'agit d'extraire les bonbonnes
de protoxyde d'azote des flux et de les gérer séparément, pour
qu'elles n'arrivent pas à l'incinérateur.

Les bonbonnes en soi ne font pas courir de risques aux
travailleurs, sauf quand elles explosent dans l'incinérateur, ce qui
endommage d'ailleurs aussi les installations. Chez Recyclis, il
n'y a pas de chauffe et donc pas de risque d'explosion.

1241 Mevrouw Isabelle Emmery (PS) (in het Frans).- Bij de
voorbehandeling is er dus geen risico voor de werknemers?

Mme Isabelle Emmery (PS).- Vous pouvez donc affirmer que
les moyens dédiés utilisés sont sans risque pour les travailleurs
et le site ?
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1241 De heer Alain Maron, minister (in het Frans).- Net Brussel zet
overal in op maximale veiligheid. In dit geval moest het snel met
een oplossing komen.

M. Alain Maron, ministre.- J'affirme ce que j'entends de la part
de Bruxelles Propreté : l'agence met tout en œuvre pour assurer
une sécurité maximale dans l'ensemble des protocoles. Il a fallu
trouver des solutions très rapidement.

1241 Mevrouw Isabelle Emmery (PS) (in het Frans).- Net dat is
verontrustend.

Mme Isabelle Emmery (PS).- C'est ça qui est inquiétant.

1241 De heer Alain Maron, minister (in het Frans).- We hadden
de keuze tussen een snelle oplossing of de sluiting van de
verbrandingsoven. We moeten samen met de federale overheid
hoe dan ook werk maken van preventie en een definitieve
oplossing.

M. Alain Maron, ministre.- Nous avions le choix entre des
solutions rapides ou fermer l’incinérateur, ce qui n'était pas
vraiment une option. Toutefois, au niveau préventif, mais aussi
en matière de prétraitement, des solutions plus pérennes doivent
être mises en place avec l'État fédéral.

1241 Mevrouw Isabelle Emmery (PS) (in het Frans).- Een verbod
zou welkom zijn, als er tenminste wordt gecontroleerd.

Mme Isabelle Emmery (PS).- Une interdiction serait donc la
bienvenue, pour autant qu'elle soit suivie de contrôles.

Je prends aussi note de vos précautions oratoires concernant le
prétraitement sur le site.

1253 Mevrouw Aurélie Czekalski (MR) (in het Frans).- Ik heb
de aangepaste campagne gezien. De belangrijkste boodschap
is dat lachgasbussen niet om het even waar gedumpt
mogen worden, omdat ze als chemisch afval moeten worden
verwerkt. Pas daarna wordt erop gewezen dat het recreatieve
gebruik van lachgas verboden en schadelijk is. Ik zou de
gezondheidswaarschuwing eerst hebben gezet.

Het is niettemin goed nieuws dat er wordt samengewerkt met
syndici, sociale vastgoedkantoren enzovoort om de informatie te
verspreiden.

Voor de veiligheid van het personeel van Net Brussel, moeten we
voorkomen dat er zich ontploffingen voordoen.

- Het incident is gesloten.

Mme Aurélie Czekalski (MR).- J'ai effectivement vu la
publication adaptée, après que vous l'aviez interrompue pour
modification. Mon avis est subjectif, mais je regrette l'ordre
dans lequel apparaissent les informations. En effet, le message
principal est de ne pas jeter les bonbonnes de gaz hilarant
n'importe où, étant donné qu'elles constituent des déchets
chimiques qui doivent être traités séparément, et de plutôt faire
appel aux services de Bruxelles Propreté pour s'en débarrasser.
Ensuite vient seulement le rappel que l'usage du protoxyde
d'azote à des fins récréatives est interdit et nuisible, avec un lien
vers le site d'Infor Jeunes, pour davantage d'explications.

J'aurais inversé ces deux éléments : premièrement, cet usage
est très dangereux pour la santé ; ensuite, le traitement de ces
déchets est effectivement problématique. L'ordre choisi pour
cette campagne ne me paraît pas opportun.

Je me réjouis néanmoins des collaborations instaurées avec
différents acteurs de la problématique comme les syndics, les
agences immobilières sociales et autres, qui peuvent constituer
des relais utiles pour faire passer les bons messages sur le
traitement de ces déchets.

Il importe de penser au personnel de Bruxelles Propreté,
qui prend des risques en traitant ces déchets. Nous devons
absolument éviter que des explosions se produisent, car elles sont
particulièrement dangereuses.

- L'incident est clos.

1257

MONDELINGE VRAAG VAN DE HEER MARC
LOEWENSTEIN

QUESTION ORALE DE M. MARC LOEWENSTEIN

1257 aan de heer Alain Maron, minister van de Brusselse
Hoofdstedelijke Regering, belast met Klimaattransitie,
Leefmilieu, Energie en Participatieve Democratie,

à M. Alain Maron, ministre du Gouvernement de la Région
de Bruxelles-Capitale chargé de la Transition climatique,
de l'Environnement, de l'Énergie et de la Démocratie
participative,
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1257 betreffende de rol van synthetische brandstoffen in een
koolstofarmere mobiliteit.

concernant la place des carburants synthétiques dans une
mobilité moins carbonée.

1259 De heer Marc Loewenstein (DéFI) (in het Frans).- Vijf jaar
geleden werd een lage-emissiezone ingevoerd om de zwaarst
vervuilende voertuigen te weren uit het Brussels Gewest. Die
geldt tot 2035, want dan zullen alle voertuigen met een
verbrandingsmotor verboden worden.

Om dat te bereiken moeten zulke voertuigen vervangen worden
door elektrische voertuigen, maar er zijn nog heel wat obstakels.
Zo blijven elektrische wagens nog steeds erg duur.

Daarom wordt er ook nagedacht over alternatieve
oplossingen, zoals koolstofneutrale, synthetische brandstoffen.
Die kunnen gebruikt worden in de meeste voertuigen met
verbrandingsmotor. Mensen hoeven daarvoor hun wagen dus
niet te vervangen, terwijl zulke brandstoffen bijna volledig
koolstofneutraal zijn.

We moeten openstaan voor zulke oplossingen en ook daarop
inzetten, naast het bevorderen van elektrische voertuigen.
Bepaalde categorieën van voertuigen zijn nu eenmaal moeilijk
volledig te elektrificeren.

Bent u op de hoogte van het bestaan van koolstofneutrale
synthetische brandstoffen? Hoe staat u daartegenover?

Bent u van plan om het uitfaseren van voertuigen met een
verbrandingsmotor aan te passen, zodat zulke voertuigen
toegelaten blijven als ze koolstofneutraal zijn? Zo nee, waarom
niet?

Hoe verloopt het overleg met de andere regeringen van dit
land betreffende het verbeteren van de luchtkwaliteit? Welke
instrumenten komen daarbij aan bod naast de lage-emissiezone?

M. Marc Loewenstein (DéFI).- Monsieur le Ministre, voilà
maintenant cinq ans qu’une zone de basses émissions a été mise
en place sur l’ensemble du territoire de la Région bruxelloise.
Cela signifie que les véhicules aux motorisations jugées les
plus polluantes sont progressivement interdits à la circulation.
Le calendrier fixant les exclusions de certaines motorisations
a plusieurs fois été affiné et nous savons désormais - sauf
adaptations à venir - à quoi nous en tenir jusqu’en 2035, date à
laquelle toutes les motorisations thermiques seront exclues de la
circulation.

Afin d’atteindre ces objectifs particulièrement ambitieux, le
rythme de remplacement des véhicules thermiques par des
véhicules électriques devrait considérablement s’accélérer. Or,
de nombreux obstacles, tels que le prix des véhicules électriques,
les carences en matière de recharge, voire les capacités limitées
du réseau, persistent.

Face à ce constat, de nouvelles solutions émergent et peuvent
contribuer à décarboner la mobilité. Ces dernières années,
de grandes avancées ont pu être réalisées sur le plan des
carburants synthétiques neutres en carbone. En effet, il s’agit
là de combustibles qui peuvent fonctionner avec la plupart
des moteurs thermiques et qui ne nécessitent donc pas
de changement de véhicule, avec toutes les conséquences
financières et énergétiques que cela comporte. En revanche,
ces combustibles se distinguent du sans-plomb ou du diesel
sur un point capital : leur bilan carbone, de la production à la
combustion, est neutre en carbone ou presque.

L’existence de solutions émergentes comme celle-ci doit nous
pousser à ne pas fermer des portes. Si des solutions thermiques
moins coûteuses et neutres en carbone peuvent être mises en
œuvre concrètement, il importe de les faire coexister avec
l’électrification en marche. En effet, certains usages resteront
toujours plus laborieux à électrifier. Je pense notamment au
transport routier ou aux utilitaires de certains professionnels.

Monsieur le Ministre, avez-vous entendu parler de ces carburants
synthétiques neutres en carbone ? Quelle appréciation en faites-
vous ? S'agit-il selon vous d'une solution crédible, considérant,
notamment, les freins actuels à l’électrification tels que le prix,
l'énergie grise, l'extraction minière, le réseau ou les bornes de
recharge ?

Est-il prévu d’adapter - à l’instar de ce qu'a décidé l’Union
européenne - le programme d’extinction des moteurs thermiques
et d'intégrer dans les motorisations autorisées celles qui sont
thermiques, mais neutres en carbone ? Dans la négative,
pourquoi ?

Comment s’effectue la concertation avec l'autorité fédérale et les
autres entités en matière d’amélioration de la qualité de l’air ?
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Quels instruments, autres que la zone de basses émissions, sont-
ils évoqués dans ce cadre ?

1261 De heer Alain Maron, minister (in het Frans).- Twee jaar
geleden heeft de regering de verschillende stappen vastgelegd
voor de ontwikkeling van de lage-emissiezone (LEZ), zodat
iedereen lang genoeg op voorhand weet welke voertuigen de
komende vijftien jaar al dan niet toegelaten zijn in het Brussels
Gewest.

Door het geleidelijk uitfaseren van voertuigen met een
verbrandingsmotor, kunnen we heel wat voortijdige overlijdens
en gezondheidskosten ten gevolge van luchtvervuiling vermijden.

Het stappenplan voor de invoering van de LEZ werd
uitgewerkt op basis van grondig onderzoek naar de beschikbare
technologie, de gevolgen voor het klimaat, de gezondheid,
de mobiliteit enzovoort. Er vond ook overleg met de
belanghebbenden plaats. Daarnaast werd er voorzien in een
reeks begeleidende maatregelen.

Tijdens het voorbereidende onderzoek werden synthetische
brandstoffen in overweging genomen. Die kunnen inderdaad
gebruikt worden in klassieke verbrandingsmotoren, maar er zijn
belangrijke nadelen.

Ten eerste ligt het energierendement van een dergelijke
oplossing vijfmaal lager dan bij een elektrische wagen met
een batterij. Ten tweede stoten voertuigen die op synthetische
brandstof rijden, redelijk veel stikstof, fijnstof, koolstofmonoxide
en ammoniak uit. Ten derde zijn zulke brandstoffen duur en
beperkt beschikbaar. Het is onwaarschijnlijk dat we de komende
decennia genoeg hernieuwbare energie zullen produceren om
grote hoeveelheden synthetische brandstof te kunnen aanmaken.

M. Alain Maron, ministre.- Comme vous le signalez, le
gouvernement a fixé, il y a deux ans, les prochains jalons de
la zone de basses émission (LEZ) bruxelloise. Ce faisant, son
objectif était, comme pour de nombreuses autres villes telles que
Londres, Paris, Amsterdam et Oslo, de donner une vision à long
terme quant à l’évolution des véhicules qui circuleront dans notre
ville au cours des quinze prochaines années.

La sortie progressive des moteurs thermiques qui s’annonce est
importante. Selon les analyses réalisées par l'Institut flamand
pour la recherche technologique (Vlaamse Instelling voor
Technologisch Onderzoek, VITO), elle doit permettre d’éviter
110 décès prématurés par an et jusqu’à 310 millions d’euros de
dépenses annuelles en soins de santé liées à la pollution de l’air.
C’est significatif !

Ce calendrier n’est pas tombé du ciel. Il a été élaboré sur la base
de deux années d’études portant sur les technologies disponibles,
l’impact sur le climat, la santé et la mobilité, etc., et de
consultations des parties prenantes. Cela nous a permis de fixer
un calendrier clair et de rédiger une feuille de route contenant
de nombreuses mesures d’accompagnement pour réaliser cette
transition.

Ces études ont abordé la question des carburants synthétiques.
Pour produire ces derniers, l'électricité est d'abord convertie
en hydrogène, lequel est ensuite combiné avec du CO2 pour
produire des carburants liquides similaires à l'essence et au diesel
(ainsi qu'au kérosène), qui peuvent alors être utilisés dans les
moteurs conventionnels.

Toutefois, nous devons garder à l’esprit une série de points
d’attention :

- premièrement, un tel processus est loin d’être efficace. Les
nombreuses étapes de la transformation et l’inefficacité des
moteurs thermiques en matière de rendement énergétique
impliquent qu’un véhicule électrique à batterie est jusqu’à cinq
fois plus économe en énergie que cette technologie ;

- deuxièmement, de nombreux tests démontrent que les
véhicules roulant au carburant synthétique émettent des quantités
importantes de polluants atmosphériques. Leurs émissions
d'oxydes d'azote et de particules fines sont relativement
similaires à celles des véhicules thermiques classiques, tandis
que leurs émissions de monoxyde de carbone toxique et
d’ammoniac sont bien plus élevées ;

- troisièmement, il s’agit d’un carburant coûteux qui n'est
actuellement disponible qu'en quantités très limitées. Il est
d’ailleurs très improbable que nous produisions, dans les
décennies à venir, suffisamment d’énergie renouvelable pour en
disposer en très grandes quantités. Il est donc infondé d'affirmer
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qu'il pourra apporter une solution à grande échelle au sein de
l'Union européenne, en tout cas pour les véhicules automobiles.

1263 Oplossingen zoals synthetische brandstoffen en groene waterstof
moeten voorbehouden worden voor gerichte toepassingen in
sectoren die moeilijk koolstofvrij gemaakt kunnen worden, zoals
de scheepvaart en de luchtvaart, of voor zeer grote voertuigen.
Dat is overigens het standpunt van alle Belgische regeringen.

Om al die redenen is het momenteel niet de bedoeling dat we
het stappenplan van de LEZ aanpassen. Dat betekent echter niet
noodzakelijk dat synthetische brandstoffen volledig verboden
worden in het gewest. Zo staat er voor bepaalde categorieën van
voertuigen, waaronder vrachtwagens en touringcars, nog geen
verbod op verbrandingsmotoren op het programma. Die zullen
ook na 2035 nog met verbrandingsmotoren rijden omdat er nog
geen degelijke alternatieven zijn. Voor zulke voertuigen kunnen
synthetische brandstoffen overwogen worden.

Als we de doelstellingen inzake klimaat en luchtkwaliteit willen
halen, zullen we echter moeten inzetten op de efficiëntste
oplossingen met de minste uitstoot. Daarom investeren we
massaal in de modal shift en een laadpalennetwerk.

Voorts verloopt het overleg met de andere regeringen via
meerdere kanalen, met name de interministeriële conferentie
Mobiliteit, het Coördinatiecomité Internationaal Milieubeleid
en vergaderingen over specifieke thema's. Zo werd er onlangs
onder meer gesproken over een betere informatie-uitwisseling
tussen de verschillende lage-emissiezones in België en met
betrekking tot euronorm 7. Ten slotte vinden er ook gesprekken
plaats in het kader van de herziening van het Nationaal Energie-
en Klimaatplan.

Nous devons conserver ce type de solutions (carburants
synthétiques ou hydrogène vert) pour des applications ciblées,
pour des secteurs autrement difficiles à décarboner : transport
maritime, aviation ou très grands véhicules pour lesquels
l’utilisation de moteurs électriques est compliquée. C’est
d’ailleurs la position adoptée par l’ensemble des entités
politiques belges - il est important de le souligner - dans le cadre
des discussions sur des dossiers tels que l’adoption de la norme
Euro 7 ou du règlement sur un renforcement de l’encadrement
des émissions du transport routier lourd.

Pour toutes ces raisons, il n’est, à ce stade, pas prévu de revoir le
calendrier de la zone de basses émissions, qui offre aujourd’hui
une vision à long terme de l’évolution de notre parc automobile.
Cela ne signifie pas pour autant que les carburants synthétiques
sont totalement interdits dans la Région. La sortie du thermique
sera en effet progressive jusqu’en 2035, et il n'existe à ce stade
pas de jalon imposant la sortie du thermique aux véhicules les
plus lourds en circulation dans notre ville, tels que les camions ou
les autocars touristiques. Pour ces deniers, nous ne disposons pas
encore de pistes alternatives suffisamment solides et ils devront
probablement rester thermiques au-delà de 2035, jusqu’à ce que
de nouvelles options soient fonctionnelles.

Nous devons toutefois être réalistes : si nous souhaitons,
ensemble, atteindre nos objectifs climatiques et de qualité de
l’air, nous devrons privilégier les solutions les plus efficaces
et les moins émettrices à l’avenir. C’est notamment pourquoi
nous investissons massivement dans le report modal (transports
en commun, pistes cyclables, accès pédestres, etc.) et dans le
déploiement du réseau de points de recharge pour véhicules
électriques le plus dense possible, qui offre des possibilités aux
automobilistes résiduels, qu’ils soient en véhicules individuels
ou partagés.

La concertation avec les autres entités politiques en matière de
qualité de l’air passe par de nombreux forums : au sein de la
conférence interministérielle de la Mobilité, au sein du Comité de
coordination de la politique internationale de l’environnement,
mais aussi lors de réunions plus ponctuelles organisées sur des
sujets spécifiques requérant un suivi régulier. Les thématiques
abordées par ces différents forums sont nombreuses. Ainsi,
des discussions ont eu lieu très récemment sur un meilleur
transfert d’informations entre les LEZ de l’ensemble du pays
(concertations plus fréquentes et plus qualitatives sur les LEZ),
sur les normes Euro 7, sur le règlement européen encadrant les
émissions du transport routier lourd, etc. Des discussions ont
bien entendu également lieu dans le cadre de la mise à jour
de notre plan national énergie-climat, qui incluent les mesures
interfédérales destinées à réduire les émissions de gaz à effet de
serre.
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1265 De heer Marc Loewenstein (DéFI) (in het Frans).- De
regelgeving moet inderdaad voorspelbaar zijn, zodat eigenaars
van voertuigen weten waar ze aan toe zijn.

De regering moet de ontwikkelingen ook permanent evalueren
naargelang het beoogde doel. Dat is een kwestie van goed
bestuur.

U lijkt ten slotte open te staan voor alternatieve oplossingen
voor bepaalde categorieën van voertuigen die moeilijk volledig
te elektrificeren zijn.

- Het incident is gesloten.

M. Marc Loewenstein (DéFI).- Merci beaucoup, Monsieur le
Ministre, pour cette réponse très complète. Il est effectivement
essentiel d'assurer une prévisibilité aux détenteurs de véhicules,
afin qu'ils puissent anticiper. Certains attendront toujours la
dernière minute en espérant un changement de règle. Cela relève
de la responsabilité de chacun.

Il est aussi essentiel de continuellement évaluer la situation
au regard des objectifs poursuivis. Cela relève de la bonne
gouvernance et du bon sens.

J'ai bien noté que différentes solutions pourraient être apportées
de manière ponctuelle pour certaines catégories de véhicules
ayant des difficultés à passer intégralement à l'électrique.

Nous continuerons à suivre ce dossier de près.

- L'incident est clos.

1269

MONDELINGE VRAAG VAN MEVROUW AURÉLIE
CZEKALSKI

QUESTION ORALE DE MME AURÉLIE CZEKALSKI

1269 aan de heer Alain Maron, minister van de Brusselse
Hoofdstedelijke Regering, belast met Klimaattransitie,
Leefmilieu, Energie en Participatieve Democratie,

à M. Alain Maron, ministre du Gouvernement de la Région
de Bruxelles-Capitale chargé de la Transition climatique,
de l'Environnement, de l'Énergie et de la Démocratie
participative,

1269 betreffende het gebruik van thuisbatterijen in het Brussels
Gewest.

concernant les batteries de stockage en Région bruxelloise.

1271 Mevrouw Aurélie Czekalski (MR) (in het Frans).- In februari
zei u dat batterijen of elk ander systeem dat energie opslaat een
uiterst belangrijke rol spelen in de energietransitie. Toch werkt
het gewest niet aan maatregelen om de installatie van batterijen
te bevorderen bij de administraties. U merkte toen ook op dat
een premie voor thuisbatterijen zoals in Vlaanderen niet nuttig
was en dat Vlaanderen die premie zou schrappen in april.

In Wallonië pleit een volksvertegenwoordiger van de MR net
voor de invoering van een premie voor thuisbatterijen. Zo
kunnen gezinnen een groter deel van de energie die overdag
geproduceerd wordt, 's avonds zelf nog verbruiken.

In een verslag uit juni 2023 stelde de Europese Rekenkamer
dat batterijen een cruciale rol te vervullen hebben voor de
elektrische mobiliteit en de energietransitie. Het verslag bevat
ook een reeks aanbevelingen voor de Europese Commissie om
het gebruik van batterijen in de Europese Unie te bevorderen,
onder meer via overheidssteun.

Hoe staan de regering, Leefmilieu Brussel en Sibelga tegenover
het gebruik van thuisbatterijen?

Hoe staat de regering tegenover de toekenning van subsidies
voor het gebruik ervan?

Mme Aurélie Czekalski (MR).- Le 15 février 2023, je vous
interrogeais sur l’utilisation de batteries de stockage comme
solution à la gestion de la consommation. Dans ce cadre,
vous me répondiez que les batteries, ou tout autre système de
stockage d'énergie, avaient un rôle extrêmement important à
jouer à moyenne et grande échelles dans le cadre de la transition
énergétique. Cependant, ni le gouvernement bruxellois, ni
Bruxelles Environnement, ni Sibelga ne travaillent en vue
d’imposer ou d’encourager le placement de batteries dans les
administrations.

Dans cette même réunion de commission, vous avez exprimé
qu'il n’était pas vraiment utile d’octroyer une prime comme celle
accordée aux batteries domestiques par la Région flamande, qui
oscille entre 2.000 et 3.000 euros. Vous expliquiez que la Flandre
allait supprimer cette prime en avril et allouer une partie de ce
budget aux pompes à chaleur. Cette décision était de nature à
conforter la Région de Bruxelles-Capitale dans ses choix.

En Wallonie, pour permettre de limiter le décrochage des
onduleurs et la perte de l'électricité, un député libéral s'apprête à
proposer au ministre l'instauration d'une prime pour l'installation
de batteries. La batterie permet en effet d'augmenter son
autoconsommation et de stocker l'énergie produite durant la
journée, le temps que chacun revienne à son domicile.



COMMISSIE
Leefmilieu en Energie

2023.10.04
n° 8 - nr. 8

COMMISSION
Environnement et énergie

42

BRUSSELS HOOFDSTEDELIJK PARLEMENT – INTEGRAAL VERSLAG
PARLEMENT DE LA RÉGION DE BRUXELLES-CAPITALE – COMPTE RENDU INTÉGRAL

Hoeveel thuisbatterijen zijn er in het Brussels Gewest? Beschikt
u over een overzicht?

Bespreekt u het gebruik en de financiering van thuisbatterijen
met uw Vlaamse en Waalse ambtgenoten? Zijn er
gemeenschappelijke initiatieven op til?

Aucune prime n'existe pour encourager l'installation de batteries
de stockage, que ce soit en Région wallonne ou en Région de
Bruxelles-Capitale, alors que ces batteries coûtent encore très
cher, entre 5.000 et 8.000 euros.

Le 19 juin 2023, la Cour des comptes européenne publiait
un rapport spécial 15/2023 intitulé « La politique industrielle
de l’Union européenne (UE) en matière de batteries – Un
nouvel élan stratégique est nécessaire ». Il y est relaté que les
batteries ont un rôle majeur à jouer dans la mobilité électrique
et la transition énergétique. Les batteries sont un moyen parmi
d’autres de stocker de l’énergie mais, d’un point de vue
technologique, c’est la solution la plus aisément accessible pour
assurer la mobilité électrique.

Sur la base des conclusions du rapport, la Cour des comptes
recommande notamment à la Commission européenne :

- de mettre à jour le plan d’action stratégique pour les batteries en
accordant une attention particulière à la sécurisation de l’accès
aux matières premières ;

- d’améliorer la coordination et le ciblage des financements de
l’UE en faveur de la chaîne de valeur des batteries ;

- de veiller à ce que tous les participants à des projets importants
d’intérêt européen commun concernant les batteries disposent
d’un accès équitable au soutien financier public.

Quelle est la position du gouvernement bruxellois, de Bruxelles
Environnement et de Sibelga quant à l’utilisation de batteries de
stockage en Région bruxelloise ?

À la lecture des recommandations de la Cour des comptes
au niveau européen, quelle est la position du gouvernement
bruxellois quant à l’octroi de subsides régionaux pour
l’utilisation de batteries de stockage en Région bruxelloise ?

Quelle est la proportion de batteries de stockage en Région
bruxelloise ? Disposez-vous d’un cadastre en la matière ?

Enfin, quels sont les contacts avec les homologues wallons et
flamands au sujet des batteries de stockage, de leur déploiement
et de leur financement ? Quelles pistes communes seront-elles
développées ?

1273 De heer Alain Maron, minister (in het Frans).- In het verslag
van de Europese Rekenkamer wordt vooral gewezen op de
knelpunten inzake batterijen, zoals de beschikbaarheid van de
grondstoffen die noodzakelijk zijn om ze te produceren. Uit
dat onderzoek blijkt zelfs dat het mogelijk aangewezen is om
de Europese productiecapaciteit van batterijen uitsluitend in
te zetten voor de automobielsector of enkele andere specifieke
sectoren.

Volgens een aantal deskundigen zouden batterijen een cruciale
rol kunnen spelen in de energietransitie omdat ze ertoe bijdragen
om de piekmomenten van de beschikbaarheid van hernieuwbare

M. Alain Maron, ministre.- Madame Czekalski, j’attire votre
attention sur le fait que le rapport de la Cour des comptes
européenne, que vous mentionnez, pointe principalement des
problèmes liés à la disponibilité des matières premières
nécessaires à la fabrication des batteries, à l'augmentation du
prix de ces matières premières et de l'énergie, ainsi qu'à la
concurrence mondiale susceptible de saper la compétitivité
européenne. Les préoccupations des auteurs portent donc surtout
sur la capacité de l’Union européenne d’être parmi les leaders
mondiaux de la production de batteries, notamment au regard de
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energie af te vlakken. Het gebruik van grote batterijen op het
distributienet helpt om het evenwicht op het elektriciteitsnet te
herstellen.

Vele private en openbare spelers investeren al massaal in
opslagcapaciteit en daardoor breidt het opslagnetwerk zich
overal uit. Zulke investeringen zijn immers rendabel voor
privéspelers.

son objectif, à l'horizon 2035, d'autoriser uniquement la vente de
véhicules neufs à zéro émission directe.

Dans une forme de mondialisation à l'envers, l'Europe a
un enjeu stratégique à réintégrer la production industrielle
de ces matières. L’audit en question relève donc davantage
d’une discussion stratégique sur l’approvisionnement des
constructeurs de véhicules automobiles situés en Europe
que sur l’approvisionnement domestique en électricité des
prosommateurs au moyen de batteries statiques. Au vu des
conclusions de l’étude, il pourrait même s’avérer judicieux
d’orienter les capacités de production de batteries - certes
grandissantes mais encore trop limitées, d’après les auteurs du
rapport - vers le secteur automobile ou d'autres secteurs ciblés.

Quoi qu’il en soit, vous m’interrogez sur l’utilisation des
batteries de stockage en Région bruxelloise. Un certain nombre
d’experts considèrent que, globalement, le stockage d’électricité
au moyen de batteries pourrait être un élément crucial de la
transition énergétique, dans la mesure où il permet de mieux
intégrer les énergies renouvelables en atténuant les effets de
leur intermittence. L’utilisation de batteries de grande taille,
potentiellement sur le réseau de transport d’électricité ou en tout
cas sur des parties du réseau de distribution, doit permettre de
contribuer à l’équilibrage du réseau électrique.

Du reste, beaucoup d'acteurs publics ou privés, y compris
en Belgique, investissent massivement dans les capacités de
stockage. Grâce à ces investissements, les réseaux de capacité de
stockage et de batteries sont en train de s'étendre un peu partout.
Les investissements dans ce domaine sont en effet rentables pour
les opérateurs privés.

1275 Uw vraag gaat echter over batterijen in gebouwen. Die
hebben een veel kleinere capaciteit dan grote batterijen op het
distributienet.

U verwijst naar het risico dat de omvormers uitvallen, maar
dat risico is er niet in het Brussels Gewest, noch op korte
termijn, noch op de middellange termijn. Alle elektriciteit die
met zonnepanelen wordt opgewekt, wordt opgenomen in het
distributienet. Heel af en toe zijn er problemen op de uiteinden
van het distributienet, maar die bevinden zich in Vlaanderen en
Wallonië.

Sinds enkele jaren neemt de gedecentraliseerde productie
behoorlijk toe en volgens netbeheerder Sibelga leidt dat niet tot
problemen.

Momenteel levert het gebruik van thuisbatterijen dus geen
voordelen op, noch voor het distributienet, noch voor
particulieren en kleine prosumenten, want zelfs met een premie
is een dergelijke batterij niet rendabel voor hen. Daarom
verkiest de regering om de Renolutionpremies te gebruiken voor
andere investeringen, zoals voor de isolatie van gebouwen,
warmtepompen enzovoort.

Vous mentionnez dans votre question l’utilisation de batteries
domestiques pour éviter une surcharge du réseau de distribution
et des décrochages. Vous visez donc un stockage d’électricité
dans le bâtiment même. Ce type de stockage est donc bien
différent de celui que j’évoquais précédemment, à savoir un
stockage de très grande capacité sur le réseau global.

Je profite de l’occasion pour redire ici qu’en Région de
Bruxelles-Capitale, il n’y a actuellement pas de risque lié au
décrochage des onduleurs, ni à court ni à moyen terme. La
totalité de l'électricité produite par le photovoltaïque est bien
impulsée sur le réseau, sans décrochage. Il est vrai qu'il existe des
situations particulières, surtout dans les queues de réseau, dans
les deux autres Régions. Cette situation, ponctuelle et limitée
à certains endroits en Wallonie et en Flandre, n'existe pas à
Bruxelles où l’électricité produite trouve toujours un chemin.

Par ailleurs, la production décentralisée, en net progrès ces
dernières années, ne pose pas de difficultés aux dires du
gestionnaire de réseau Sibelga qui surveille la situation.

À l’heure actuelle, le recours à des batteries domestiques
n’apparaît donc ni nécessaire au niveau de l’intérêt collectif -
 protection du réseau de distribution - ni intéressant pour les
prosommateurs, pour qui une batterie, même si elle pouvait
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Voorts is er geen overzicht van kleine batterijen. Volgens
de Europese regels moeten we gegevens verstrekken over
batterijen met een opslagcapaciteit van meer dan 1 MWh die
zijn aangesloten op het elektriciteitsnet en die gebruikt worden
voor opslag of netbalancering, maar die zijn die er nog niet in
het Brussels Gewest. Zulke grote batterijen vereisen immers veel
ruimte.

Batterijen komen af en toe aan bod in het kader van het
overlegorgaan Enover, meer bepaald als het over de rapportage
aan de EU gaat. Er wordt voorlopig niet meer overlegd
over financiering, want sinds Vlaanderen de premie schrapte,
wordt het gebruik van thuisbatterijen nergens meer in België
gefinancierd door de overheid.

bénéficier d’une prime, pourrait ne pas être rentable. Je parle
bien ici des petits prosommateurs, pas de ceux qui revendent sur
les marchés généraux l'électricité pour lesquels l'opération est
potentiellement rentable.

Le gouvernement régional privilégie ainsi d’utiliser le budget
alloué aux primes Rénolution pour d’autres investissements
tels que l’isolation des bâtiments ou encore le déploiement
des pompes à chaleur, lesquelles permettent également aux
prosommateurs d’améliorer leur autoconsommation. C'est un
élément indispensable.

En ce qui concerne votre question sur le nombre de batteries
en Région de Bruxelles-Capitale, il n’existe pas de cadastre des
batteries de petites capacités. L’Union européenne nous impose
en revanche de communiquer des données sur les batteries
d’une capacité de stockage supérieure à 1 MWh raccordées au
réseau et utilisées pour le stockage ou l’équilibrage du réseau.
À l’heure actuelle, il n’y a aucune batterie de ce type installée
sur le territoire régional. Il me semble que c'est davantage pour
une question de disponibilité de terrains : les grands projets de
stockage menés par les opérateurs nécessitent des endroits où les
installer. A priori, ils ne se situent pas dans des zones urbaines.
Certes, cela pourrait arriver un jour.

Enfin, vous m’interrogez sur les contacts pris avec mes
homologues des autres Régions au sujet du déploiement et du
financement des batteries. Le sujet des batteries est abordé
occasionnellement au sein de Concere, l’organe de concertation
entre les gouvernements fédéral et régionaux dans le domaine
de l'énergie, précisément dans le cadre du rapportage européen.
La question du financement n’y est pas discutée puisqu’aucune
entité n’attribue de financement public depuis que la Région
flamande a mis fin à son système de primes pour ces batteries,
en mars 2023.

1277 Mevrouw Aurélie Czekalski (MR) (in het Frans).- Ieder leest
het verslag van de Europese Rekenkamer op zijn manier, maar
ik onthoud vooral dat de productie van batterijen een rol te
vervullen hebben in de energietransitie. Ik besef evenwel dat de
toegang tot grondstoffen een strategische uitdaging blijft.

Misschien kunt u dat ter sprake brengen wanneer België het
voorzitterschap waarneemt van de Raad van de Europese Unie.
U leidt dan de vergaderingen van de ministers van Energie.

Mme Aurélie Czekalski (MR).- C'est un sujet d'avenir. Il ne
suffit pas de courir après les technologies, il faut aussi leur
donner un cadre, que ce soit au niveau européen, fédéral ou
régional. C'est une thématique transversale.

Chacun retient ce qu'il veut de ce rapport de la Cour des comptes
européenne. Pour moi, c'est que la transition vers une énergie
propre passe aussi par le développement de telles structures et
la production de batteries. Celles-ci sont un élément essentiel de
la mobilité. L'accès aux matières premières reste aussi un défi
stratégique. Bref, tout est dans tout.

Ce sujet pourrait-il être abordé dans le cadre de la présidence
belge du Conseil de l'Union européenne ? Si je ne me trompe,
vous allez également présider les réunions des ministres de
l'Énergie.

1277 De heer Alain Maron, minister (in het Frans).- Het betreft de
ministers van Leefmilieu en Klimaat, niet die van Energie.

M. Alain Maron, ministre.- Non, pas de l'Énergie, de
l'Environnement et du Climat.
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1277 Mevrouw Aurélie Czekalski (MR) (in het Frans).- Dat thema
kan dan in een ruimer kader besproken worden.

Mme Aurélie Czekalski (MR).- Ce sujet pourra donc être
abordé dans un cadre plus global. Ensemble, on est plus forts !

1277 De heer Alain Maron, minister (in het Frans).- Iedereen is het
erover eens dat de Europese Unie veel meer opslagcapaciteit
nodig heeft. Het federale energiebeleid is daar ook op gericht.

- Het incident is gesloten.

M. Alain Maron, ministre.- La lecture n'est pas très différente.
L'Union européenne doit se doter de capacités massives de
stockage. C'est aussi ce qui est promu et progressivement en train
de se passer au niveau de la politique énergétique fédérale.

- L'incident est clos.

1291

MONDELINGE VRAAG VAN DE HEER MARTIN
CASIER

QUESTION ORALE DE M. MARTIN CASIER

1291 aan de heer Alain Maron, minister van de Brusselse
Hoofdstedelijke Regering, belast met Klimaattransitie,
Leefmilieu, Energie en Participatieve Democratie,

à M. Alain Maron, ministre du Gouvernement de la Région
de Bruxelles-Capitale chargé de la Transition climatique,
de l'Environnement, de l'Énergie et de la Démocratie
participative,

1291 betreffende de aanwezigheid van algen in het kanaal. concernant la présence d'algues sur le canal.

1293 De heer Martin Casier (PS) (in het Frans).- Door de grote
hitte verschenen er in juni 2023 grote hoeveelheden algen in
het kanaal. Die algen doen de hoeveelheid zuurstof in het water
afnemen, waardoor vissen stikken. Door de klimaatopwarming
komen algen steeds meer voor.

Het gewest werkt aan de sanering van het kanaal, maar er lis nog
heel wat werk aan de winkel. Vooral bij zware regen, wanneer
de riolen overstromen, wordt het kanaal sterk vervuild.

Kon Leefmilieu Brussel bepalen of het in juni ging om
de erg gevaarlijke blauwalgen, die ook voor mensen
gezondheidsrisico's met zich meebrengen?

Welke maatregelen moeten de toename van de hoeveelheid algen
in het kanaal tegenhouden?

Worden ook andere waterlopen getroffen?

Hoe wordt het publiek geïnformeerd en gewaarschuwd?

Hoe vaak en op welke manier wordt de situatie gecontroleerd?

M. Martin Casier (PS).- Cette question orale date un peu, mais
ce n'est pas grave, car elle est toujours digne d'intérêt. À la
suite des chaleurs de juin 2023, de grandes quantités d’algues
sont apparues à la surface du canal. Ce n'est pas un phénomène
inhabituel lors des saisons chaudes, mais les forts vents l'ont
accentué.

Concrètement, la concentration d’algues réduit la quantité
d’oxygène dans l’eau, asphyxiant petit à petit les poissons et,
plus largement, la faune qui y vit. Ces algues bleues, s’il s’agit
bien de cette espèce, prolifèrent davantage avec le réchauffement
climatique. Leur croissance est parfois incontrôlable. Nous
avons sans doute tous vu des vidéos ou des photos de certains
endroits en France où les algues bleues prennent une place
considérable et deviennent un vrai danger.

Les associations ont alerté l'opinion sur la qualité dégradée des
eaux du canal et sur le fait que la mort de nombreux poissons
était à prévoir en raison de la concentration anormalement élevée
d’algues et de déchets.

La Région de Bruxelles-Capitale travaille activement à la
dépollution du canal, et la situation s'améliore, mais de
nombreuses actions restent à entreprendre. Les algues, mais
également les débordements des égouts dus aux fortes pluies,
continuent de dégrader la qualité de l’environnement du canal.
Une trop grande concentration d’algues stagnant le long du canal
pourrait même représenter des risques pour la santé humaine.

Dans le cas évoqué ici, qui date de juin, Bruxelles
Environnement a-t-elle pu déterminer s’il s’agissait bien
d’algues bleues, dont la trop forte concentration représente un
risque pour les humains et les animaux qui y sont exposés ?

Quelles mesures sont mises en place afin d’empêcher la
prolifération de ces algues dans le canal ?
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Y a-t-il d’autres points d’eau touchés par le développement
disproportionné de ces algues, répertoriées en juin 2023 ?

Quelles mesures de précaution et d'information du public ont été
prises ?

Des mesures de suivi sont-elles toujours en cours ? Si oui, à
quelle fréquence et sous quelle forme ?

1295 De heer Alain Maron, minister (in het Frans).- De algen die in
juni op het kanaal verschenen, waren wel degelijk blauwalgen.
Blauwalgen ontwikkelen zich met name als het erg warm is en
vormen inderdaad een gezondheidsrisico voor mensen en dieren.

Van bij de eerste tekenen monitort Leefmilieu Brussel
de kwaliteit van het water van nabij en houdt het de
havenautoriteiten op de hoogte. Momenteel bestaat er helaas
nog geen efficiënte maatregel om dit natuurfenomeen te
bestrijden. Het belangrijkste is dus preventie.

Blauwalgen ontstaan vooral in stilstaand water met te veel
voedingsstoffen. De belangrijkste maatregelen slaan dus op
het beperken van de toevoer van voedingsstoffen, naast
de verbetering van de hydromorfologische kwaliteit en het
beperken van de toestroom vanuit overstromingsbekkens.
Andere maatregelen die onderzocht moeten worden, zijn de
bevordering van meer stroming in het water of processen die de
hoeveelheid zuurstof in het water doen toenemen.

Voor de vijvers in het Brussels Gewest zijn er dit jaar geen
andere meldingen geweest van blauwalgen. Op warme dagen
worden de kwetsbare vijvers regelmatig gecontroleerd.

De Haven van Brussel informeert het publiek en de
gebruikers van het kanaal over de gezondheidsrisico's en
over voorzorgsmaatregelen. Het is overigens verboden om te
zwemmen in het kanaal.

M. Alain Maron, ministre.- Les algues bleues - ou
cyanobactéries - se développent notamment sur le canal en cas de
fortes chaleurs. Ces cyanobactéries représentent effectivement
un risque pour les humains et les animaux lorsqu’elles prolifèrent
et certaines d’entre elles libèrent des toxines dans l’eau.

Le premier signalement d’algues sur le canal date du 20
 juin dernier. C'est une analyse macroscopique qui a permis à
Bruxelles Environnement de déterminer qu’il s’agissait d’algues
bleues. Le 12 juillet, une analyse de la qualité de l’eau par le
biais d'une sonde multiparamètres mobile a démontré que la
prolifération de ces algues avait nettement diminué. À cette
date, nous nous trouvions sous les seuils d’alerte définis par
l’Organisation mondiale de la santé.

Dès les premiers signes de prolifération, Bruxelles
Environnement met en place une surveillance accrue de
l'eau pour évaluer le risque d'efflorescences toxiques. Des
observations visuelles et des mesures régulières et continues
de l’eau (chlorophylle A, phycocyanine, oxygène, etc.) sont
réalisées grâce à des sondes multiparamètres sur différentes
zones du canal ou sur des étangs. Si les concentrations
deviennent trop élevées, des analyses en laboratoire peuvent être
réalisées.

Bruxelles Environnement tient les autorités portuaires informées
de ces observations afin qu’elles prennent les mesures
adéquates d’information et de gestion. Actuellement, il n’existe
malheureusement pas de mesure curative efficace pour lutter de
manière durable contre ce phénomène naturel.

Les proliférations de cyanobactéries surviennent principalement
dans les eaux stagnantes caractérisées par un apport excessif
d’éléments nutritifs. Les mesures à privilégier sont donc d’ordre
préventif. Plusieurs d’entre elles sont déjà mises en œuvre, ou le
seront, dans le cadre du plan de gestion de l’eau 2022-2027 par le
Port de Bruxelles, pour le canal, et par Bruxelles Environnement,
pour les étangs régionaux, Elles visent essentiellement la
limitation d’apport de nutriments, la gestion des sédiments,
l’amélioration de la qualité hydromorphologique ou la limitation
des surverses des déversoirs d’orage, en concertation avec les
opérateurs de l’eau.

Des mesures préventives complémentaires pourront également
être étudiées afin de limiter les répercussions d’une efflorescence
sur la qualité générale de l’eau. Parmi ces mesures figure
l’ouverture des vannes des écluses pour mettre l’eau en
mouvement ou la mise en place d'un processus d'oxygénation
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mécanique ou végétale, comme c'est déjà le cas dans certains
étangs.

Dans les étangs régionaux, d’après les observations des agents de
terrain de Bruxelles Environnement, aucun autre développement
de cyanobactéries n’a été recensé à ce jour depuis le début de
l’année. Lorsque les conditions sont propices à une prolifération
d’algues, les étangs fréquemment touchés par ces efflorescences
sont contrôlés régulièrement, par mesure de précaution.

Parallèlement, le Port de Bruxelles prévoit une communication
à destination des publics et usagers du canal, les informant sur le
phénomène, les risques pour la santé humaine et des animaux de
compagnie ainsi que sur les mesures de précaution à suivre, tout
en rappelant qu’il est interdit de se baigner dans le canal, même
en cas de fortes chaleurs.

1297 Dankzij samenwerking tussen de Haven van Brussel, Hydria en
Leefmilieu Brussel kon in augustus 2022 een toestel geplaatst
worden ter hoogte van het Becodok dat de kwaliteit van het water
meet. Om de drie jaar vindt een grootschalige analyse plaats van
de biologische kwaliteit van de watermassa's. Daarbij wordt ook
de aanwezigheid van blauwalgen onderzocht.

- Het incident is gesloten.

S'agissant du monitoring, une stratégie de surveillance
impliquant le Port de Bruxelles, Hydria et Bruxelles
Environnement a permis, en août 2022, l'installation d'une sonde
de qualité de l'eau au niveau du bassin Beco. Cette première
sonde sur le canal mesure en continu plusieurs paramètres, dont
les pigments produits par les cyanobactéries.

À plus grande échelle temporelle, Bruxelles Environnement
surveille la qualité biologique des masses d’eau de surface tous
les trois ans. Les sites de surveillance sont situés à l’entrée (canal,
Senne) et à la sortie (canal, Senne, Woluwe) de la Région. Les
cyanobactéries sont prises en compte dans le calcul de l’indice
phytoplancton.

- L'incident est clos.

1301

MONDELINGE VRAAG VAN DE HEER JONATHAN DE
PATOUL

QUESTION ORALE DE M. JONATHAN DE PATOUL

1301 aan de heer Alain Maron, minister van de Brusselse
Hoofdstedelijke Regering, belast met Klimaattransitie,
Leefmilieu, Energie en Participatieve Democratie,

à M. Alain Maron, ministre du Gouvernement de la Région
de Bruxelles-Capitale chargé de la Transition climatique,
de l'Environnement, de l'Énergie et de la Démocratie
participative,

1301 betreffende de problematiek van de verplaatsingen van
vossen.

concernant la problématique du déplacement des renards.

1303 De heer Jonathan de Patoul (DéFI) (in het Frans).- De
groeiende vossenpopulatie zorgt voor problemen. Denk maar
aan opengescheurde vuilniszakken en geluidshinder. Bovendien
worden er regelmatig vossen aangetroffen in afgesloten ruimten,
zoals huizenblokken. Vossen die ingesloten zijn, leiden tot
aanzienlijke overlast. Ik kreeg berichten over huiskatten die
waarschijnlijk verwond waren door een vos.

In het Brussels Gewest is de vos een beschermde diersoort. Om
een vos te mogen verplaatsen moet er een aanvraag worden
ingediend bij de Brusselse Hoge Raad voor Natuurbehoud
(BHRVN). Het gaat om een relatief onbekende en omslachtige
procedure. Niet verwonderlijk dat er slechts zeven van zulke
afwijkingen werden toegekend in 2022, waarvan het merendeel

M. Jonathan de Patoul (DéFI).- Il y a quelques mois, je vous
avais interrogé à propos du renard, présent depuis de nombreuses
années dans certaines communes bruxelloises. Vous n’êtes pas
sans savoir que cette présence croissante s’accompagne parfois
de quelques problèmes. Hormis les nuisances liées aux sacs
éventrés et au bruit, l’un des problèmes fréquemment évoqués
concerne des renards coincés dans un espace clos dont ils ne
parviennent plus à ressortir.

Un cas typique est celui de l’intérieur d’îlot, dans lequel,
outre un mal-être pour ces animaux coincés, les nuisances sont
considérables pour les riverains. Il va sans dire que vu du côté des
renards, la présence de l'homme occasionne aussi des nuisances,
mais c'est un autre débat. Certains habitants m'ont même rapporté
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voor het afsluiten van vossenholen en slechts één voor de
verplaatsing van vossen in een kooi. De voorbereiding van de
procedure komt grotendeels bij de gemeenten terecht.

Leefmilieu Brussel begeleidt burgers en gemeenten bij de
beslissingen over deze dossiers en de indiening van afwijkingen.
Toch hoor ik vaak dat verzoeken gericht aan Leefmilieu
Brussel onbeantwoord blijven. Bovendien communiceert de
administratie niet proactief over het onderwerp en voert ze geen
bewustmakingscampagnes.

avoir retrouvé leur chat blessé à la suite d'une probable attaque de
renards. Ce n'est pas étonnant puisque ces animaux sauvages se
retrouvent enfermés dans un espace qui n'est pas du tout adapté
à leurs besoins.

En Région de Bruxelles-Capitale, le renard est, à juste titre,
une espèce protégée. Cela implique que, dans le cas de renards
coincés, aucune intervention n’est possible, sauf à introduire une
demande de dérogation auprès du Conseil supérieur bruxellois
de conservation de la nature pour obtenir le déplacement de ces
animaux. Cette procédure reste toutefois relativement méconnue
et difficile à mettre en place.

En effet, seules sept dérogations ont été octroyées en 2022, sous
des conditions assez strictes. La majorité d’entre elles visaient
à accepter de boucher simplement un terrier. Dans un cas, le
déplacement des renards après capture au moyen d’une cage a
été autorisé. Dans l’intervalle, il est clair que les communes sont
en première ligne et supportent une grande partie de la charge :
réclamations et réunions d’habitants, rédaction du dossier de
demande de dérogation, financement d’une éventuelle opération,
etc.

Je pense que Bruxelles Environnement a bien conscience des
problèmes que certaines situations peuvent engendrer pour les
renards eux-mêmes. Vous m'affirmiez d'ailleurs précédemment
qu'elle accompagnait les citoyens et les communes dans la prise
de décision sur ces dossiers et dans le processus d’introduction de
dérogations. Il me revient toutefois que nombre de sollicitations
auprès de Bruxelles Environnement restent sans réponse. En
outre, elle ne communiquerait pas de manière proactive à ce
sujet. Ainsi m'a-t-on dit qu'aucune campagne de sensibilisation
n’était organisée à l'intention des habitants.

1305 Hoeveel afwijkingen zijn er al ingediend? In welke gemeenten,
voor welke situaties en met welk resultaat? Wie betaalt de
kosten?

Wordt er nog gesleuteld aan het systeem van de afwijkingen?

Hoe begeleidt Leefmilieu Brussel gemeenten en burgers als er
zich problemen met beschermde diersoorten voordoen?

Komt er een campagne om burgers aan te sporen vossen niet
te voeden en hun tuin te onderhouden zodat ze geen vossen
aantrekken?

Heeft Leefmilieu Brussel een gedragsverandering vastgesteld bij
vossen? Heeft de administratie weet van conflicten tussen vossen
en huisdieren?

Dringen vossen woningen binnen? Geeft de website van
Leefmilieu Brussel informatie over dit soort situaties?

Combien de dérogations ont-elles pu être accordées jusqu'à
présent ? Dans quelles communes et situations précises et avec
quels résultats ? À qui incombent les frais liés à l’opération ?

Une réflexion a-t-elle été entamée afin de faire évoluer ce
système de dérogations ? Dans l'affirmative, quels sont les
ajustements prévus ? Dans la négative, pourquoi ?

Comment Bruxelles Environnement soutient-elle effectivement
les communes affectées par des situations délicates impliquant
des renards ou toute autre espèce protégée ? Qu'en est-il de
l’accompagnement des particuliers ?

Envisagez-vous de mener une campagne de sensibilisation
auprès des habitants pour rappeler qu'il est important de ne pas
nourrir les renards, de ne pas laisser les jardins à l’abandon et
de les entretenir afin d’éviter la présence de déchets qui attirent
les renards ?

Bruxelles Environnement a-t-elle pu observer un changement de
comportements du renard et a-t-elle connaissance de situations
de conflit entre les renards et les animaux domestiques ? Il
s'agit là d'une question et d'une crainte récurrentes de la part
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des habitants, qui n'osent plus laisser sortir leurs animaux
domestiques en soirée.

Enfin, avez-vous connaissance de situations dans lesquelles le
renard est entré dans des habitations ? Dans l'affirmative, une
information relative à ce type de situation est-elle prévue sur le
site internet de Bruxelles Environnement ?

1307 De heer Alain Maron, minister (in het Frans).- Vossen voelen
zich thuis in de stad, en de meeste Brusselaars lijken hun
aanwezigheid te appreciëren. Dat bewijst dat mensen en wilde
dieren kunnen samenleven.

De vos geniet strikte bescherming in Brussel nadat de soort bijna
was uitgeroeid. De Ordonnantie betreffende het natuurbehoud
voorziet in afwijkingen bij grote en dringende problemen. Vaak
gaat het over ongewenste vossenholen. De afwijkingen moeten
een uitzondering blijven en de kosten worden verhaald op de
aanvrager.

Van 2016 tot 2022 ontvingen 130 personen de
aanvraagformulieren nadat ze contact hadden opgenomen met
Leefmilieu Brussel. 40 van hen vulden de formulieren in, en
in 38 gevallen keurde Leefmilieu Brussel een afwijking goed,
voornamelijk in Sint-Lambrechts-Woluwe, Ukkel en Watermaal-
Bosvoorde.

De afwijkingen werden het vaakst aangevraagd voor privétuinen
en werven, maar ook voor schooltuinen, een bedrijfstuin en
een begraafplaats. Leefmilieu Brussel stelt alles in het werk
om burgers en gemeenten te helpen bij een aanvraag tot
afwijking. Meestal wordt er persoonlijk contact opgenomen met
de aanvrager.

M. Alain Maron, ministre.- Les renards sont de plus en plus
présents en Région de Bruxelles-Capitale et ont su, au fil des
ans, adapter leur comportement à la présence humaine. Bien
que certains citoyens réagissent avec réticence, la plupart des
Bruxellois semblent plutôt apprécier leur présence. Leur retour
en ville est d'ailleurs la preuve que les hommes et les animaux
sauvages peuvent - et se doivent de - cohabiter.

Il est vrai que le renard est strictement protégé à Bruxelles, depuis
une extinction antérieure de l'espèce à la suite d'exterminations.
Cette protection stricte incite les gens à le respecter et à
ne pas répéter les erreurs du passé. L'ordonnance « Nature »
prévoit la possibilité de demander une dérogation au statut
de protection des mammifères indigènes en cas de problèmes
urgents et importants. Dans le cas du renard, il s'agit souvent
d'implantations défavorables de terriers. Le principe reste que
les mammifères indigènes sont strictement protégés et que la
demande de dérogation est une exception à la règle. Les frais, s'il
y en a, incombent au demandeur.

Depuis 2016 - date de la première demande de dérogation
concernant des terriers de renards - et jusqu'au 31 décembre
2022, 130 formulaires de demande de dérogation ont été envoyés
à des personnes ayant interpellé Bruxelles Environnement dans
le cadre de cette problématique. Sur ces 130 personnes, 40 ont
rempli le formulaire de demande de dérogation. Et sur ces 40
demandes, 38 dérogations sous conditions ont été accordées
par Bruxelles Environnement. Les communes concernées sont
principalement Woluwe-Saint-Lambert, Uccle et Watermael-
Boitsfort. Viennent ensuite Evere et Woluwe-Saint-Pierre.

Au niveau de la situation, il s’agit en grande partie de
jardins privés et de chantiers, mais également de quatre jardins
d'école, d'un jardin d'entreprise et d'un cimetière. Bruxelles
Environnement met tout en œuvre pour aider les citoyens et les
services communaux à traiter une demande de dérogation. Dans
la plupart des cas, le demandeur est contacté personnellement
afin de déterminer exactement quel est le problème. Quelques
rares cas d’entrée d'un renard dans des habitations ont été
rapportés.

1309 Heel af en toe dringt een vos een woning binnen. Vossen vertonen
zulk gedrag wanneer ze ingesloten zijn en als ze door de mens
gevoed worden. Dat is verboden, maar het gebeurt nog te vaak,
iets waarop Leefmilieu Brussel burgers regelmatig attent maakt
met onder meer informatie op de website, folders, affiches en
zelfs een aftelrijmpje en een raadsel voor kinderen.

Ce comportement n’est pas typique d’un renard en ville, mais
peut se développer exceptionnellement lorsqu’un renard se
trouve coincé dans un îlot d’habitations dont l’accès a été bouché,
et de manière plus générale lorsqu'il est régulièrement nourri. En
effet, bien que prohibé, le nourrissage des animaux sauvages est
encore beaucoup trop fréquent, raison pour laquelle Bruxelles
Environnement s'efforce également d'adapter le comportement
des citoyens.
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De Natuurordonnantie beschermt de biodiversiteit. We zijn niet
van plan het systeem van afwijkingen te herzien.

Plusieurs outils de communication et mesures ont donc été
élaborés afin de réduire le nourrissage : des pages d'information
sur le site internet de Bruxelles Environnement, un dépliant,
une affiche, une comptine pour les enfants de maternelle ainsi
qu'un dépliant d’énigmes pour le niveau primaire, pour faire
comprendre aux enfants à quel point il est important de ne pas
nourrir les animaux.

Ces outils sont utilisés et distribués par Bruxelles Environnement
sur des stands à l'occasion d'événements tels que les Journées
bruxelloises de l’eau. Par ailleurs, des messages sont diffusés
sur les réseaux sociaux, et l'interdiction est rappelée par des
panneaux d’information dans certains lieux particulièrement
problématiques et mentionnée dans le règlement communal de
police harmonisé.

Pour conclure, le système de dérogations à l’ordonnance «
 Nature » a un sens du point de vue de la préservation de
l’écosystème urbain, sans cesse plus menacé. Ce système est
pensé pour protéger la biodiversité et garantir une coexistence
entre toutes les espèces - dont les humains - en ville. Il n’est pas
prévu de revoir les modalités de l'ordonnance à cet égard.

1311 De heer Jonathan de Patoul (DéFI) (in het Frans).- Ik ben het
helemaal met u eens dat de natuur beschermd moet worden. Toch
ondervinden sommige gemeenten problemen met vossen waarbij
er snel opgetreden moet worden.

De campagnes van Leefmilieu Brussel zouden proactiever
gevoerd kunnen worden in de gemeenten waar dit soort
problemen zich voordoen.

- Het incident is gesloten.

M. Jonathan de Patoul (DéFI).- Je vous remercie de
l'exhaustivité de votre réponse. Je suis tout à fait d'accord avec
vous : ce système de dérogation a évidemment tout son sens pour
protéger la nature, les animaux et, en l'occurrence, les renards.

Toutefois, dans des situations particulières, je relaie les
préoccupations de certaines communes que vous avez citées - ce
sont toujours un peu les mêmes, bien entendu -, qui font face à
des difficultés. Rappelons que celles-ci se traduisent aussi par un
mal-être chez les renards qui se retrouvent coincés dans les îlots.
Dans ces cas-là, il faut pouvoir agir au plus vite.

Enfin, je me permets de souligner la nécessité de campagnes
de sensibilisation, lesquelles pourraient être plus proactives dans
certaines communes où la problématique en question est plus
criante.

- L'incident est clos.

1315

MONDELINGE VRAAG VAN DE HEER FOUAD
AHIDAR

QUESTION ORALE DE M. FOUAD AHIDAR

1315 aan de heer Alain Maron, minister van de Brusselse
Hoofdstedelijke Regering, belast met Klimaattransitie,
Leefmilieu, Energie en Participatieve Democratie,

à M. Alain Maron, ministre du Gouvernement de la Région
de Bruxelles-Capitale chargé de la Transition climatique,
de l'Environnement, de l'Énergie et de la Démocratie
participative,

1315 betreffende het bestellen van een studie voor het invoeren
van ondergrondse afvalcontainers.

concernant la commande d'une étude sur l'installation de
conteneurs à déchets enterrés.

1317 De voorzitter.-  Bij afwezigheid van de indiener wordt de
mondelinge vraag door mevrouw Els Rochette voorgelezen.

M. le président.-  En l'absence de M. Fouad Ahidar, sa question
orale est lue par Mme Els Rochette.
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1317 Mevrouw Els Rochette (Vooruit.brussels).- Met veel interesse
namen we kennis van uw recente aankondiging, in een antwoord
op een parlementaire vraag, over de invoering van ondergrondse
afvalcontainers in Brussel. U vermeldde dat er een studie zou
worden besteld om de mogelijkheid van een algemene invoering
van ondergrondse afvalcontainers op het Brusselse grondgebied
te onderzoeken.

Vele gemeenten hebben alvast aangegeven dat ze voorstander
zijn van ondergrondse containers op hun grondgebied. Zo liet
Ecoloschepen Allan Neuzy in Bruzz optekenen dat hij een groot
voorstander is, en tijdens een vergadering van de gemeenteraad
van Sint-Jans-Molenbeek betuigden de raadsleden van Ecolo
eveneens hun steun voor de invoering van ondergrondse
containers.

Kunt u meer inlichtingen geven over de gekozen
onderzoeksmethode en de scope van de studie? Welke aspecten
en factoren worden er meegenomen in de analyse?

Hoelang zal de studie naar verwachting duren? Wanneer kunnen
we de resultaten en aanbevelingen verwachten?

Hoeveel budget werd er uitgetrokken voor die studie naar
ondergrondse afvalcontainers? Hoeveel zal het kosten om
de nodige data te verzamelen, analyses uit te voeren en
aanbevelingen te formuleren?

Hoe zullen de resultaten worden gebruikt om een besluit
te nemen over het al dan niet invoeren van ondergrondse
afvalcontainers op grote schaal?

Zijn er al plannen om de bevindingen te delen
met belanghebbenden, zoals gemeenten, burgers en
milieuorganisaties?

Welke vervolgstappen zult u nemen als de studie eenmaal
afgerond is en u de resultaten hebt? Zullen de bevindingen
leiden tot concrete acties en maatregelen met betrekking tot
ondergrondse afvalcontainers in Brussel?

Mme Els Rochette (Vooruit.brussels) (en néerlandais).- Vous
avez récemment annoncé en commission que vous alliez
commander une étude pour examiner la possibilité d'une
implantation générale de conteneurs à déchets enterrés sur
le territoire bruxellois, projet souhaité par de nombreuses
communes.

Pouvez-vous nous informer de la méthode d'analyse choisie et
du champ de l'étude ?

Pour quand sont attendus ses résultats et les recommandations
qui en découleront ?

Quel budget est consacré à la collecte et l'analyse des données,
ainsi qu'à la formulation de recommandations ?

Est-il prévu de partager les constats de l'étude avec les
parties intéressées (communes, citoyens et organisations
environnementales) ? Ces conclusions mèneront-elles à des
mesures concrètes en matière de conteneurs à déchets enterrés ?

1321 De heer Alain Maron, minister.- Zoals ik al heb toegelicht,
is Net Brussel inderdaad gestart met een onderzoek naar de
resultaten van afvalinzameling via vrijwillige aanlevering bij
vaste sorteerpunten. Het onderzoek omvat een analyse van de
feedback over de afvalinzameling via sorteerpunten in andere
Europese steden die vergelijkbaar zijn met het Brussels Gewest.
Er wordt ook nagegaan hoe we de resultaten in ondergrondse
containers kunnen verbeteren, en we bekijken of we deze
inzamelmethode ook in andere soorten wijken kunnen toepassen.

Het is meer bepaald de bedoeling om de voordelen van
ondergrondse inzameling te beoordelen met het oog op de
beste inzamel- en sorteerpercentages van recycleerbaar afval,
de verbetering van de netheid, de verhoogde milieu- en
kostenefficiëntie, waarbij rekening moet worden gehouden

M. Alain Maron, ministre (en néerlandais).- Bruxelles
Propreté a en effet lancé une étude sur la collecte de déchets
apportés volontairement dans des points de tri fixes. Elle inclut
une analyse des retours sur ce type d'expérience dans des villes
européennes comparables à Bruxelles, ainsi que la recherche de
solutions d'amélioration du système et d'adaptations à différents
types de quartiers.

Elle prend en compte les pourcentages optimaux de collecte et de
tri des déchets recyclables, l'amélioration de la propreté, ainsi
que l'efficacité environnementale et les coûts.

Les premières analyses seront disponibles au printemps 2024.
Le budget s'élève à 120.000 euros. Les communes, Fost
Plus, Bruxelles Environnement et perspective.brussels ont été
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met de ruimtelijke en ondergrondse beperkingen en de
weginfrastructuur.

Het onderzoek is in september van start gegaan en zou tien
maanden duren, maar de eerste analyses worden al in het
voorjaar van 2024 verwacht. Het budget bedraagt 120.000 euro.
Net Brussel betrekt allerlei belanghebbenden bij het onderzoek,
waaronder de Brusselse gemeenten, Fost Plus, Leefmilieu
Brussel en perspective.brussels.

Als blijkt dat het de moeite loont om op grotere schaal
ondergrondse containers te installeren, moeten de operationele
haalbaarheid van de omschakeling en de modaliteiten voor de
installatie nader worden onderzocht. Dat gebeurt dan allemaal in
nauwe samenwerking met de belanghebbenden.

impliqués dans le processus. Si les résultats sont positifs, la
faisabilité d'une installation sur tout le territoire sera évaluée.

1325 Mevrouw Els Rochette (Vooruit.brussels).- Welke steden zijn
vergelijkbaar met Brussel en kunt u ons de resultaten van die
steden bezorgen?

Mme Els Rochette (Vooruit.brussels) (en néerlandais).- Quels
sont les résultats dans ces villes comparables à Bruxelles ?

1327 De heer Alain Maron, minister (in het Frans).- Ik heb de
precieze lijst hier niet, maar het gaat om steden van vergelijkbare
grootte en met vergelijkbare uitdagingen.

Veel steden voeren tegenwoordig containers in. Onder meer New
York overweegt dat nu en daar lopen de kosten in de miljoenen
dollars.

- Het incident is gesloten.

M. Alain Maron, ministre.- Je ne dispose pas d'une liste ici,
mais l'idée générale est de faire la comparaison avec des villes de
taille et d'enjeux relativement similaires. De nombreuses autres
villes mettent en place des systèmes de conteneurs.

On pense que seules Bruxelles et Anvers utilisent des sacs-
poubelles, mais New York, qui est dans la même situation,
envisage en ce moment un passage aux conteneurs. Les coûts se
chiffrent là-bas en millions de dollars.

- L'incident est clos.

1331

MONDELINGE VRAAG VAN MEVROUW AURÉLIE
CZEKALSKI

QUESTION ORALE DE MME AURÉLIE CZEKALSKI

1331 aan de heer Alain Maron, minister van de Brusselse
Hoofdstedelijke Regering, belast met Klimaattransitie,
Leefmilieu, Energie en Participatieve Democratie,

à M. Alain Maron, ministre du Gouvernement de la Région
de Bruxelles-Capitale chargé de la Transition climatique,
de l'Environnement, de l'Énergie et de la Démocratie
participative,

1331 betreffende de vermindering van CO2-uitstoot in de
recyclingsector.

concernant la réduction des émissions de CO2 dans et avec
le recyclage

1333 Mevrouw Aurélie Czekalski (MR) (in het Frans).- De
waarnemend directeur-generaal van Leefmilieu Brussel nam
onlangs het woord op een evenement over de reductie van CO2-
uitstoot in de afval- en recyclagesector die een cruciale rol speelt
in de transitie naar een circulaire economie. Om tegen 2050
klimaatneutraal te zijn moet de uitstoot van broeikasgassen met
ten minste 47% dalen.

Met het Gewestelijk Lucht-Klimaat-Energieplan (GLKE) beoogt
u onder meer de hoeveelheid afval die in de verbrandingsoven
terechtkomt te verminderen. Met Shifting Economy volgt u een
strategie voor economische transitie die gebaseerd is op een
duurzaam beheer van grondstoffen en steunmaatregelen voor
de circulaire economie en afvalpreventie bij bedrijven. Tot slot

Mme Aurélie Czekalski (MR).- Lors d’un événement sur la
réduction des émissions de CO2 dans et avec le recyclage, la
directrice générale ad interim de Bruxelles Environnement a pris
la parole sur la réduction des émissions de gaz à effet de serre
à Bruxelles. Comme cela a été présenté dès le début, le secteur
du déchet et du recyclage joue bel et bien un rôle crucial dans la
transition vers une économie circulaire.

L’objectif principal présenté lors dudit événement est de réduire
les émissions de gaz à effet de serre d’au moins 47 % d'ici à 2030
par rapport à 2005, afin d'atteindre la neutralité climatique d'ici
à 2050.
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streeft u met een gewijzigde ophaalkalender naar een beter
afvalbeheer.

Desondanks blijven de kosten van Net Brussel stijgen. De stad is
vuil, en het ophaalsysteem is verouderd.

Voor de MR-fractie moet er in de eerste plaats ingezet worden
op de isolatie van gebouwen, performante verwarmingssystemen
en hernieuwbare energie, wil men het doel van een lagere
uitstoot van broeikasgassen bereiken. Wij denken ook dat een
organisatorische hervorming van Net Brussel nodig is op het
vlak van afvalbeheer en -ophaling, de invoering van nieuwe
technologieën en de financieringswijze.

Wordt er samengewerkt met Denuo, de Belgische federatie van
de afval- en recyclagesector, om de uitstoot van broeikasgassen
te verminderen?

Wat is het balans van de daling van de uitstoot van
broeikasgassen in 2022-2023?

Is er eensgezindheid over de steunmaatregelen van de Brusselse
administraties? Welke maatregelen zullen ze nemen om de
uitdaging van de circulaire economie en afvalpreventie bij
bedrijven aan te gaan?

Avec le nouveau plan air-climat-énergie de Bruxelles, vous
prévoyez des actions à différents niveaux. Vous souhaitez
réduire les émissions indirectes en définissant un modèle de
calcul pour arriver à des mesures plus efficaces et réduire le
nombre de déchets dans les incinérateurs.

De même, vous prévoyez, au travers de la stratégie Shifting
Economy, plusieurs actions pour créer une nouvelle économie
basée sur la gestion durable des matières premières ainsi que
des mesures de soutien de la part des différentes administrations
bruxelloises pour canaliser les défis de l'économie circulaire et
de la prévention des déchets vers les entreprises qui participent
à la transition économique de la Région.

Enfin, vous souhaitez modifier la gestion des déchets par le biais
du changement du calendrier de collecte.

Or, les coûts auxquels Bruxelles Propreté est confrontée n’ont
pas cessé d’augmenter. Bruxelles reste toujours perçue comme
une ville sale et l’offre de service public de collecte des déchets
reste désuète et inégalitaire.

Afin d’atteindre les objectifs de réduction des émissions de gaz à
effet de serre, le groupe MR estime qu’il faut prioritairement agir
sur l’isolation de l’enveloppe des bâtiments pour réduire leurs
besoins en énergie, sur l’installation de systèmes de chauffage
performants et sur le développement des sources d’énergie
renouvelables.

Nous pensons également qu’il faut revoir la gestion des déchets
par Bruxelles Propreté en réformant son mode organisationnel,
ce qui passe par une révision du mode de gestion et des pratiques
de l’entreprise publique, la modernisation du régime de collecte,
le soutien de l'élaboration de nouvelles technologies et la révision
de son mode de financement.

Quels sont les contacts et collaborations avec Denuo, la
Fédération belge des entreprises actives dans le traitement et le
recyclage des déchets, ainsi que ses membres quant à la réduction
des émissions de gaz à effet de serre en Région bruxelloise ?

Quel est le bilan 2022-2023 concernant la réduction des
émissions de gaz à effet de serre en Région bruxelloise ?

Quelles sont les discussions sur les mesures de soutien avec les
différentes administrations bruxelloises ? Avez-vous trouvé un
consensus ou une ligne de conduite commune avec l’ensemble
celles-ci ?

Quelles sont les mesures concrètes que vont utiliser les
administrations bruxelloises en vue de canaliser les défis de
l'économie circulaire et de la prévention des déchets vers les
entreprises qui contribuent à la transition économique de la
Région ?

1335 M. Alain Maron, minister (in het Frans).- Wij staan in
voortdurend contact met Denuo in het kader van het gewestelijk

M. Alain Maron, ministre.- Nous sommes en contact
permanent avec Denuo - la Fédération belge des entreprises
actives dans le traitement et le recyclage des déchets - lors des
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Hulpbronnen en Afvalbeheerplan en een drietal keer per jaar bij
overleg tussen mijn kabinet en Leefmilieu Brussel.

Denuo beschikt niet over een balans van de jaren 2022 en
2023 over de beperking van de uitstoot van broeikasgassen.
Daarentegen publiceerde de federatie recent een studie
waaruit blijkt dat de afvalsector dankzij allerlei maatregelen
zoals het scheiden van afval, recyclage en verbranding met
energievalorisatie bijna twee keer zo veel emissies vermijdt als
dat er uitgestoten wordt.

De studie sluit af met tien mogelijkheden om de uitstoot te
beperken, onder meer de productie van biogas met mest en slib,
een overgang naar binnenscheepvaart en meer recyclage van
restafval.

De gegevens over de uitstoot van broeikasgassen in 2022
in Brussel zijn in maart 2024 beschikbaar, wanneer de
Belgische broeikasgasinventaris voor de periode 1990-2022
wordt ingediend bij de Europese Unie.

De balans 2023 is beschikbaar in maart 2025. Uit de inventaris
van 2023 blijkt dat de directe uitstoot van broeikasgassen in
2021 gedaald is met 23% tegenover 2005. Deze daling is
voornamelijk te danken aan een verminderde uitstoot bij de
verwarming van gebouwen en het wegvervoer.

Over het algemeen is de daling van de uitstoot van
broeikasgassen in de sector van transport en mobiliteit ruim
onvoldoende.

groupes de travail pour les professionnels dans le cadre du
plan régional de gestion et de réduction des déchets, ou lors de
concertations avec mon cabinet et Bruxelles Environnement, à
raison de trois fois par an.

Denuo ne dispose pas d'un bilan 2022-2023 concernant la
réduction des émissions des gaz à effet de serre. Par contre, elle
a récemment réalisé une étude pertinente, dont la conclusion est
la suivante : « En 2020, le secteur des déchets et du recyclage a
émis 6.827 kilotonnes de CO2eq pour le traitement de dix flux
de déchets sélectionnés. Pour ces dix flux, 13.297 kilotonnes de
CO2eq ont été évitées tout au long de la chaîne de valeur, dont 53
 % en raison des activités liées aux déchets métalliques, 10 % des
combustibles solides de récupération et dérivés de déchets et 9 %
des déchets organiques et biologiques. Cela implique que grâce
à ses activités de collecte et de tri, de recyclage et d’incinération
avec valorisation énergétique, le secteur évite presque deux fois
plus d’émissions tout au long de la chaîne de valeur que le secteur
n’en émet lui-même. »

Dans la conclusion de cette étude sont énumérées dix possibilités
de réduire les émissions, par exemple l’ajout de production de
biogaz à partir de fumier et boues, un transfert modal vers
la navigation intérieure, une hausse du taux de recyclage des
déchets résiduels, etc. Je vous invite à la consulter.

Les données concernant les émissions de gaz à effet de serre pour
les années 2022 et 2023 ne sont pas encore disponibles. Le bilan
2022 concernant la réduction des émissions directes de gaz à effet
de serre en Région bruxelloise sera disponible en mars 2024, lors
de la soumission de l’inventaire définitif des émissions de gaz
à effet de serre de la Belgique à l’Union européenne, inventaire
qui couvrira la période 1990-2022.

De même, le bilan 2023 sera disponible en mars 2025. Selon
l’inventaire 2023 des émissions directes de gaz à effet de serre -
 qui reprend les données les plus récentes -, nous observons pour
2021 une baisse des émissions directes de 23 % par rapport à
2005. Cette diminution s’inscrit dans la tendance générale à la
baisse observée depuis 2010, principalement liée à la diminution
des émissions issues de la combustion dans les bâtiments, surtout
pour les besoins en chauffage, et au transport routier pour la
période la plus récente.

De manière générale, que ce soit au niveau bruxellois, belge
ou européen, les secteurs du transport et de la mobilité ne
parviennent pas encore à réduire leurs émissions directes de gaz
à effet de serre et, lorsque tel est le cas, cette diminution est très
nettement insuffisante.

1337 Met het nieuwe Gewestelijk Lucht-Klimaat-Energieplan (GLKE)
willen we de directe uitstoot tegen 2030 doen dalen met 47%
in vergelijking met 2005. De Klimaatordonnantie bepaalt dat de
indirecte uitstoot van het Brussels Gewest eveneens moet dalen.
Het doel is om zowel de directe als de indirecte uitstoot mee
te verrekenen in de evaluatie van de rol van het gewest in de

L’objectif régional mis à jour dans le nouveau plan air-climat-
énergie est en effet d’atteindre -47 % de réduction des émissions
directes d’ici 2030, par rapport à 2005. L’ordonnance « Climat »
de juin 2021 indique que les émissions indirectes de gaz à effet de
serre - soit les émissions générées par les activités de la Région,
mais pas émises sur son territoire - devront être réduites en
vue d’atteindre une trajectoire comparable à celle des émissions
directes à l’horizon 2050. L’objectif est que toutes les émissions
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klimaatverandering, zodat maatregelen om directe uitstoot te
verminderen niet leiden tot een toename van indirecte uitstoot.

Op basis van de cijfers van de indirecte uitstoot van het gewest
voor het referentiejaar 2019, die eind dit jaar beschikbaar zijn,
sporen we de sectoren en hefbomen op die prioritair zijn om de
uitstoot te laten verminderen.

Met Shifting Economy zal het gewest voorbeeldbedrijven steunen
die zich inzetten op het vlak van ecologische of sociale transitie,
met hogere premies, verminderende huurprijzen enzovoort.

Ook de begeleidingsprogramma's van het gewest spitsen zich toe
op de economische transitie. Met het label van ecodynamische
onderneming kunnen bedrijven hun ecobeheer evalueren en
goede praktijken leren om hun om ecologische voetafdruk te
verminderen.

In de Shifting Economy is voorzien dat overheidsopdrachten, die
goed zijn voor 14% van het Brussels bruto binnenlands product,
meer moeten inzetten op transitie. Leefmilieu Brussel begeleidt
de plaatselijke besturen daarbij.

Ik reken ook op alle aanwezigen hier om elk op hun niveau
schadelijke producten en producten die veel afval veroorzaken
te verbieden. Op dat vlak geeft de partij van mevrouw Czekalski
niet altijd blijk van veel ambitie.

de gaz à effet de serre, directes et indirectes, soient prises en
considération dans l’évaluation de l’impact de la Région en
matière de changement climatique, afin que les mesures de
réduction des émissions directes ne conduisent pas à une hausse
des émissions indirectes.

Bruxelles Environnement travaille actuellement à l’estimation
des émissions indirectes de la Région sur la base du cadre
méthodologique officiellement validé par le gouvernement
en mars 2023. Des résultats consolidés seront disponibles,
pour l’année de référence 2019, au dernier trimestre 2023.
Ils permettront notamment d’identifier les secteurs et leviers
prioritaires pour fixer un cadre de réduction des émissions
indirectes et atteindre ainsi l’objectif.

Dans le cadre de la stratégie Shifting Economy, et sous
l’impulsion de ma collègue Barbara Trachte, les aides
économiques de la Région seront réorientées vers les entreprises
exemplaires d’un point de vue environnemental et social, y
compris vis-à-vis de l’économie circulaire et de la prévention
des déchets. Concrètement, les entreprises démontrant
leur implication dans une transition environnementale ou
sociale pourront bénéficier d’une majoration des aides au
développement et à la transition économique, d’une réduction
de loyer si elles sont hébergées dans des espaces gérés par
citydev.brussels, etc.

Les programmes d’accompagnement qu’offre la Région sont
également réorientés pour intégrer les enjeux de la transition
économique. Enfin, le label entreprise écodynamique, que
j’ai renforcé et simplifié, en plus de donner accès aux
majorations, permet aux entreprises bruxelloises d’évaluer
leur positionnement en matière d’écogestion et leur renseigne
les bonnes pratiques à adopter afin de réduire leur impact
environnemental.

Les marchés publics doivent également montrer la voie
de la transition et être ambitieux sur le plan des critères
environnementaux et sociaux. Ils représentent tout de même près
de 14 % du produit intérieur brut bruxellois et constituent un
levier important. C’est en ce sens que, toujours dans le cadre
de la stratégie Shifting Economy, j’ai poussé le développement
d’une stratégie ambitieuse relative aux marchés publics durables.
Cette stratégie, désormais en place et portée par Bruxelles
Environnement, accompagne les pouvoirs publics locaux et
continue à s’amplifier.

Je compte également sur vous, qui êtes présents à différents
niveaux de pouvoir, pour interdire les produits les plus nocifs et
les plus générateurs de déchets. À cet égard, Madame Czekalski,
la position de votre parti n'est pas toujours claire ni ambitieuse
lors des discussions et des négociations.

1339 Mevrouw Aurélie Czekalski (MR) (in het Frans).- Ik zal uw
vraag doorgeven, maar ik ben ervan overtuigd dat we pas de
juiste richting zullen uitgaan als iedereen zich op zijn eigen
bevoegdheden richt.

Mme Aurélie Czekalski (MR).- Je relayerai votre demande
à qui de droit. Cela étant dit, comme en ce qui concerne
d'autres domaines et thématiques bruxellois, ma conviction est
que chacun doit balayer devant sa porte. Ce n'est que si chacun
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De MR-fractie is van mening dat er nog veel moet gebeuren om
de CO2-uitstoot in de recyclage- en afvalsector te verminderen.

Ik zal de publicatie van de cijfers die voorzien is in maart
bestuderen.

- Het incident is gesloten.

s'occupe de ses propres matières que l'on avancera tous dans la
bonne direction.

S'agissant de la réduction des émissions de CO2 au sein
du secteur du recyclage et du traitement des déchets, et en
collaboration avec celui-ci, mon groupe estime que beaucoup
d'actions doivent encore être réalisées pour en récolter les fruits.

Je prendrai connaissance des publications annoncées pour mars
afin de suivre l'inventaire réalisé.

- L'incident est clos.

1343

MONDELINGE VRAAG VAN MEVROUW ELS
ROCHETTE

QUESTION ORALE DE MME ELS ROCHETTE

1343 aan de heer Alain Maron, minister van de Brusselse
Hoofdstedelijke Regering, belast met Klimaattransitie,
Leefmilieu, Energie en Participatieve Democratie,

à M. Alain Maron, ministre du Gouvernement de la Région
de Bruxelles-Capitale chargé de la Transition climatique,
de l'Environnement, de l'Énergie et de la Démocratie
participative,

1343 betreffende het wegvallen van het sociaal tarief voor energie. concernant la suppression du tarif social pour l'énergie.

1345 Mevrouw Els Rochette (Vooruit.brussels).- Op 1 juli 2023 liep
het sociaal tarief voor energie af. Veel armere gezinnen moesten
dan opnieuw de volle pot betalen. Hoewel de energieprijzen
intussen gedaald zijn, is een duwtje in de rug voor die gezinnen
geen overbodige luxe.

Om de schok enigszins op te vangen, stelde federaal minister
Van der Straeten een getrapt systeem voor, waardoor bepaalde
groepen toch nog steeds het sociaal tarief kunnen genieten.
Vooruit.brussels staat achter dat voorstel.

Er wordt momenteel ook geen sociaal tarief voor energie
toegekend aan vzw’s die bijvoorbeeld zorg dragen voor dak- en
thuislozen. Aangezien die organisaties uitsluitend beschikbaar
zijn voor een publiek dat dringend hulp nodig heeft, lijkt het
vanzelfsprekend dat zij een sociaal tarief voor energie krijgen.

In uw antwoord op een vraag daarover van mevrouw Nagy gaf
u aan dat u die logica volgde. U verklaarde dat u daarover een
brief had gestuurd naar de federale ministers Dermagne en Van
der Straeten, omdat dat een aanpassing vereist van de federale
wetgeving.

Intussen heeft federaal minister Lalieux aangegeven dat er een
interministeriële conferentie (IMC) zou plaatsvinden, waarbij u
ook aanwezig zou zijn. Ik ben benieuwd naar de resultaten van
die gesprekken en naar de verdere stappen.

Wat is er besproken tijdens de IMC?

Welke voorstellen of oplossingen hebt u op de agenda van de
IMC geplaatst?

Mme Els Rochette (Vooruit.brussels) (en néerlandais).- La
ministre fédérale Van der Straeten a proposé un système
progressif permettant à certains groupes de continuer à
bénéficier du tarif social pour l'énergie. Vooruit.brussels
soutient cette proposition.

Il serait notamment justifié que les ASBL qui s'occupent des sans-
abri bénéficient de ce tarif. Vous avez envoyé une lettre en ce
sens aux ministres fédéraux Dermagne et Van der Straeten.

Par ailleurs, vous auriez participé à eu une conférence
interministérielle. Qu'est-ce qui y a été discuté ? Qu'avez-
vous mis à l'ordre du jour ? Quels sont les résultats de cette
rencontre ?

D'ici à l'hiver, que ferez-vous pour les associations ? Comment
envisagez-vous de leur ouvrir l'accès au tarif social ?
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Wat zijn de concrete resultaten van de IMC?

Welke maatregelen wilt u nemen om tegen de winter een
oplossing te vinden voor de organisaties?

Op welke manier wilt u het sociaal tarief openstellen voor een
bredere groep organisaties, zoals u in uw eerdere antwoord
aangaf?

1347 De heer Alain Maron, minister.- In 2021 besliste de federale
regering om het sociaal tarief voor energie uit te breiden naar
begunstigden van een verhoogde tegemoetkoming (BVT's) om
de stijgende energieprijzen het hoofd te bieden. De uitzonderlijke
maatregel van de federale regering is op 1 juli van dit jaar
vervallen. Het is belangrijk te preciseren dat alleen de verruimde
toegang voor BVT's is afgelopen. Het sociaal tarief zelf is nog
altijd van toepassing voor de personen die behoren tot bepaalde
categorieën van rechthebbenden, onder wie de leefloners,
mensen die de inkomensgarantie voor ouderen genieten of
de sociale huurders die met een gemeenschappelijke gasketel
verwarmen.

De bevoegde ministers hebben onze brief over de uitbreiding
van het sociaal tarief naar associatieve huisvestingsstructuren
niet beantwoord. Federaal minister van Energie Van der Straeten
kondigde wel een hervorming van het sociaal tarief aan.

In Brussel blijft het statuut van beschermde afnemer, zoals
omschreven in de gas- en elektriciteitsordonnanties en uitgebreid
in de vorige ordonnantie, uiteraard van toepassing. Het biedt
bescherming aan huishoudens die het sociaal tarief wordt
ontzegd.

Leefmilieu Brussel heeft samen met Brugel en de GGC een
communicatiecampagne opgezet om de hulp voor Brusselse
huishoudens onder de aandacht te brengen. Die campagne is in
september en oktober 2023 herhaald.

Op 6 juni 2023 was er een interministeriële conferentie over
sociale integratie, huisvesting en grootstedenbeleid. Het einde
van het uitgebreide sociaal tarief stond daar echter niet op de
agenda.

M. Alain Maron, ministre (en néerlandais).- En 2021, face
à la hausse des prix de l'énergie, le gouvernement fédéral a
décidé d'élargir le tarif social de l'énergie aux bénéficiaires de
l'intervention majorée. Cette mesure a pris fin le 1er juillet 2023,
mais le tarif social reste d'application pour certaines catégories
de bénéficiaires.

Les ministres concernés n'ont pas répondu à notre lettre
sur l'extension du tarif social aux structures associatives
d'hébergement.

À Bruxelles, le statut de client protégé, destiné aux ménages qui
se voient refuser le tarif social, reste d'application. Bruxelles
Environnement, Brugel et la Cocom ont lancé une campagne
de sensibilisation sur cette aide, qui fut reprise en septembre et
octobre 2023.

La fin du tarif social élargi n'était pas à l'ordre du jour de la
conférence interministérielle sur l'inclusion sociale, le logement
et la politique métropolitaine de juin 2023.

1349 Mevrouw Els Rochette (Vooruit.brussels).- Het is jammer dat
het thema niet op de agenda van de interministeriële conferentie
stond.

Op welke manier bent u betrokken bij de hervormingen met
betrekking tot het sociaal tarief die federaal minister Van der
Straeten heeft aangekondigd?

Komen sociale organisaties, zoals dak- en
thuislozenorganisaties, in aanmerking voor het sociaal tarief?
Die hebben immers nog steeds hoge energiekosten.

Mme Els Rochette (Vooruit.brussels) (en néerlandais).- Quel
dommage.

Comment êtes-vous impliqué dans les réformes annoncées par
la ministre Van der Straeten ? L'octroi du tarif social à des
organisations, par exemple de sans-abri, est-il envisagé ?

1351 De heer Alain Maron, minister (in het Frans).- Ik heb
geen informatie ontvangen over de op stapel staande federale
hervormingen, maar ik heb weinig hoop op een sociaal tarief

M. Alain Maron, ministre.- Nous n'avons obtenu aucune
réponse, de sorte que je n'ai pas d'informations à vous fournir
pour le moment sur les réformes fédérales futures. J'ai toutefois
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voor sociale organisaties. Het gewest heeft wel aanzienlijke
bedragen uitgetrokken om die organisaties te helpen met hun
energiefactuur.

peu d'espoir de voir un tarif social accordé à certaines de ces
structures, même si cela reste pour nous une priorité, dans la
mesure où les prix de l'énergie restent relativement élevés -
 même s'ils sont plus bas qu'il y a un an.

Il est néanmoins vrai que la Région a offert des montants
considérables afin d'aider ces structures à payer leurs factures
d'énergie. Je préférerais bien sûr que la facture initiale soit moins
élevée, ce qui constituerait une meilleure solution pour nous.

1351 Mevrouw Els Rochette (Vooruit.brussels) (in het Frans).-
Kunnen ze nog steeds op die gewestelijke hulp rekenen?

Mme Els Rochette (Vooruit.brussels).- Les structures peuvent-
elles encore compter sur les aides de la Région ?

1351 De heer Alain Maron, minister (in het Frans).- Dat kan ik
nog niet zeggen. De procedures moeten herzien worden en de
energieprijzen zijn ondertussen alweer gedaald.

- Het incident is gesloten.

M. Alain Maron, ministre.- Je n'ai malheureusement pas de
réponse à cette question, il faudrait revoir les procédures exactes
sur les aides et les soutiens. Cela dit, les factures sont revenues
à des montants plus raisonnables.

- L'incident est clos.

1359

MONDELINGE VRAAG VAN DE HEER MARTIN
CASIER

QUESTION ORALE DE M. MARTIN CASIER

1359 aan de heer Alain Maron, minister van de Brusselse
Hoofdstedelijke Regering, belast met Klimaattransitie,
Leefmilieu, Energie en Participatieve Democratie,

à M. Alain Maron, ministre du Gouvernement de la Région
de Bruxelles-Capitale chargé de la Transition climatique,
de l'Environnement, de l'Énergie et de la Démocratie
participative,

1359 betreffende de verwerking van de Brusselse blauwe pmd-
zakken.

concernant le traitement des sacs bleus P+MC bruxellois.

1361 De heer Martin Casier (PS) (in het Frans).- Het
afvalsorteercentrum Recyclis is belast met het sorteren van het
Brusselse afval. Sinds de invoering van de blauwe p+md-zak in
2021, wordt het pmd-afval er niet meer gesorteerd en verwerkt
het centrum nog vooral papier en karton.

Nu blijkt echter dat een aanzienlijk deel van het p+md-afval nog
steeds verwerkt wordt in Gent, wat duur en vervuilend is. Het
zou gaan om naar schatting vijftig vrachtwagens per week, die
zo'n 190 ton CO2 per jaar zouden uitstoten.

In 2021 zei u dat de hoeveelheid pmd-afval in het Brussels
Gewest onvoldoende was om een verwerkingsinstallatie in
Brussel rendabel te maken. Door de invoering van de nieuwe zak
neemt de hoeveelheid p+md-afval echter toe. Misschien kan het
afval daardoor dan toch in Brussel verwerkt worden?

Bevestigt u de toename van het aantal opgehaalde blauwe
zakken? Vanaf welk aantal wordt een verwerkingsinstallatie
rendabel? Bestaat daarover een haalbaarheidsstudie?

De overheidsopdracht voor het sorteren van het p+md-afval
loopt negen jaar. Fost Plus zou niettemin werken aan de
optimalisering van het transport. Hoe staat het daarmee?

M. Martin Casier (PS).- Vous le savez, Recyclis est le
centre chargé du tri régional des déchets bruxellois. Depuis
l'instauration du nouveau sac bleu P+MC en 2021, les emballages
PMC n'y sont plus triés, faisant de Recyclis un centre orienté vers
le traitement et le recyclage des papiers-cartons - 80.000 tonnes
par an, selon son site internet. Or, il nous revient qu’une partie
importante des déchets P+MC bruxellois continue d’être traitée
à Gand. Cela représente un coût important ainsi qu’une pollution
de transport colossale. Vous avez été interrogé en janvier 2021
sur l’avenir de la ligne de recyclage des P+MC à Bruxelles ainsi
que les possibles pertes d’emploi qu’induisait la sous-traitance
des déchets bruxellois à Gand.

Les chiffres exacts ne nous sont pas connus. Néanmoins, les
estimations semblent indiquer qu’une cinquantaine de camions
partent de Bruxelles chaque semaine. Lorsqu’on sait que la
consommation d’un camion est d’environ 35 litres/100 km,
qu'un litre de diesel émet 934 g de CO2/km et que la rotation
Recyclis-Gand-Recyclis représente 69 km par camion, le coût
environnemental potentiel s'élève à près de 190 tonnes de CO2
par an. Il s'agit assurément d'une émission de CO2 dont nous
pourrions nous passer et qui mérite toute notre vigilance.

En 2021, vous avez répondu que « le volume de déchets PMC
des Bruxelloises et Bruxellois n’est pas suffisant pour garantir
la rentabilité d’une telle usine (à Bruxelles) ». Aujourd’hui,
la quantité de déchets P+MC ne cesse d’augmenter, grâce à
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Zou een verwerking in Brussel niet leiden tot meer plaatselijke
jobs?

l'instauration du sac P+MC et aux meilleurs réflexes de tri,
et c’est une bonne chose. Se repose dès lors la question du
traitement de nos déchets à Bruxelles.

Où en sommes-nous par rapport au seuil de rentabilité que vous
évoquiez ? Confirmez-vous l’augmentation du nombre de sacs
bleus collectés à Bruxelles ?

Une étude de faisabilité et d’évaluation des coûts/bénéfices est-
elle prévue pour réévaluer la pertinence d’une ligne de tri P+MC
à Bruxelles ?

Le marché du tri des déchets P+MC de la Région a été
attribué pour une période de neuf ans. L'ASBL Fost Plus s’était
néanmoins engagée à travailler sur l’optimisation des transports
d’ici à la fin de l'année 2022, qu’en est-il aujourd’hui ?

La relocalisation des activités de tri à Bruxelles ne permettrait-
elle pas de créer de l’emploi local, au bénéfice des Bruxellois ?

1363 De heer Alain Maron, minister (in het Frans).- Sinds de
sorteerregels veranderd zijn, worden er inderdaad meer blauwe
zakken opgehaald. De hoeveelheid p+md-afval steeg van bijna
15.000 ton in 2020 tot ruim 18.000 ton in 2022.

In de nieuwe zakken kunnen veel meer soorten afval terecht.
Daardoor werd het sorteren ingewikkelder en moesten de
sorteercentra aangepast worden. Fost Plus heeft aanzienlijk
geïnvesteerd in de automatisering van het sorteren. Omdat
daarvoor grotere gebouwen nodig zijn, voldeed de site van
Recyclis niet meer. Sindsdien werden andere sorteercentra
gebouwd op strategische locaties in België, onder meer dichtbij
een waterloop.

De beslissing om geen beroep meer te doen op Recyclis
werd in de vorige regeerperiode genomen door toenmalig
staatssecretaris Laanan. De argumenten hielden toen steek, wat
niet betekent dat de maatregel niet meer kan worden aangepast.

Recyclis doet nu dienst als doorgangsstation, waar de blauwe
zakken verzameld worden en doorgestuurd naar PreZero, dat
gelegen is in de buurt van Gent. Fost Plus heeft berekend
dat de inzameling en recyclage van p+md-afval in België een
besparing oplevert van het equivalent van 518.000 ton CO2 in
2022. Daarbij ziet de vzw wel over het hoofd dat minder afval
altijd beter is dan meer afval.

M. Alain Maron, ministre.- Il est vrai qu'à la suite de
l’extension des consignes de tri, la quantité de déchets P+MC
collectée à Bruxelles a augmenté. Nous sommes ainsi passés
de près de 15.000 tonnes collectées en 2020 à plus de 18.000
tonnes en 2022. Début 2023, comparativement à 2022, les
quantités collectées étaient cependant en baisse. Les actions de
communication dans le cadre de la réforme des collectes ont
permis d’inverser cette tendance. En juin par exemple, nous
avons atteint un pic jamais connu, avec un tonnage collecté
de près de 1.900 tonnes en un mois, soit 20 % de plus que la
moyenne mensuelle de 2022. Il est donc vraisemblable qu'on
reparte à la hausse en 2023.

Avec le sac P+MC, la composition des déchets collectés a
radicalement changé : beaucoup plus de déchets peuvent y être
jetés (pots de yaourt, emballages en plastique souple, etc.).
Étant donné que cette modification rendait le processus de tri
beaucoup plus complexe, une remise à niveau des centres de
tri PMC s’imposait. Des investissements importants ont dès
lors été réalisés par l'ASBL Fost Plus dans l’automatisation des
processus de tri.

Ces nouveaux processus nécessitant une empreinte au sol plus
importante que précédemment, à savoir de plus grands bâtiments
et de plus grandes unités, le site de Recyclis ne semblait plus
satisfaire aux critères nécessaires. De nouveaux centres de tri
ont alors été construits à des endroits stratégiques en Belgique,
notamment près d'une voie d’eau.

Notez que la décision stratégique de ne plus faire plus appel
à Recyclis a été prise par le précédent gouvernement et par
l'ancienne secrétaire d'État Mme Laanan. Je ne remets pas
nécessairement ce choix en question, mais indique qu'il était
impossible de le modifier, en tout cas sous l'actuelle législature.
Cela dit, les arguments avancés étaient pertinents. En effet,
il s'agit d'énormes usines qui peuvent difficilement trouver
leur place dans la Région de Bruxelles-Capitale et il était
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objectivement difficile de convertir Recyclis en un nouveau
centre de tri P+MC.

Ainsi, Recyclis a changé de fonction et agit maintenant comme
une station de transfert. Les sacs bleus y sont regroupés et
amenés à l'entreprise PreZero, située près de Gand, dans des
camions de grand volume. Fost Plus a calculé que la collecte et
le recyclage des P+MC belges ont permis d'économiser 518.000
tonnes d'équivalent CO2 en 2022. L'association, adoptant une
logique malheureuse, oublie toutefois de dire que le déchet qui
ne pollue pas, c'est celui qui n'existe pas ; cela l'arrange de trier
des déchets, mais elle ne se soucie guère qu'il y en ait de plus en
plus. Ce dernier point s'inscrit cependant dans un problème plus
large que votre question.

1365 Dankzij de investeringen in de sorteercentra gaat er minder
afval verloren. De verwerking van de 18.000 ton p+md-afval
die wordt opgehaald, stemt overeen met een besparing van zo'n
37.000 ton CO2-equivalent, of 200 keer meer dan de kost van het
vervoer naar Gent.

Ondertussen onderzoekt Fost Plus alternatieve vervoerswijzen
om de ecologische voetafdruk nog te verminderen. Vervoer per
boot zou een vermindering van de uitstoot met 69% kunnen
betekenen.

Op het vlak van werkgelegenheid biedt de strategie voor
de economische transitie veel mogelijkheden. In de Shifting
Economy is het beheer van grondstoffen en afval een van
de prioritaire sectoren. Verschillende maatregelen moeten het
sorteren en recycleren bevorderen en dat moet ook jobs
opleveren. View.brussels werkt aan een studie over het potentieel
aan groene banen dat de economische transitie biedt.

Door de automatisering daalt het aantal banen wel in de
sorteercentra. In de keten van de afvalverwerking zorgt de
ophaling van de blauwe zakken voor de meeste banen.

Grâce aux investissements dans les nouveaux centres de tri, les
pertes de tri sont devenues plus faibles ; plus de matière est donc
recyclée. Pour Bruxelles, avec une collecte de 18.000 tonnes de
P+MC, cela correspond à une économie d'environ 37.000 tonnes
d'équivalent CO2, soit 200 fois plus que l’impact du transport
routier de Bruxelles à Gand, que vous avez mentionné. L’impact
en matière d’émissions de CO2 provient ainsi majoritairement de
la production de matière vierge, que le recyclage des plastiques
permet d’éviter.

Néanmoins, tel que requis par son agrément, Fost Plus
poursuit l'optimisation du transport des P+MC et la réduction
des émissions de CO2 de ses propres activités, en étudiant
notamment des méthodes de transport alternatives. Fost Plus
travaille à une analyse de rentabilité du transport par bateau
des déchets P+MC depuis Bruxelles. Cette piste permettrait une
économie moyenne de 69 % des émissions de CO2 par rapport
au transport routier, sans parler de l'impact sur le trafic et les
embouteillages.

En matière d’emploi, les opportunités qu’offre la transition
économique sont importantes. Il s’agit d’un des enjeux majeurs
de la stratégie Shifting Economy. Le secteur de la gestion
des ressources et déchets y est repris comme un secteur
prioritaire s'inscrivant dans le cadre d'une logique d'économie
circulaire. Plusieurs mesures sont prévues afin d'encourager et
de faciliter le tri des matières premières à la source, de faciliter
l’accès aux ressources durables primaires et secondaires pour
les activités de production, de stimuler de nouvelles filières de
recyclage, surcyclage et remise à neuf, et de développer des
indicateurs de suivi de ces actions, notamment en matière de
création d’emplois. View.brussels est ainsi chargé d’une étude
visant à quantifier le potentiel d’emplois verts de la transition
économique.

En ce qui concerne le sac bleu, avec l’automatisation accrue
des chaînes de tri, l'emploi dans les centres de tri est réduit
et principalement limité au post-tri manuel, c'est-à-dire à la
dernière étape consistant à retirer manuellement les impuretés
des flux triés automatiquement par des machines de plus en
plus performantes et intelligentes pour reconnaître les différents
types de déchets. Le principal moteur d'emplois de la chaîne
reste donc la collecte des déchets P+MC, générant à Bruxelles
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plusieurs centaines d’emplois. Il va de soi qu'il s'agit de la
collecte effectuée par les agents de Bruxelles Propreté, dont je
me permets de saluer le travail. À force de pointer des problèmes
que je ne nie pas, on en oublie parfois le travail important effectué
par les équipes.

1367 De heer Martin Casier (PS) (in het Frans).- De studie over
alternatieve vervoerswijzen is een goede zaak. U hebt echter
niets gezegd over het tijdschema.

M. Martin Casier (PS).- Je retiens de votre réponse qu'une étude
est en cours sur l'amélioration de l'impact du transport sur les
émissions de CO2, ce qui est une bonne nouvelle. En revanche,
vous n'avez pas fourni d'informations sur le calendrier y afférent.

1367 De heer Alain Maron, minister (in het Frans).- Dat is er nog
niet.

M. Alain Maron, ministre.- Je n'en ai pas pour l'instant.

1367 De heer Martin Casier (PS) (in het Frans).- Ik zal daar op
terugkomen. Ik begrijp dat de afvalstroom te klein is om een
nieuw sorteercentrum in Brussel te rechtvaardigen, maar het
vervoer moet dan wel goed geregeld worden.

Het feit dat een operator als Fost Plus afval genereert dat hij zelf
moet recycleren, kan inderdaad tot vreemde situaties leiden. We
moeten nadenken over hoe we dat beter kunnen regelen.

M. Martin Casier (PS).- Nous reviendrons donc sur cette
question lors d'une prochaine commission.

L'idée est de disposer d'une option globale qui soit complètement
satisfaisante. Je comprends votre argument selon lequel
l'accroissement de la quantité de déchets collectés ne justifie pas
l'installation d'un nouvel espace de tri à Bruxelles, mais il reste
alors un véritable travail à effectuer sur la question du transport.

Enfin, je partage vos propos sur la difficulté face à un opérateur
tel que Fost Plus, qui génère des déchets qu'il doit recycler lui-
même, ce qui donne lieu à une situation quelque peu particulière.
Nous réfléchirons aux moyens de gérer dans le futur ce genre de
situation héritée du passé.

1367 De heer Alain Maron, minister (in het Frans).-
Er zijn ook goede kanten aan, zoals de uitgebreide
producentenverantwoordelijkheid, maar uiteindelijk is het echte
probleem toch dat er te veel afval geproduceerd wordt.

- Het incident is gesloten.

M. Alain Maron, ministre.- Une situation qui ne concerne pas
que Bruxelles, loin de là. C'est un régime général, mais qui a tout
de même certaines vertus : l'extension de la responsabilité élargie
du producteur à d'autres aspects, etc. Il n'en reste pas moins qu'à
un moment donné, le vrai problème est que l'on produit trop de
déchets.

- L'incident est clos.


